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SECRETARÍA 
 
(B-479) Reporta Agricultura caso de influenza aviar AH5N1 en aves silvestres.- El Servicio Nacional de 
Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (SENASICA) confirmó en sus laboratorios el primer caso 
de influenza aviar de alta patogenicidad AH5N1, cepa del virus que ha provocado graves brotes en 
Europa, Estados Unidos y Canadá. El aislamiento se realizó en un halcón gerifalte (Falco rusticolus) que 
se alimentaba de aves silvestres de caza en la cuenca del río Lerma, Estado de México. La Jornada, 10 
/ El Sol de México, 9 / El Heraldo de México, 1 / Basta, 6 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_15102022/15102022002020nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_15102022/15102022001760nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_15102022/15102022000798nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_15102022/15102022001162nc.pdf 
https://cconoticias.com/2022/10/14/detectan-primer-caso-de-influenza-aviar-ah5n1-en-mexico/ 
https://www.notigape.com/se-confirma-primer-caso-de-influenza-aviar/254687 
https://nuevodia.mx/2022/10/14/alertan-por-primer-caso-de-influenza-aviar-ah5n1-
mexico/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=alertan-por-primer-caso-de-influenza-aviar-ah5n1-
mexico 
https://adnportal.mx/alerta-detectan-primer-caso-de-influenza-aviar-ah5n1-en-mexico/ 
https://www.radioformula.com.mx/nacional/2022/10/14/influenza-aviar-ah5n1-llega-mexico-confirman-caso-en-
edomex-735438.html 
https://meridiano.mx/2022/10/14/reporta-agricultura-caso-de-influenza-aviar-ah5n1-en-aves-silvestres/ 
https://lapancartadequintanaroo.com.mx/confirman-el-primer-caso-de-influenza-aviar-ah5n1-en-mexico/ 
https://imagendelgolfo.mx/nacional/detectan-caso-de-influenza-aviar-ah5n1-en-un-halcon-en-mexico/50248589 
https://mexicoya.com.mx/detectan-en-mexico-el-primer-caso-de-influenza-aviar-de-alta-patogenicidad/ 
https://www.voragine.com.mx/2022/10/14/reporta-agricultura-caso-de-influenza-aviar-ah5n1-en-aves-silvestres/ 
https://redfinancieramx.mx/reporta-agricultura-caso-de-influenza-aviar-ah5n1-en-aves-silvestres/ 
https://www.cursorenlanoticia.com.mx/2022/10/detectan-primer-caso-de-influenza-aviar-ah5n1-en-mexico/ 
https://julioastillero.com/se-detecta-primer-caso-en-edomex-de-influenza-aviar-en-un-halcon-silvestre/ 
https://planoinformativo.com/878404/reporta-mexico-primer-caso-de-influenza-aviar-ah5n1- 
https://www.xevt.com/nacional/en-animales-silvestres-hallan-influenza-aviar-ah5n1/235397 
https://agendadeldesarrollosocial.com/reporta-agricultura-caso-de-influenza-aviar-ah5n1-en-aves-silvestres/ 
https://drvnoticias.com/confirman-el-primer-caso-de-influenza-aviar-ah5n1-en-mexico/ 
https://imagendeveracruz.mx/nacional/detectan-primer-caso-de-influenza-aviar-ah5n1-en-mexico-se-encontro-en-un-
animal/50248594 
https://www.luznoticias.mx/2022-10-14/sinaloa/registran-influenza-ah5n1-en-mexico/149043 
https://nacion321.com/gobierno/detectan-primer-caso-de-influenza-ah5n1-en-aves-silvestres-en-mexico 
https://www.bloomberglinea.com/2022/10/14/mexico-detecta-caso-de-influenza-aviar-ah5n1-de-alta-patogenicidad-
en-aves-silvestres/ 
https://www.poresto.net/republica/2022/10/14/detectan-primer-caso-de-influenza-aviar-ah5n1-en-mexico-
355619.html 
https://laclaveonline.com/2022/10/15/detectan-primer-caso-de-influenza-aviar-ah5n1-en-mexico/ 
https://www.yucatan.com.mx/mexico/2022/10/14/primer-caso-de-influenza-aviar-ah5n1-en-mexico-donde-se-
detecto-354142.html 
https://superchannel12.com/605942/detectan-primer-caso-de-influenza-aviar-ah5n1-en-mexico 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_15102022/15102022002020nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_15102022/15102022001760nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_15102022/15102022000798nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_15102022/15102022001162nc.pdf
https://cconoticias.com/2022/10/14/detectan-primer-caso-de-influenza-aviar-ah5n1-en-mexico/
https://www.notigape.com/se-confirma-primer-caso-de-influenza-aviar/254687
https://nuevodia.mx/2022/10/14/alertan-por-primer-caso-de-influenza-aviar-ah5n1-mexico/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=alertan-por-primer-caso-de-influenza-aviar-ah5n1-mexico
https://nuevodia.mx/2022/10/14/alertan-por-primer-caso-de-influenza-aviar-ah5n1-mexico/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=alertan-por-primer-caso-de-influenza-aviar-ah5n1-mexico
https://nuevodia.mx/2022/10/14/alertan-por-primer-caso-de-influenza-aviar-ah5n1-mexico/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=alertan-por-primer-caso-de-influenza-aviar-ah5n1-mexico
https://adnportal.mx/alerta-detectan-primer-caso-de-influenza-aviar-ah5n1-en-mexico/
https://www.radioformula.com.mx/nacional/2022/10/14/influenza-aviar-ah5n1-llega-mexico-confirman-caso-en-edomex-735438.html
https://www.radioformula.com.mx/nacional/2022/10/14/influenza-aviar-ah5n1-llega-mexico-confirman-caso-en-edomex-735438.html
https://meridiano.mx/2022/10/14/reporta-agricultura-caso-de-influenza-aviar-ah5n1-en-aves-silvestres/
https://lapancartadequintanaroo.com.mx/confirman-el-primer-caso-de-influenza-aviar-ah5n1-en-mexico/
https://imagendelgolfo.mx/nacional/detectan-caso-de-influenza-aviar-ah5n1-en-un-halcon-en-mexico/50248589
https://mexicoya.com.mx/detectan-en-mexico-el-primer-caso-de-influenza-aviar-de-alta-patogenicidad/
https://www.voragine.com.mx/2022/10/14/reporta-agricultura-caso-de-influenza-aviar-ah5n1-en-aves-silvestres/
https://redfinancieramx.mx/reporta-agricultura-caso-de-influenza-aviar-ah5n1-en-aves-silvestres/
https://www.cursorenlanoticia.com.mx/2022/10/detectan-primer-caso-de-influenza-aviar-ah5n1-en-mexico/
https://julioastillero.com/se-detecta-primer-caso-en-edomex-de-influenza-aviar-en-un-halcon-silvestre/
https://planoinformativo.com/878404/reporta-mexico-primer-caso-de-influenza-aviar-ah5n1-
https://www.xevt.com/nacional/en-animales-silvestres-hallan-influenza-aviar-ah5n1/235397
https://agendadeldesarrollosocial.com/reporta-agricultura-caso-de-influenza-aviar-ah5n1-en-aves-silvestres/
https://drvnoticias.com/confirman-el-primer-caso-de-influenza-aviar-ah5n1-en-mexico/
https://imagendeveracruz.mx/nacional/detectan-primer-caso-de-influenza-aviar-ah5n1-en-mexico-se-encontro-en-un-animal/50248594
https://imagendeveracruz.mx/nacional/detectan-primer-caso-de-influenza-aviar-ah5n1-en-mexico-se-encontro-en-un-animal/50248594
https://www.luznoticias.mx/2022-10-14/sinaloa/registran-influenza-ah5n1-en-mexico/149043
https://nacion321.com/gobierno/detectan-primer-caso-de-influenza-ah5n1-en-aves-silvestres-en-mexico
https://www.bloomberglinea.com/2022/10/14/mexico-detecta-caso-de-influenza-aviar-ah5n1-de-alta-patogenicidad-en-aves-silvestres/
https://www.bloomberglinea.com/2022/10/14/mexico-detecta-caso-de-influenza-aviar-ah5n1-de-alta-patogenicidad-en-aves-silvestres/
https://www.poresto.net/republica/2022/10/14/detectan-primer-caso-de-influenza-aviar-ah5n1-en-mexico-355619.html
https://www.poresto.net/republica/2022/10/14/detectan-primer-caso-de-influenza-aviar-ah5n1-en-mexico-355619.html
https://laclaveonline.com/2022/10/15/detectan-primer-caso-de-influenza-aviar-ah5n1-en-mexico/
https://www.yucatan.com.mx/mexico/2022/10/14/primer-caso-de-influenza-aviar-ah5n1-en-mexico-donde-se-detecto-354142.html
https://www.yucatan.com.mx/mexico/2022/10/14/primer-caso-de-influenza-aviar-ah5n1-en-mexico-donde-se-detecto-354142.html
https://superchannel12.com/605942/detectan-primer-caso-de-influenza-aviar-ah5n1-en-mexico
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https://www.reporteindigo.com/reporte/confirman-primer-caso-de-influenza-aviar-ah5n1-en-mexico-puede-
contagiarse-a-humanos/ 
https://miguelangelluna.mx/2022/10/14/confirman-el-primer-caso-de-influenza-aviar-ah5n1-en-mexico/ 
https://tlaxcala.quadratin.com.mx/nacional/detectan-en-edomex-primer-caso-de-influenza-aviar-ah5n1/ 
https://www.tabascohoy.com/confirman-primer-caso-de-gripe-aviar-en-mexico/ 
http://efekto10.com/reportan-caso-de-influenza-aviar-ah5n1-en-aves-silvestres/ 
https://mayacomunicacion.com.mx/reportan-caso-de-influenza-aviar-ah5n1-en-aves-
silvestres/?fbclid=IwAR0GKZ5AaIgkm8hLv4szhaNcsCR2YhA0TADV0pP-jnct1jEt0Q8ZWqQqjc0 
https://5wredactor.com/reporta-agricultura-caso-de-influenza-aviar-ah5n1-en-aves-
silvestres/?fbclid=IwAR0PL_NGUU8sX6_l6wgBMn_3SsbCspPAWnRsr83SUqv3VLleik2HqBRdp40 
https://ovelanalista.com/alerta-detectan-primer-caso-de-influenza-aviar-ah5n1-en-
mexico/?fbclid=IwAR1FXFA8VkHwrIlgrKyahC9b5O7KsHc-zpXlHl_v8AkgFCskJbfNW-ShAuc 
https://noticiasdehoy.com.mx/se-detecta-primer-caso-en-edomex-de-influenza-aviar-en-halcon-
silvestre/?fbclid=IwAR32E1Q8mr5yTNWaKbdKHqllSXVPpWKti6zlq3y-zFXFxQX3qacDfgu-uU0 
https://siete24.mx/mexico/reporta-agricultura-caso-de-influenza-aviar-ah5n1-en-aves-silvestres/ 
https://www.diariomarca.com.mx/2022/10/reporta-agricultura-caso-de-influenza-aviar-ah5n1-en-aves-silvestres/ 
https://www.elhorizonte.mx/nacional/registra-mexico-su-primer-caso-de-influenza-aviar-ah5n1/vl224311 
https://twitter.com/NTPnewss/status/1581009918655488000 
https://twitter.com/FedMVZ/status/1581011957733560321 
https://twitter.com/DiarioMarcaOax/status/1581117665623437312 
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1581008796591083520 
https://twitter.com/oficialNTCD/status/1581046983737106432 
https://twitter.com/oficialNTCD/status/1581002288637702149 
https://twitter.com/AgendaDSocial/status/1580991335091171328 
https://twitter.com/laverdad_tam/status/1581065546484764673 
https://twitter.com/Siete24M/status/1581010375587532805 
https://www.facebook.com/FedMVZ/photos/a.1044762745585942/5619394854789352/ 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=183068690902161&set=a.141024321773265 
https://www.facebook.com/elacontecerdetamaulipas/photos/a.315188759292583/1356392391838876/ 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=560001599462997&set=a.480650000731491 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=508984371238154&set=a.475542434582348 
https://www.facebook.com/PincelDLuz/photos/a.706995932729616/5475824572513371/ 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=473631684798332&set=a.453393093488858 
https://www.facebook.com/Certezaap/photos/a.1701527886750831/3386205711616365 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=531457498804589&set=a.512021294081543 
https://www.facebook.com/photo?fbid=473631684798332&set=a.453393093488858 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=542798381182402&set=a.408170621311846 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=10225036920443237&set=a.1255672984986 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=565457495583554&set=a.525502122912425 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=646873090282539&set=a.630482365254945 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=597809778782226&set=a.519445609951977 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=655214639503015&set=a.625733442451135 
  
(B-476) Debe el amaranto ser considerado un alimento altamente nutritivo, no sólo una alegría.- Por 
su alta aportación proteínica al cuerpo humano, el amaranto, cuyo nombre en náhuatl, huahtli, significa 
“la partícula más pequeña dadora de vida”, debe considerarse un alimento altamente nutritivo y no 
sólo una golosina, consideró la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural. 

https://www.reporteindigo.com/reporte/confirman-primer-caso-de-influenza-aviar-ah5n1-en-mexico-puede-contagiarse-a-humanos/
https://www.reporteindigo.com/reporte/confirman-primer-caso-de-influenza-aviar-ah5n1-en-mexico-puede-contagiarse-a-humanos/
https://miguelangelluna.mx/2022/10/14/confirman-el-primer-caso-de-influenza-aviar-ah5n1-en-mexico/
https://tlaxcala.quadratin.com.mx/nacional/detectan-en-edomex-primer-caso-de-influenza-aviar-ah5n1/
https://www.tabascohoy.com/confirman-primer-caso-de-gripe-aviar-en-mexico/
http://efekto10.com/reportan-caso-de-influenza-aviar-ah5n1-en-aves-silvestres/
https://mayacomunicacion.com.mx/reportan-caso-de-influenza-aviar-ah5n1-en-aves-silvestres/?fbclid=IwAR0GKZ5AaIgkm8hLv4szhaNcsCR2YhA0TADV0pP-jnct1jEt0Q8ZWqQqjc0
https://mayacomunicacion.com.mx/reportan-caso-de-influenza-aviar-ah5n1-en-aves-silvestres/?fbclid=IwAR0GKZ5AaIgkm8hLv4szhaNcsCR2YhA0TADV0pP-jnct1jEt0Q8ZWqQqjc0
https://5wredactor.com/reporta-agricultura-caso-de-influenza-aviar-ah5n1-en-aves-silvestres/?fbclid=IwAR0PL_NGUU8sX6_l6wgBMn_3SsbCspPAWnRsr83SUqv3VLleik2HqBRdp40
https://5wredactor.com/reporta-agricultura-caso-de-influenza-aviar-ah5n1-en-aves-silvestres/?fbclid=IwAR0PL_NGUU8sX6_l6wgBMn_3SsbCspPAWnRsr83SUqv3VLleik2HqBRdp40
https://ovelanalista.com/alerta-detectan-primer-caso-de-influenza-aviar-ah5n1-en-mexico/?fbclid=IwAR1FXFA8VkHwrIlgrKyahC9b5O7KsHc-zpXlHl_v8AkgFCskJbfNW-ShAuc
https://ovelanalista.com/alerta-detectan-primer-caso-de-influenza-aviar-ah5n1-en-mexico/?fbclid=IwAR1FXFA8VkHwrIlgrKyahC9b5O7KsHc-zpXlHl_v8AkgFCskJbfNW-ShAuc
https://noticiasdehoy.com.mx/se-detecta-primer-caso-en-edomex-de-influenza-aviar-en-halcon-silvestre/?fbclid=IwAR32E1Q8mr5yTNWaKbdKHqllSXVPpWKti6zlq3y-zFXFxQX3qacDfgu-uU0
https://noticiasdehoy.com.mx/se-detecta-primer-caso-en-edomex-de-influenza-aviar-en-halcon-silvestre/?fbclid=IwAR32E1Q8mr5yTNWaKbdKHqllSXVPpWKti6zlq3y-zFXFxQX3qacDfgu-uU0
https://siete24.mx/mexico/reporta-agricultura-caso-de-influenza-aviar-ah5n1-en-aves-silvestres/
https://www.diariomarca.com.mx/2022/10/reporta-agricultura-caso-de-influenza-aviar-ah5n1-en-aves-silvestres/
https://www.elhorizonte.mx/nacional/registra-mexico-su-primer-caso-de-influenza-aviar-ah5n1/vl224311
https://twitter.com/NTPnewss/status/1581009918655488000
https://twitter.com/FedMVZ/status/1581011957733560321
https://twitter.com/DiarioMarcaOax/status/1581117665623437312
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1581008796591083520
https://twitter.com/oficialNTCD/status/1581046983737106432
https://twitter.com/oficialNTCD/status/1581002288637702149
https://twitter.com/AgendaDSocial/status/1580991335091171328
https://twitter.com/laverdad_tam/status/1581065546484764673
https://twitter.com/Siete24M/status/1581010375587532805
https://www.facebook.com/FedMVZ/photos/a.1044762745585942/5619394854789352/
https://www.facebook.com/photo/?fbid=183068690902161&set=a.141024321773265
https://www.facebook.com/elacontecerdetamaulipas/photos/a.315188759292583/1356392391838876/
https://www.facebook.com/photo/?fbid=560001599462997&set=a.480650000731491
https://www.facebook.com/photo/?fbid=508984371238154&set=a.475542434582348
https://www.facebook.com/PincelDLuz/photos/a.706995932729616/5475824572513371/
https://www.facebook.com/photo/?fbid=473631684798332&set=a.453393093488858
https://www.facebook.com/Certezaap/photos/a.1701527886750831/3386205711616365
https://www.facebook.com/photo/?fbid=531457498804589&set=a.512021294081543
https://www.facebook.com/photo?fbid=473631684798332&set=a.453393093488858
https://www.facebook.com/photo/?fbid=542798381182402&set=a.408170621311846
https://www.facebook.com/photo/?fbid=10225036920443237&set=a.1255672984986
https://www.facebook.com/photo/?fbid=565457495583554&set=a.525502122912425
https://www.facebook.com/photo/?fbid=646873090282539&set=a.630482365254945
https://www.facebook.com/photo/?fbid=597809778782226&set=a.519445609951977
https://www.facebook.com/photo/?fbid=655214639503015&set=a.625733442451135
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https://campoyturismo.com/2022/10/15/debe-el-amaranto-ser-considerado-un-alimento-altamente-nutritivo-no-solo-
una-alegria/ 
 
Acude Lupita Ramírez Plaza reunión regional de Sanidad Vegetal en Pinal.- Esta mañana la presidenta 
municipal de Pinal de Amoles, Lupita Ramírez Plaza, en compañía del encargado regional de la SEDEA 
región Jalpan Ángel Torres Balderas, Leobardo González Rivera, jefe de distrito de la SADER encabezó 
la reunión regional de seguimiento de Sanidad Vegetal, en donde, dio la bienvenida a los presentes y 
recalcó la importancia del manejo adecuado de las plagas por lo que agradeció las capacitaciones, 
muestreos y controles que se han hecho en el municipio de Pinal de Amoles para que sus productores 
obtengan buenos resultados en sus cosechas. 
https://www.vozdelasierra.com.mx/municipios/sierra-gorda/item/9608-acude-lupita-ramirez-plaza-reunion-regional-
de-sanidad-vegetal-en-pinal.html 

 
Refrenda Sedagro apoyo al campo en el Día del Productor Agrícola.- En el marco del Día del Productor 
Agrícola Morelense, que se celebra cada 14 de octubre, la Secretaría de Desarrollo Agropecuario 
(Sedagro), llevó a cabo un reconocimiento a quienes con su trabajo diario realizan esta actividad 
primordial para la producción de alimentos de calidad y consumo de la población. Katia Isabel Herrera 
Quevedo, estuvo acompañada, entre otros, por José Luis Arizmendi Bahena, titular de la oficina de 
Representación de la SADER en Morelos. 
https://centraldenoticias.mx/14/10/2022/morelos/ejecutivo/refrenda-sedagro-apoyo-al-campo-en-el-dia-del-
productor-agricola/ 
https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/refrenda-sedagro-apoyo-al-campo-en-el-dia-del-productor-agricola-
morelense/ 
https://surdigital.com.mx/refrenda-sedagro-apoyo-al-campo-en-el-dia-del-productor-agricola-morelense/ 
  
Frente a números de 2021, la producción de aguacate michoacano no repunta en este año.- A tres 
meses de que cierre el año continúa la producción michoacana de aguacate debajo de los números de 
2021, sin embargo, la distancia se ha recortado. Al corte del mes de septiembre, la cosecha 
contabilizada es de un millón 346 mil toneladas, que representan 1.7 por ciento menos que en el mismo 
periodo del año pasado. Recordar que, de acuerdo con la SADER estatal, en 2022 ha repuntado la 
exportación 25.3 por ciento, además de que se han certificado para este tipo de actividad 152 mil 712 
hectáreas michoacanas de aguacate, es decir, el 83 por ciento del total, lo que a su vez contrasta con la 
presunta intención del gobierno de poner freno a la expansión de huertas con miras a un tema 
medioambiental que siguen depredando los productores. 
https://www.lavozdemichoacan.com.mx/economia/actividad-economica/frente-a-numeros-de-2021-la-produccion-de-
aguacate-michoacano-no-repunta-en-este-ano/ 
  
Olvida Federación a mujeres del campo.- Los programas en los que se incluía la participación de las 
mujeres rurales, así como proyectos como Huertos Familiares, desaparecieron de la SADER, por lo que 
ahora son el Estado y los municipios los que buscan apoyar a la gente. 
https://eldiariodecoahuila.com.mx/2022/10/14/olvida-federacion-a-mujeres-del-campo/ 
  

https://campoyturismo.com/2022/10/15/debe-el-amaranto-ser-considerado-un-alimento-altamente-nutritivo-no-solo-una-alegria/
https://campoyturismo.com/2022/10/15/debe-el-amaranto-ser-considerado-un-alimento-altamente-nutritivo-no-solo-una-alegria/
https://www.vozdelasierra.com.mx/municipios/sierra-gorda/item/9608-acude-lupita-ramirez-plaza-reunion-regional-de-sanidad-vegetal-en-pinal.html
https://www.vozdelasierra.com.mx/municipios/sierra-gorda/item/9608-acude-lupita-ramirez-plaza-reunion-regional-de-sanidad-vegetal-en-pinal.html
https://centraldenoticias.mx/14/10/2022/morelos/ejecutivo/refrenda-sedagro-apoyo-al-campo-en-el-dia-del-productor-agricola/
https://centraldenoticias.mx/14/10/2022/morelos/ejecutivo/refrenda-sedagro-apoyo-al-campo-en-el-dia-del-productor-agricola/
https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/refrenda-sedagro-apoyo-al-campo-en-el-dia-del-productor-agricola-morelense/
https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/refrenda-sedagro-apoyo-al-campo-en-el-dia-del-productor-agricola-morelense/
https://surdigital.com.mx/refrenda-sedagro-apoyo-al-campo-en-el-dia-del-productor-agricola-morelense/
https://www.lavozdemichoacan.com.mx/economia/actividad-economica/frente-a-numeros-de-2021-la-produccion-de-aguacate-michoacano-no-repunta-en-este-ano/
https://www.lavozdemichoacan.com.mx/economia/actividad-economica/frente-a-numeros-de-2021-la-produccion-de-aguacate-michoacano-no-repunta-en-este-ano/
https://eldiariodecoahuila.com.mx/2022/10/14/olvida-federacion-a-mujeres-del-campo/
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Con exposición y venta, incentiva el Ayuntamiento de Jiquilpan la producción primaria.- En el marco 
de esta inauguración Jorge Ochoa, Delegado Regional de la Secretaría de Agricultura y  del Gobierno 
del Estado de Michoacán destacó la iniciativa de las autoridades locales para generar este encuentro 
entre productores y casas comercializadoras en la intención de que éstas pudieran ofrecer precios 
accesibles a los productores "Es una iniciativa de la Administración, y del Presidente Municipal, Elías 
Barajas, que decidieron empezar con este proyecto, nosotros venimos como respaldo por parte de la 
Secretaría porque esto es poner opciones para los productores, incluso la gente que está exponiendo 
sus productos e insumos hay un convenio para reducir un poco sus precios en apoyo a los productores 
y presentarles también alternativas para la compra de su maquinaria o de sus insumos". 
https://www.lavozdemichoacan.com.mx/michoacan/municipios/con-exposicion-y-venta-incentiva-el-ayuntamiento-

de-jiquilpan-la-produccion-primaria/ 
 

TWITTER 
 
Agricultura 
@Agricultura_mex 
Gracias al trabajo de nuestros #HéroesDeLaAlimentación, México se ubica como el 17° productor 
pesquero y acuícola en el mundo. 
#OrgulloDeMéxico 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1574899267025739783 

 
Agricultura 
@Agricultura_mex 
Podcast 

¿Sabías que tenemos un podcast donde te contamos #LoMejorDeLaSemana?🎧 
Escúchalo en 

Acast 👉🏽https://bit.ly/3Sjzz7z 

Spotify 👉🏽 https://spoti.fi/3SLBots 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1581117668995874818 

 
Víctor Villalobos Arámbula 
@vmva1950 
Reconocemos el trabajo de productores y floricultores que hace posible el abasto oportuno de flores 
como cempasúchil, nube, crisantemo y terciopelo, así como de agroalimentos con los cuales 
recordamos a nuestros difuntos y preservamos nuestras tradiciones. #ElCampoOrgulloDeMéxico 
https://twitter.com/vmva1950/status/1580980075125739520 
 

AGRICULTURA 
 

https://www.lavozdemichoacan.com.mx/michoacan/municipios/con-exposicion-y-venta-incentiva-el-ayuntamiento-de-jiquilpan-la-produccion-primaria/
https://www.lavozdemichoacan.com.mx/michoacan/municipios/con-exposicion-y-venta-incentiva-el-ayuntamiento-de-jiquilpan-la-produccion-primaria/
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1574899267025739783
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1581117668995874818
https://twitter.com/vmva1950/status/1580980075125739520
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Ciencia, Educación y Ambiente.- Hijosdelmaíz", "estamaiceado", "nohaynimaiz" (sinacento) son 
algunas de las expresiones que de manera coloquial utilizamos los mexicanos vinculándolo al ancestral 
cereal que forma parte de nuestra cultura y dieta, con la diversos significados que asociamos a 
conductas o circunstancias de la vida. El maíz, en sus múltiples presentaciones, forma parte de la 
gastronomía que define nuestra identidad; es también expresión de nuestra cultura y representa una 
importante fuente de ingresos para diferentes niveles sociales considerando las más de 600 formas 
diferentes en que se prepara para la alimentación, la ganadería la industria, etcétera Nocabe duda 
somos hijos del maíz, ahora sí con acento ¿qué haríamos sin él? Los tacos, quesadillas, tamales, pozole, 
etcétera, no existirían sin este importante grano. Milenio, 4 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_15102022/15102022002693nc.pdf 

 
De libertad y responsabilidad.- De acuerdo a su currículo, a los 25 años comenzó su vida política en 
campañas presidenciales (1998), y fue funcionario casi una década en Presidencia de la República y las 
secretarías de Agricultura y del Trabajo. Con el tiempo, González Guajardo fue adquiriendo relevancia 
en organizaciones filantrópicas como Fundación Televisa, UNETE, Bécalos y Mexicanos Primero, esta 
última presionó con éxito -todos recordamos el documental "De panzazo", que mostró las carencias del 
sistema educativo hasta conformar el modelo de evaluación universal moderno, que en 2013 
concretaría la autonomía del instituto Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE). La Razón, 2 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_15102022/15102022001686nc.pdf 

 
80% de productores agrarios del estado se encuentran dentro de bajos ingresos: Sedrae.- 
Aguascalientes.- Ocho de cada diez productores del agro local se encuentran ubicados en la categoría 
de percepciones económicas pequeñas, reconoció el secretario de Desarrollo Rural y Agroempresarial 
(Sedrae), Isidoro Armendáriz García, quien dijo que buscará brindarles respaldo. 
https://www.elclarinete.com.mx/80-de-productores-agrarios-del-estado-se-encuentran-dentro-de-bajos-ingresos-
sedrae/ 
 

GANADERÍA 
 
Aseguraron que intoxicación a menores fue por clembuterol.- Medios locales indicaron que la 
intoxicación de alumnos se debe a carne contaminada con clembuterol que procede de Perú, hasta el 
momento la Fiscalía de Chiapas no ha dicho nada, sólo afirmó que se investigará el asunto. 
Televisión - Azucena por Milenio (C-120 IZZI) 22:08 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=98035190 
 

PESCA | ACUACULTURA 
 
Falta de agua amenaza crecimiento de la rana toro en Tianguistenco.- La reducción del suministro de 
agua en los últimos dos años provocó afectaciones en el crecimiento y producción de la rana toro, de 
acuerdo con Lucero Hernández González, productora de San Pedro Tlaltizapan, en Santiago 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_15102022/15102022002693nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_15102022/15102022001686nc.pdf
https://www.elclarinete.com.mx/80-de-productores-agrarios-del-estado-se-encuentran-dentro-de-bajos-ingresos-sedrae/
https://www.elclarinete.com.mx/80-de-productores-agrarios-del-estado-se-encuentran-dentro-de-bajos-ingresos-sedrae/
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=98035190
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Tianguistenco, Estado de México. En esta comunidad ubicada en el Valle de Toluca se encuentra el 
criadero "ALPR Ranitas Los Cotones", que lleva más de dos décadas en operación bajo estrictos 
estándares de calidad y sanitarios; sin embargo, desde hace tres años observaron una baja en la 
distribución de aguay ahora se enfrentan a la alteración de su producto. Milenio, 12 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_15102022/15102022002767nc.pdf 

 
BCS es líder mundial en producción acuícola de ostión y abulón: Sepada.- Baja California Sur (BCS) es 
el primer estado de México en producción acuícola de ostión, aseguró José Alfredo Bermúdez Beltrán, 
titular de la Secretaría de Pesca, Acuacultura y Desarrollo Agropecuario (Sepada). Hay más de 400 
familias que ya están integradas a esta actividad, repartidas en más de 120 sociedades cooperativas 
que en total, producen más de 2 mil toneladas de ostión de cultivo, aseguró el funcionario estatal. 
https://www.diarioelindependiente.mx/2022/10/bcs-es-lider-mundial-en-produccion-acuicola-de-ostion-y-abulon-
sepada 

 
El Parlamento Europeo respalda el plan de ordenación del atún rojo.- El pleno aprobó el acuerdo que 
traslada a la legislación europea ciertas provisiones del plan internacional de gestión del atún rojo 
capturado en el Atlántico oriental y el Mediterráneo. El texto, adoptado por 643 votos a favor, 11 en 
contra y 47 abstenciones, solicita a los Estados miembros que den una “especial consideración” a la 
pesca de pequeñas embarcaciones y artesana a la hora de distribuir las cuotas nacionales y que “se 
esfuercen en asignar una cuota sectorial específica a los buques costeros de pequeña escala”.   
https://dereporteros.com/2022/10/15/el-parlamento-europeo-respalda-el-plan-de-ordenacion-del-atun-rojo/ 

 
Reconoce Sepesca méritos de mujeres.- La aportación de las mujeres ha sido determinante para el 
desarrollo sustentable de las actividades primarias en la zona rural, especialmente en el ramo 
agroalimentario, destacó la Secretaria de Pesca y Acuacultura (Sepesca), Alma Rosa García Juárez. La 
titular de la Sepresca, afirmó que la administración de la gobernadora Marina del Pilar Ávila Olmeda, 
está interesada en generar oportunidades para el desarrollo y reconocimiento de las mujeres en todos 
los ámbitos de la vida comunitaria.  
https://www.elvigia.net/general/2022/10/15/reconoce-sepesca-meritos-de-mujeres-402922.html 

 
FC asegura redes prohibidas.- Ozuluama, Ver.- Nuevo golpe fue asestado a la pesca ilegal por parte de 
elementos de la Fuerza Civil, los cuales decomisaron redes prohibidas de aproximadamente 30 metros 
de largo para la pesca furtiva en la Laguna de Tamiahua. En este decomiso no hubo quien se hiciera 
responsable de las redes ilícitas, por lo que se procedió a la retención precautoria ya que quienes las 
pusieron incurrieron en infracciones a la ley General de pesca y acuacultura sustentable. 
https://vistapress.com.mx/2022/10/14/fc-asegura-redes-prohibidas/ 
 

COMERCIO EXTERIOR 
 
Suman Dls. $13,385 millones exportaciones de NL en segundo trimestre.- Aunque las exportaciones 
de NL han venido creciendo, esto no ocurre en todos los subsectores productivos. Las exportaciones 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_15102022/15102022002767nc.pdf
https://www.diarioelindependiente.mx/2022/10/bcs-es-lider-mundial-en-produccion-acuicola-de-ostion-y-abulon-sepada
https://www.diarioelindependiente.mx/2022/10/bcs-es-lider-mundial-en-produccion-acuicola-de-ostion-y-abulon-sepada
https://dereporteros.com/2022/10/15/el-parlamento-europeo-respalda-el-plan-de-ordenacion-del-atun-rojo/
https://www.elvigia.net/general/2022/10/15/reconoce-sepesca-meritos-de-mujeres-402922.html
https://vistapress.com.mx/2022/10/14/fc-asegura-redes-prohibidas/
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automotrices, el subsector más importante en esta materia, en el segundo trimestre de este año, 
aunque rebasaron a las alcanzadas previo a la pandemia, son inferiores a las máximas alcanzadas en 
cuarto trimestre de 2018. Además de las de equipo de transporte, también las exportaciones de 
ganadería y las de la industria de bebidas y tabaco, son ahora inferiores a las de ese periodo. 
https://mexicoxport.com/suman-dls-13385-millones-exportaciones-de-nl-en-segundo-trimestre/ 
 

ABASTO | PRECIOS 
 
En septiembre, la menor inflación registrada este año.- Celaya, Gto.- En septiembre de 2022 la 
inflación de los productos de la canasta básica se ubicó en 13.6% anual, lo cual indica que es la tasa más 
baja registrada desde enero, sin embargo, productos como la cebolla, naranja y el huevo incrementaron 
su precio, así lo dio a conocer el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI). 
https://www.elsoldesalamanca.com.mx/local/la-menor-inflacion-registrada-este-ano-9032086.html 
 

CONTINGENCIA 
 
México cierra puertos y prevé lluvias en seis estados por impacto de Karl.- Autoridades mexicanas 
advirtieron este viernes sobre lluvias de torrenciales a fuertes en seis estados del país y anunciaron el 
cierre de puertos marítimos ante el inminente impacto de la tormenta Karl en el sureste mexicano, 
específicamente en el estado de Tabasco, en el océano Atlántico. En conferencia de prensa, la Conagua 
de México, que opera el SMN, previó que Karl toque tierra mexicana entre los municipios de Centla y 
Paraíso, en el estado de Tabasco, esta noche. 
https://pulsoslp.com.mx/nacional/mexico-cierra-puertos-y-preve-lluvias-en-seis-estados-por-impacto-de-karl/1559541 
https://elcomercio.pe/mundo/mexico/tormenta-tropical-karl-mexico-cierra-puertos-y-preve-lluvias-en-seis-estados-
por-impacto-de-karl-tabasco-noticia/ 
 

COVID-19 
 
Covid largo pega a 75% de casos.- n México, has- Eta 75 por ciento de quienes resultaron contagiados 
de COVID-19, es decir, más de cinco millones 300 mil personas, van a manifestar consecuencias a largo 
plazo, lo que requerirá de atención especializada, según el Instituto Nacional de Enfermedades 
Respiratorias (INER). En un informe entregado en la Cámara de Diputados señala que más de 50 por 
ciento de quienes padecen COVID-19 llegan a presentar algún trastorno emocional, como ansiedad o 
depresión. Las repercusiones que deja la enfermedad son múltiples, pues afecta varios órganos y 
provoca dependencia, sensación de minusvalía e improductividad. El Heraldo de México, 1 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_15102022/15102022002316nc.pdf 

 
 
 

https://mexicoxport.com/suman-dls-13385-millones-exportaciones-de-nl-en-segundo-trimestre/
https://www.elsoldesalamanca.com.mx/local/la-menor-inflacion-registrada-este-ano-9032086.html
https://pulsoslp.com.mx/nacional/mexico-cierra-puertos-y-preve-lluvias-en-seis-estados-por-impacto-de-karl/1559541
https://elcomercio.pe/mundo/mexico/tormenta-tropical-karl-mexico-cierra-puertos-y-preve-lluvias-en-seis-estados-por-impacto-de-karl-tabasco-noticia/
https://elcomercio.pe/mundo/mexico/tormenta-tropical-karl-mexico-cierra-puertos-y-preve-lluvias-en-seis-estados-por-impacto-de-karl-tabasco-noticia/
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_15102022/15102022002316nc.pdf
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INFORMACIÓN GENERAL 
 
Reclaman alumnos y SEP los amenaza.- Estudiantes de distintas Universidades del Bienestar, escuelas 
creadas por el Gobierno de la 4T para captar la demanda de rechazados de otras universidades públicas, 
han protestado públicamente por la carencia de planteles, la falta de maestros y de clases y la 
deficiencia de recursos materiales en los planteles. Reforma, PP y 1 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_15102022/15102022002231nc.pdf 

 
Proliferan en México armas cortas ilegales.- El número de armas de fuego ase guradas por instituciones 
federales y estatales registró un aumento de 145.9% en México. El año pasado se incautaron 21 mil 
751, mientras que en 2020 la cifra fue de 8 mil 845. De acuerdo con los censos de procuración de justicia 
del Inegi, las armas cortas son las que más proliferan en los decomisos. El Universal, PP y 1 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_15102022/15102022002259nc.pdf 

 
Se gesta nueva crisis migratoria.- Pese a la incertidumbre que enfrentan por las nuevas políticas 
migratorias, cientos de venezolanos insisten en cruzar México para buscar una mejor vida en Estados 
Unidos. Como parte de acuerdos recientes con el gobierno mexicano, la administración Biden activó el 
miércoles el Título 42, para que sólo las personas de esa nacionalidad que ingresen vía aérea a EU, es 
decir, de manera documentada, sean candidatos al asilo. Excélsior, PP y 1 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_15102022/15102022002385nc.pdf 

 
Fija la SRE a Ken Salazar los límites de su actuación en México.- El canciller Marcelo Ebrard puntualizó 
a la embajada de Estados Unidos cuáles son sus límites de actuación en México, luego de que el 
embajador Ken Salazar y representantes de las agencias de seguridad estadunidenses se reunieron la 
semana pasada con el gobernador de Zacatecas, David Monreal. La Jornada, PP y 1 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_15102022/15102022001693nc.pdf 

 

PRESIDENCIA 
 
Se equivocaron al atacarme con mis enfermedades: AMLO.-  El Presidente Andrés Manuel López 
Obrador recomendó a quienes lo critican que sean más inteligentes porque sus intentos para 
desacreditarlo se han vuelto en su contra, cómo en el caso de su estado de salud, "Va a seguir la guerra 
sucia, pero no da resultados, tiene un efecto de búmerang, tiran así y se regresa, no les ayuda. Yo lo 
veo en la actitud de la gente. Por ejemplo, ¿a quién se le ocurre dar a conocer como una gran nota el 
que estoy enfermo, cuando el pueblo de México es respetuoso de los enfermos, de la gente mayor?, 
porque el pueblo de México no es de malas entrañas", destacó en conferencia. La Razón, 7 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_15102022/15102022001937nc.pdf 

 
 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_15102022/15102022002231nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_15102022/15102022002259nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_15102022/15102022002385nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_15102022/15102022001693nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_15102022/15102022001937nc.pdf
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PARTIDOS POLÍTICOS | ORGANIZACIONES 
 
Evaluó IECM dar hasta sus sueldos.- El Consejo General del Instituto Electoral de la Ciudad de México 
(IECM) consideró cubrir las prerrogativas de los partidos políticos con los salarios de su personal. Esto 
luego de que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) le ordenó al organismo 
repartir 118 millones de pesos de prerrogativas entre los siete partidos políticos locales. "En primera 
instancia, se analiza si los conceptos de gasto por salario y demás prestaciones laborales previsto para 
las personas servidoras públicas de este organismo público local electoral pueden ser destinados para 
cubrir dicha necesidad", planteó. Reforma, 24 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_15102022/15102022002354nc.pdf 

 
 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_15102022/15102022002354nc.pdf
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bloqueos y protestas en Matamo-
ros y el ingreso de centenares por 
Chiapas, con lo que asoma otra 
crisis fronteriza. PAGS. 6 Y 7

Políticas energéticas
AMLO: EU desistió del 
panel y busca un acuerdo
PEDRO DOMÍNGUEZ - PAG. 17

Registros desde 2012
Caen 29% investigaciones 
sobre armas, pese a litigio
JORGE MARTÍNEZ - PAG. 8

Tomate y girasoles. Cuadro de Van Gogh la paga en Londres
Dos jóvenes integrantes del grupo Just Stop Oil lanzaron sopa de tomate sobre el célebre cuadro Los girasoles (1888), del holandés Vincent 
van Gogh, exhibido en la Galería Nacional de Londres y valuado en 84.2 millones de dólares, con la demanda de que el gobierno británico 
acabe con los proyectos de extracción de gas y petróleo. Scotland Yard aprehendió a ambas por daños y allanamiento. AP  PAG. 15
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EXTRAÑO mensaje envió el gobierno con el nom
bramiento de Alejandro Encinas Nájera como
subsecretario de Comercio Exterior y, por lo tanto,
encargado de negociar el conflicto energético con EU
y Canadá.

Y ES QUE, al revisar su curriculum, no parece que tenga
ni la formación ni las tablas suficientes para esas lides.
SI BIEN el politólogo ha trabajado en la Secretaría
del Trabajo, donde le tocó atender controversias
laborales relacionadas con el TMEC, nunca ha tenido
responsabilidades en temas ni de comercio exterior ni
energéticos.

PERO BUENO, ya se sabe que a quien otros verían
como una persona con experiencia limitada, en el
gobierno de la 4T puede verse como un gran experto,
eso sí, siempre y cuando cumpla con ese intangible
tan importante en Palacio Nacional: la lealtad al
"movimiento".

... Y EN UN capítulo más de su programa "No me ven
gan con que la ley es la ley", Andrés Manuel López
Obrador volvió a desdeñar una orden judicial que
frena uno de sus decretos.

AUNQUE una jueza concedió un amparo que evita la
transferencia de la Guardia Nacional a la Sedeña,
el Presidente dijo que no se suspenderá el proceso y
reconoció que hay 53 amparos similares.

Y ASÍ, la desobediencia presidencial a los fallos judicia
les se sigue acumulando, como ocurrió con el AIFA, el
Tren Maya, el nuevo modelo educativo de la SEP, la
Ley de la Industria Eléctrica... y un largo etcétera.

FUERTE pifia cometió la Fiscalía capitalina, que enca
beza Ernestina Godoy, en la extradición desde Chile
del ex diputado y ex delegado Mauricio "El Tomate"
Toledo, quien fue desaforado en México por los deli
tos de enriquecimiento ilícito y corrupción.
AL INICIAR el proceso por enriquecimiento ilícito se
dieron un balazo en el pie, pues en ese país es un delito
que se castiga con multa y no con cárcel de al menos
un año, por lo cual no procede la extradición con base
en el tratado vigente entre ambas naciones.

EN CAMBIO, si lo hubieran acusado de corrupción,
la penalidad prevista en la nación sudamericana es de
hasta 15 años de prisión, por lo que la extradición sí
hubiera prosperado. Error de primer año de Leyes.
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QUIEN siguió el ejemplo de su dirigente nacional
Alejandro "Alito" Moreno es el alcalde de Cuajimal
pa, Adrián Rubalcava.

AUNQUE tras las elecciones de 2021 se sumó a la UNA
que agrupa a los alcaldes de oposición de la CDMX,
cuentan que cada vez participa menos en las reunio
nes de ese bloque, mientras su cercanía con Claudia
Sheinbaum ha ido creciendo.

ASÍ ES QUE nadie se extrañe si la Ciudad de México se
convierte en un territorio tan PRIMOROSO como las
Cámaras de Diputados y Senadores.
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Arrepentidos

Alabo el valor civil y la honestidad
han

en AMLO.

a vengativa". Así llamaba"Ldon Geroncio, señor de
J_j(I edad madura, a su atribu

to de varón. Para razonar tan pere
grino apodo le decía "En otros tiem
pos yo te ordenaba 'Levántate', y tú
te levantabas. Ahora tú me dices en
horas de la madrugada "Levántate',
y yo me tengo que levantar"... Gran
de, muy grande, es el coro que can
ta en el Tabernáculo Mormón. Pues
bien: más numeroso que ese coro es
el de aquellos que aquí han debido
cantar la palinodia después de haber
dado su voto y su total apoyo a López
Obrador. Permítanme un momenti
to. Voy a consultar en el lexicón de
la Academia qué quiere decir eso de
"cantar la palinodia". Define el diccio
nario: "Cantar la palinodia Retractar
se públicamente, y, por extensión, re
conocer el yerro propio, aunque sea
en privado". Muchos intelectuales de
alto copete, e incontables escribidores,
se han arrepentido de haber confiado
en AMLO. Alabo el valor civil y la ho
nestidad que muestran al confesar su
yerro en público de la gente y manifes
tar su contrición Yo no he tenido que
pasar por esas horcas caudinas. Otro
momentito, por favor. Ahora voy a ver
qué significa eso de "horcas caudinas".
Tal expresión designa la pena que su

fre quien debe hacer algo que habría
preferido no hacer. Nunca experimen
té yo ese sonrojo. Jamás voté por Ló
pez Obrador, de modo que no cargo
tal culpa en mi conciencia Desde el
principio intuí para algo han de ser
vir 60 años de ejercicio periodístico
que su Presidencia sería lo peor que
le podría pasar a este país. Los hechos,
y sobre todo los desechos, evidencian
que esa intuición mía no fue desacer
tada Habría querido estar equivocado,
y que la 4T hubiera traído, en efecto,
un cambio positivo para México. Por
desgracia no sucedió así. Ninguno dé
los ofrecimientos hechos por AMLO
se ha cumplido, y la situación del país
es, en todos los órdenes, considerable
mente peor que cuando él asumió la
Presidencia y la sumió. No se puede
pedir, como hace Muñoz Ledo, que
el tabasqueño se vaya desde ahora a
su rancho de sonoro nombre. Debe
remos sufrirlo otros dos años, y seguir
padeciendo sus mentiras y rabietas
mañaneras hasta que llegue el fin de
su sexenio. Y tendremos Morena para
rato, igual que para rato tuvimos antes
PRI. Yo ya voy de salida todos vamos
de salida, lo único que cambia es la fe
cha en que saldremos, pero lo siento
por las generaciones nuevas, que tie
nen derecho a vivir en un país mejor

que éste sobre el cual se han abatido
las sombras del populismo, del caudi
llismo y de un ominoso militarismo
del que pueden derivar para Méxi
co males que hoy ni siquiera imagi
namos. También en esto deseo viva
mente equivocarme. Que así sea.. El
inspector escolar le preguntó a Pepito:
"¿Cuántas son 2 más 2 más 2?". Res
pondió él: "Depende". "¿Cómo que de
pende?" se amoscó el inspector. Ma
nifestó Pepito: "Si los números están
colocados horizontalmente, son 222.
Si lo están verticalmente, entonces son
6". Los demás chiquillos rieron Para
disimular su turbación el inspector
cambió de tema "Dime le preguntó
nuevamente a Pepito: ¿cuántos son
los mandamientos de la ley de Dios?".
"Depende" volvió a decir Pepito ante
el regocijo de sus compañeros. "¿Có
mo que depende? se atufó el visitante.
Explicó Pepito: "Para los varones son
10; para las mujeres, nueve. A ellas no
se aplica el que dice: 'No desearás la
mujer de tu prójimo'". Nuevas risas de
la chiquillería Exasperado, el inspec
tor se volvió hacia el maestro del gru
po y le dijo: "¿Verdad que este chama
co es un hijo de puta?". Pepito alcanzó
a oírlo y replicó: "Depende Si soy hijo
de mi madre no lo soy, pero si soy hijo
de la suya sí lo soy"... FIN
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Matar a nadie

Laura Castellanos, galardonada con
el Premio Maña Moors Cabot, no desiste
en visibilizara víctimas de la violencia,
entre ellas, sus colegas periodistas.

Pocas veces he visto a Laura Cas
tellanos usando tacones. La pri
mera fue en la Ciudad de Mé

xico, cuando ganó el Premio Nacional
de Periodismo. Laura investigó cómo
la Policía Federal asesinó a civiles en
Apatzingán, Michoacán. Varios perio
distas nos unimos para publicar su his
toria, porque el diario que se la asignó
decidió no hacerlo. Esa noche, Lau
ra habló con una voz suave y pausa
da, para que todo el mundo escucha
ra sus palabras. Frente a los ejecutivos
que decidieron no publicar su historia,
denunció la censura.

La segunda vez fue esta semana en
Nueva York. Laura se calzó de nuevo
los tacones y recibió el Premio María
Moors Cabot, el más importante en
Estados Unidos para el periodismo
sobre América Latina. El rector de la
Universidad de Columbia, Lee Bollin
ger, dijo que ella se ha convertido en
una de las periodistas independientes
más importantes de México. Agregó
que ha revelado verdades incómodas
como las ejecuciones extrajudiciales
en Apatzingán en 2015 y ha creado
una nueva narrativa periodística acer
ca de la violencia estructural.

En su discurso, Laura hizo una ra
diografía brutal sobre los retos del pe
riodismo en México. Contó lo que ha
aprendido el resto del tiempo, cuando
no usa tacones sino zapatos bajos y re
sistentes. Con estos, anda en el campo,
en la sierra, en las marchas y en las ca
sas humildes de muchas víctimas de
la violencia que ha dejado en México

más de 350 mil asesinados y más de 88
mil desaparecidos desde 2006.

En su discurso, Laura dijo que en
México matar a periodistas es como
matar a nadie. El 98% de los asesina
tos quedan impunes. Hay más de 156
periodistas asesinados desde el 2000 y
29 siguen desaparecidos. Explicó cómo
la estrategia de seguridad militarizada
comenzó con Felipe Calderón, se pro
fundizó con Enrique Peña Nieto y An
drés Manuel López Obrador.

Varias veces, en Nueva York, el pú
blico interrumpió a Laura para aplau
dirle. Una fue cuando habló sobre la
militarización. "López Obrador ha
convertido al Ejército en una poten
cia económica, sin candados de fisca
lización Les ha dado el control de la
seguridad pública, la construcción de
megaproyectos, y ha legalizado su pre
sencia en las calles hasta 2028", dijo.

Habló sobre las cifras que han con
vertido a México en el país más peli
groso del mundo para ejercer el perio
dismo. Su reto ha sido registrar cómo
la militarización ha desgarrado al país
y cómo la violencia no solo proviene de
las mafias, sino del Estado.

En 2018, Laura fundó la colectiva
independiente Reporteras en Guar
dia. Hoy, esta es una red de más de
cien mujeres reporteras y editoras, la
mayoría freelance del interior del país.
Sin recibir ningún financiamiento, han
ido a campo y han escrito 76 perfiles
de periodistas víctimas de violencia.
Han compilado una base de datos con
más de 170 casos de asesinato y desa

parición de comunicadores. "Hemos
incluido a víctimas comunicadores
de pueblos originarios", me dijo Lau
ra. Los perfiles no investigan los asesi
natos, sino reconstruyen quiénes eran
las víctimas.

"Al investigar estas historias, docu
mentamos también las terribles con
diciones en las que se ejerce el perio
dismo en México. Se trabaja de forma
precaria, bajo riesgo, sin beneficios la
borales, haciendo otros oficios", dijo
Laura en Nueva York.

Ahora, las Reporteras en Guardia
prepararán una nueva etapa en el me
morial digital mataranadie.com, me dijo
Laura. Buscarán contar quiénes eran los
periodistas asesinados durante el obra
dorismo, un gobierno que, dijo ella, con
fronta al periodismo crítico a través de
la descalificación y la estigmatización

Hace once años, Javier Valdez re
cibió dos premios de periodismo en
Nueva York, uno de ellos el María
Moors Cabot Desde esa tribuna in
ternacional, él dijo que los premios de
periodismo son como un faro al otro
lado de la tormenta. Esta semana, Lau
ra refrendó aquella frase, cinco años
después, de que Javier fue asesinado
en Sinaloa. "Los abrazos colectivos y
el reconocimiento a nuestro trabajo
siguen siendo uno de los pocos ali
cientes para navegar en la tormenta".

Sirva esta columna para reconocer
el trabajo de Laura, de estas mujeres
periodistas y los otros galardonados,
para visibilizar todas las historias que
les faltan por contar.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Aquel día no hubo pan en el convento.

Los monjes se entristecieron: tendrían
que ayunar, aunque no tocaba ayuno.

San Virila salió al huerto y recogió unas
piedras. Las puso sobre la mesa, y las
piedras se volvieron pan.

De inmediato los monjes se lanzaron
sobre los panes y se los llevaron a la boca
para comerlos.

En ese mismo instante, sin embargo, las
piedras volvieron a ser piedras.

Es que se olvidaron de agradecer el
pan les dijo San Virila. Y la ingratitud
convierte en piedra todo lo que recibimos.

Aquel día los monjes ayunaron. Y no era
día de ayuno.
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Otra inauguración correteada en
el parque soñado por AMLO
::::: Primero dijeron que en abril de este año se
inauguraría el parque ecoturístico en las Islas
Marías, luego resultó que en realidad fue una
ceremonia para festejar que ya no era un
complejo carcelario pero que faltaba para que

el proyecto con ferrys, hos
pedaje y actividades para
turistas se echara a andar.
La fecha del "banderazo" se
fijó para el próximo 4 de
noviembre, pero a medida
que se acerca el día, nos co
mentan que aún faltan mu
chos detalles sobre los cos

María Luisa tos y no todo está listo. Nos
Albores aseguran que la Secretaría

de Marina trabaja a marchas
forzadas, mientras que la Secretaria del Medio
Ambiente y Recursos Naturales parece estar
cómoda de tener al personal naval haciendo la
chamba urgente. Nos advierten que no debe
ría haber sorpresa si el parque natural Muros
de Agua "José Revueltas", planteado por el
presidente López Obrador como un paraíso
de turismo y símbolo de libertad, a la mera
hora no esté listo y haya que recurrir al truco
de la señora que vende tlayudas o algo similar
para jalar la atención de los medios. A ver si el
secretario de Marina, Rafael Ojeda, y la titu
lar de Semarnat, María Luisa Albores, lo
gran cumplirle al mandatario.

Alistan decreto presidencial para
extinguir centro de estudios
::::: Nos comentan que esta semana, la Secre
taría de Educación Pública (SEP) subió un an
É_, teproyecto de decreto a la

| Comisión Nacional de Mejo
1 ra Regulatoria (Conamer) en
2 el que el presidente Andrés
I Manuel López Obrador
| anuncia la extinción del

Centro de Estudios Filosófi
cosPolíticos y Sociales "Vi
cente Lombardo Toledano",

Andrés Manuel creado en 1972. Sin embar
López Obrador go, un día después la de

pendencia federal pidió reti
rar el anteproyecto al argumentar que "se re
mitió por error un proyecto en revisión, por lo
que se solicita la baja". Será que alguien real
mente tuvo un error al enviarlo a la Conamer

o hubo una queja de la intención, que hizo
que de inmediato se pidiera retirar?

* " 'irs*,

Creei quiere diálogo con el
Presidente
::::: El presidente de la Cámara de Diputados,
Santiago Creel. informó en su cuenta de
Twitter que en los próximos días dará a cono
cer dos documentos sobre seguridad que ha

entregado al gobierno fede
| ral, pero que no han toma
1 do en cuenta, uno en 2018 y

'Wtt i ¡i otro más reciente, ante la
I negativa del presidente Ló

Jjt£¡ ,. / J| | pez Obrador de recibirlo.
Nos cuentan que el equipo

W M de don Santiago quiere ha
& cer evidente algo que se ha
Santiago Creel normalizado: un jefe del
Miranda Ejecutivo que sólo habla con

sus correligionarios y se cie
rra a otras expresiones de la pluralidad del
país. Por eso, nos detallan, decidió responder
a lo dicho por el mandatario en la conferencia
mañanera y decirle que haría bien en escu
char a alguien de la única administración en
los últimos 50 años que ha logrado reducir la
violencia y los homicidios. También le mandó
a decir que no tenga miedo a reunirse, que él
sí sabe dialogar, no como otros.
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Pamstas, a las urnas
::::: Nos dicen que este fin de semana ha
brá fuerte movilización de la militancia
panista en la Ciudad de México, pues se
renovarán las 16 dirigencias en las alcal
—— " días, los integrantes del

E consejo regional y las
5 apuestas de consejeros

I =j nacionales. Así que sába
m%~ f iHj | do y domingo habrá elec

dpJE ° ción interna fiel blanquia
a Jaá zul y veremos cómo se

reacomodaron los grupos
Wk. W H internos: los más fuertes

Jorge Romero son los cercanos al líder
Herrera del PAN en San Lázaro,

Jorge Romero. Nos ade
lantan que entre las apuestas para tener
lugar en el consejo nacional están el dipu
tado federal Luis Mendoza Acevedo y la
senadora Kenia López Rabadán.

Otro cambio en el mando policial
de Tecámac
::::: Donde están a punto de lograr un récord
es en Tecámac, pues cambiaron hace unos
días, otra vez, al comisario de la policía muni
cipal, con lo que suman ocho ajustes en sólo
tres años y 10 meses de la gestión de la alcal

desa morenista Mariela
| > Gutiérrez. Nos dicen que el
1 más reciente encargado de
2 la corporación local fue se
I parado del cargo por una
I investigación que lleva a ca

ffs bo la fiscalía mexiquense
que involucra a varios poli
cías, y en su lugar fue desig

Marieia nado el director de Admi
Gutiérrez nistración y Atención Ciu

dadana de la propia depen
dencia, Héctor Zadarov López Madera. Al
gunos de los que han ocupado ese puesto di
cen que la edil morenista es muy difícil en el
trato y que en realidad no hay una estrategia
de seguridad para combatir a la delincuencia
en ese territorio. Cuando el río suena...

Pleito de dichos en el Congreso
mexiquese
::::: Todavía no inician las campañas y en
donde parece que ya están calientes los áni
mos es en la Legislatura del Estado de Méxi

co, pero los argumentos,
" . | nos hacen ver, no parecen

1 de mucho nivel, pues el di
i  ^ ¿ putado morenista Daniel
V 1P | Sibaja llamó al coordinador
J""" J¡á Í 'os P3™5138' Enrique

< Vargas del Villar, golpea
W7 dor de mujeres y este últi

*Tv m&t mo le respondió a Sibaja
Daniel que ni titulado está. Ambos
Sibaja deberían recordar que son

representantes del pueblo y
que el pleno de la Legislatura está para el de
bate y el intercambio de ideas. Para las desca
lificaciones y señalamientos, seguramente, ya
habrá tiempo y escenarios de sobra.
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Barajan opciones para titular
de la fiscalía en Nuevo León
::::: Donde se comienzan a barajar más nom
bres, nos platican, es en la designación del
nuevo fiscal general de Justicia de Nuevo
León, ante un eventual veto del gobernador

Samuel García (MC) a la
É propuesta del Congreso lo

cal del excandidato priista a
i gobernador Adrián de la
I Garza. Don Samuel dejó
fc claro que se necesita un

perfil más técnico y menos
político, por lo que se consi

^ dera a Federico García
Samuel Scott, exdelegado de la Fis
García calía General de la Repúbli

ca (FGR) en Tamaulipas;
otros se pronuncian por una mujer, aunque la
propuesta es la fiscal especializada en femini
cidios Griselda Núñez, pese al desaseo y mal
manejo del caso Debanhi, por lo que algunos
llaman a darle otra pensadita. ¡Ajúa!

En jaque por la narcocultura
::::: El que anda "en el ojo del huracán" en Si
naloa, nos platican, es el titular de Cultura
municipal de Culiacán, Carlos Alfonso Ra
mírez Reyes, cobijado "a capa y espada" por
S el alcalde Juan de Dios

Gámez Mendívil (Morena).
Nos relatan que don Alfon
so tiene tres meses en el
cargo, pero ha cometido va
rias pifias con el sensible te
ma de la narcocultura. Hace
unas semanas, en el festejo
de la fundación de la chi

carlos Alfonso dad, permitió que el grupo
Ramírez Reyes Peso Pluma interpretara un

narcocorrido en honor a El
Chapo, y hace unos días, en el concierto del
cantautor colombiano César López se le hizo
fácil posar con una guitarra en forma de fusil
AK47, por lo que muchas voces reclaman su
salida y otras advierten que a la otra se va.

Presume diputado trabajo...
pero en el gym
::::: Desde Hidalgo, nos comentan que el que
anda presumiendo los "buenos resultados de
su trabajo" es el diputado local Alejandro
Enciso Arellano (PRI), aunque sólo en el

gym y no en el Congreso lo
cal. Nos relatan que durante
la jornada de vacunación
contra la influenza en el re
cinto legislativo, una enfer

ImbT mera le pidió a don Alejan
¦ dro que se descubriera el
í brazo, pero como el legisla

i • ¿t«. i dor consideró que no era
Alejandro suficiente, se quitó saco,
Enciso corbata y hasta camisa para

presumir que no son en va
no las horas de gimnasio, lo que provocó una
que otra mirada traviesa, aunque no faltaron
los envidiosos que le recordaron que es tiem
po de presumir, pero el trabajo legislativo.
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ConelINE,no.
Rotundamente, no
Para los desmemoriados,

para aquellos que tienen
una súbita y muy conve

niente amnesia selectiva; o para los
más jóvenes, por si acaso carecen
de información adecuada, hay que
recordar que durante setenta años
(el equivalente a once sexenios y
medio) padecimos al PRI. El PRI,
por si no lo saben o se les olvidó, no
solo era un partido de Estado, sino
que se desempeñaba como el ten
táculo electoral de un régimen re
presivo, una cleptocracia que cada
año simulaba tener comicios, aun
que en realidad organizaba con
venciones de alquimia electoral.
En México no había democra

cia. No había autoridades electora
les independientes. En México
siempre ganaba el PRL Y como ha
cía la vieja mafia (o al estilo del cri
men organizado de hoy), el priismo
orquestaba sus victorias por las
buenas, por las malas,oporlas peo
res. Es decir, a través del conven
cimiento, de la cooptación, del di
nero, de las amenazas, del encar
celamiento, del exilio, del asesinato,
de la desaparición de opositores, o
perpetrando fraudes electorales.
¿Alguien podía impedirlo? No.
La democracia que hoy tenemos

no fue una graciosa concesión del
sistema priista. No, Jesús Reyes He
roles no fiie un generoso político
que quisiera abrir espacios demo
cráticos, fue un pragmático priista
que en los 70 asimiló que la olla so
cial estaba hirviendo desde los 60i
Todosycadaunode los espacios

democráticos que empezaron a
suigir hace casi cincuenta años son
producto de movimientos sociales,

de demandas de lahoyllamadaso
ciedad civil, de exigencias de gru
pos opositores, de luchas de aca
démicos y periodistas (todo lo cual
costó vidas, encarcelamientos,
despojos, exilios); fueron numero
sas insubordinaciones pacíficas las
que orillaron al antiguo régimen a
permitir el diseño y desarrollo de
instituciones que garantizaran una
plena democracia electoral.
Así nació el IFE, que luego dio

paso al INE. Antes, con mecanis
mos electorales que controlaba el
Poder Ejecutivo, como ocurrió en
1988, cuando la Secretaría de Go
bernación de Manuel Bartlett tiró
el sistema de cómputo de los re
sultados electorales en los que el
opositor Cuauhtémoc Cárdenas
iba por delante del oficialista Car
los Salinas de Gortari; ante lo que
había era toda una fauna electoral
que operaba impunemente en
cualquier municipio del país.
En la época del autoritarismo y

el fraude electoral (tiemposdel PRI,
pues), éste comenzaba por la alte
ración del listado de votantes, ya
fuera "rasurando" a ciudadanos
que se presumía que podían votar
por la oposición (o que se sabía que
eran opositores), usando a perso
nas fallecidas para simular sufra
gios priistas (sí, votaban los muer
tos), o moviendo de sección elec
toral a los electores para que no en
contraran su casilla (el llamado "ra
tón loco"), que no era otra cosa que
robarse la urna. También se emba
razaban urnas, se llenaban con vo
tos a favor del PRI, lo que dio lugar
a las famosas casillas "zapato",
donde el PRI ganaba 9 a X o de pla
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no, 100, cero votos opositores.
Poco después llegaron los resul

tados teatrales, sitios donde había
ganado la oposición, pero los priis
tas distorsionaban el voto de for
ma más moderada, por ejemplo,
con resultados de 6040 para el
PRI, lo que amainaba las protestas
en unas cuantas semanas.

El caso es que, gracias a la de
mocracia electoral que tenemos,
Andrés Manuel López Obrador lle
gó al poder, y su partido ha ganado
todas las elecciones imaginables
que le han permitido dominar el
mapa electoral del país. Es inadmi

sible que después de tantas luchas
de millones de mexicanos, el Pre
sidente y su partido vengan ahora
a tratar de ser aquel Carlos Salinas
de Gortari que ponía y quitaba go
bernadores, alcaldes y congresos
locales, y aquel PRI que organizaba
fraudes cada año.
Damas y Caballeros legislado

res (incluidos quienes tengan una
pizca de independencia dentro
Morena), deténgalos, impidan es
te inminente intento de feminici
dio de nuestra joven democracia
electoral. Que con el INE no se me
tan. Rotundamente, no. •

Damas y Caballeros legisladores, deténgalos, impidan este inminente
intento defeminicidio de nuestra joven democracia electoral. I
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Temporada de dogmas
Según el diccionario de la

Real Academia Española,
un dogma es una "propo

sición tenida por cierta y como
principio innegable". Haga de
cuenta que eso nos ha sucedido
las últimas dos semanas.
En la imaginaria popular, las

revelaciones expuestas primero
por las "Guacamayas" y luego en
el libro "El Rey del Ca$h" se asu
mieron como verdaderas, sin
mayor cuestionamiento.
Y no es que no lo sean, que no

tengan merecimientos para serlo,
sino que se recibieron como agua
para un sediento. Los millones que
no están conformes con el actual
gobierno, los grupos que llenan y
reenvían sin ninguna reflexión ver
daderas imbecilidades en las redes,
que creen como parvulitos cual
quier insensatez, se regocijaron,
entraronen éxtasis. Qué bueno. Ib
dos merecemos desahogamos. Pe
ro pasado el primer disfrute, piensa
uno ¿y esto para qué sirvió?
Ya he comentado aquí que el

gran riesgo de sentir que se avan
za, sin que verdaderamente ocu
rra, es que provoca inacción.
Pasma voluntades, es efímero,
no conduce a nada posterior.
Es como en esas reuniones

donde los vendedores de humo
plantean grandes proyectos y a la
mera hora no hacen nada. Claro,
no es lo mismo decir que hacer.
En el caso de los hacktivistas,

por supuesto, para ellos fue un
gran logro. Evidenciaron la vul
nerabilidad de quienes parecían
invulnerables El propio presi
dente López Obrador confirmó
el hackeo. (Y pensar que se iro
nizaba que en la Defensa, hasta
"la hora"es confidencial).
Pero, todos quienes hemos

dos merecemos desahogamos. Pe
ro pasado el primer disfrute, piensa
uno ¿y esto para qué sirvió?
Ya he comentado aquí que el

gran riesgo de sentir que se avan
za, sin que verdaderamente ocu
rra, es que provoca inacción.
Pasma voluntades, es efímero,
no conduce a nada posterior.
Es como en esas reuniones

donde los vendedores de humo
plantean grandes proyectos y a la
mera hora no hacen nada. Claro,
no es lo mismo decir que hacer.
En el caso de los hacktivistas,

por supuesto, para ellos fue un
gran logro. Evidenciaron la vul
nerabilidad de quienes parecían
invulnerables El propio presi
dente López Obrador confirmó
el hackeo. (Y pensar que se iro
nizaba que en la Defensa, hasta
"la hora"es confidencial).
Pero, todos quienes hemos

visto lo hackeado, ¿nos hemos
tomado la molestia de verificar y
de doblechecar o lo hemos creí
do como un dogma de fe?
Por ló menos 15 medios de in

formación dicen haber tenido ac
ceso directo a lo que las "Guaca
mayas" hackearon. Han publica
do notas de 35 temas diferentes y
en unos han coincidido.
Son millones de correos elec

trónicos que contienen docu
mentos escaneados en desorden
porque existen direcciones de co
rreo de varios buzones de la Se
cretaria de la Defensa Nacional.
Hay mucha paja y el primer

trabajo, titánico, es tratar de or
denarlo con cierta lógica y elegir
algo relevante que no hayan pu
blicado los demás. Como sea, lo
que los hackers han repartido
entre quienes se los han solici
tado, se ha dado como bueno.
De igual forma, lo que publicó

Elena Chávez, en "El Rey del Ca$h".
Ella misma lo ha dicho, es un trabajo
"testimonial". Creíble porla relación
personal que tuvo con el —en una
época— hombre más oercano al ac
tual Presidente de México.
Creíble pero no necesariamente

verídico y no porque la periodista
mienta sino porque, como todos
los testimonios, el suyo es subje
tivo y se topó con una sociedad di 
. vidida, ávida (por lo menos la mi
tad) de recibir la supuesta confir

¡Bienvenidas las pruebas cuan
do se decidan a publicarlas!
Nos interesa la verdad.

mación de lo que se ha especulado
sobre la honestidad del Presidente
y de quienes lo rodean.
Como se sabe, se incluyen de

claraciones patrimoniales que
son públicas y entrevistas con
tres políticos que fueron, pero ya
no seguidores del Presidente y,
en su distancia, capaces de na
rrar e interpretar acontecimien
tos a su conveniencia actual.
No desacredito el esfuerzo edi

torial de la periodista, simplemen
te intento entender sus dichos.
¡Bienvenidas las pruebas cuan

do se decidan a publicarlas!
Hay quien piensa que esto ape

nas comienza, que habrá mucho
más en los meses que vienen. Y,
mientras, que los torpedos que pa
recieron dar en la línea de flotación
del barco presidencial no queden
en "cuetes" que se cebaron.
A todos nos interesa la verdad

verdadera.

Monitor republicano
En realidad, el Presidente si es

el Rey, el "Rey del teflón", todo se
le resbala. • ••
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Rayuela
Una vez más, ¡a tragedia
ele los migrantes; ahora,

con el rostro de los
venezolanos.
¡Qué saña de la

potencia contra ellos!
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LOS DE ABAJO

Un país que
se desangra
GLORIA MUÑOZ RAMIREZ

UN MOSAICO DE las
luchas que desde lo más
profundo del territorio se

tejen en México se desplegó en la
marcha del pasado 12 de octubre
en la Ciudad de México, donde lo
mismo confluyeron representan
tes de pueblos indígenas que en
frentan el despojo de sus recursos
naturales que estudiantes de la
Universidad Nacional Autónoma
de México y del Instituto Nacional
Politécnico y familiares de desa
parecidos que coinciden en una
demanda común: el rechazo a la
militarización de un país que se
desangra.

AUNQUE SE NIEGA su existen
cia, un recorrido por la moviliza
ción en avenida Reforma ilustra,
a quien quiera verlo, sobre el
México de abajo que no ha dejado
de manifestarse frente a la crimi
nalización de la protesta, el fin del
despojo, exigiendo que el Ejército
regrese a sus cuarteles y deje
de asumir tareas de seguridad
pública.

AHÍ ESTUVIERON LOS pueblos
y colonias que luchan contra la
minería en Morelos, quienes se
manifestaron contra las conce
siones a las empresas Esperanza
Silver, Alamos Gold y Zacatecas
Silver y su devastador proyecto
minero denominado Esperanza

para la explotación de oro, plata
y otros minerales. Ellos y ellas
marcharon junto al Frente de
Pueblos en Defensa del Agua y de
la Tierra, que continúan en lucha
contra el Proyecto Integral More
los y exigiendo justicia para Samir
Flores Soberanes, su compañero
asesinado en febrero de 2019.

DESDE MEZCALA, JALISCO,

asistieron representantes de la co
munidad coca que recientemente
recuperaron más de 10 hectáreas
de tierras invadidas desde hace
más de 20 años. Y también quie
nes resisten a los proyectos turísti
cos en Tepoztlán y los que enfren
tan los embates de una minera de
cal en Jiutepec.
REPRESENTANTES DE LOS

padres y madres de los 43 de
Ayotzinapa tomaron la palabra
en un espacio en el que han encon
trado oído y cobijo, al igual que
quienes luchan por la libertad de
los siete presos políticos mazate
cos de Eloxotitlán de Flores Ma
gón, Oaxaca, y familiares de desa
parecidos en diferentes estados.
EL FIN DEL hostigamiento a las
comunidades zapatistas de Chia
pas fue también eje de la articula
ción que este 12 de octubre se tejió
entre los no representados por un
poder que los ignora. Ahí están.
Son los mismos.

desinformemonos.org
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TRASCENDIO

Que el dirigente nacional
del PAN, Marko Cortés, man
tiene en suspenso definir qué
va a pasar con la coalición con
el PRI, pues aunque insiste en
una alianza sin Alejandro Mo
reno, sabe bien que legalmente
es imposible porque se requie
re el aval del líder del partido,
en momentos en que Alito
mantiene su línea discursiva de

que el tricolor es un partido se
rio, que no votará en contra de
los intereses de las autoridades

electorales, y llamando a su par
panista a "dej arse de niñerías y
tener altura de miras".

Que mientras tanto, en el
INE esta vez ni se molestaron

en responder de forma directa
al presidente Andrés Manuel
López Obrador, que inclu
yó a Lorenzo Córdova como
presidenciable de la oposición,
pues la ley dice que los consej e
ros no pueden aspirar a cargos
públicos dos años después de
concluir su gestión, que en es
te caso vence en abril de 2023,
apenas cinco meses antes de
que arranque el proceso elec
toral por la Presidencia. Lo que
no dej aron pasar por alto es que
el instituto subió 20 puntos de

confianza ciudadana en la últi

ma década, lo que su presidente
destacó como una realidad ne

cesaria, "le pese a quien le pese,
frente al acoso, las estupideces
y las supercherías".

Que con la divisa de que
"santo que no es visto no es
adorado" el secretario de Go

bernación, Adán Augusto Ló
pez, ironizó sobre su presencia
en Sinaloa, adonde acudió para
promover la aprobación esta
tal de la reforma que deja a las
fuerzas armadas en labores de

seguridad públicahasta 2028, y
aprovechó para deslindarse de
las pintas que rezan "Que siga
López, estamos Agusto", pues
dij o que no las ha visto y que él
se llama Augusto. Bueno.

Que mientras la Organiza
ción Internacional para las Mi
graciones, la Agencia de la ONU
para los Refugiados, elUnicefy
la SRE se congratulaban por el
acuerdo entre México y Esta
dos Unidos respecto auna nue
va vía de admisión para venezo
lanos en territorio norteameri

cano, decenas de ellos fueron
devueltos a Tijuana y cientos
seguían entrando por Chiapas.
La crisis que viene,
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POLITICA ZOOM

Negacionismo, un mal
mexicano de nuestra época

RICARDO
RAPHAEL

El conflicto armado interno solo se distingue de una guerra porque no hay otras naciones involucradas; no hemos
tenido en el país el coraje de llamar a este hecho con el nombre que se merece y tampoco de actuar en consecuencia

Abelina López Rodrí
guez debe callarse.
Así se lo ordenó el

mando militar que
coordina la mesa pa

ra la paz en Guerrero.
Ella es la presidenta municipal

de Acapulco, una de las ciudades
más violentas del país, desde que
estalló durante la primera déca
da de este siglo el conflicto arma
do interno que se vive en México.
"Vengo ahorita de lamesa de se

guridad reconoció este martes—
y pues ahí... la indicación es no ha
blar de lo que a mí no me corres
ponde ... La regla es pues 'usted no
hable de más', y lo entiendo."
En diciembre del año pasado

esta misma funcionaría exigió a la
prensa que también guardara si

lencio. Tras la muerte trágica del
reportero Alfredo Cardoso Eche
verría culpó colérica a los medios
de comunicación por alarmar a las
poblaciones con información.
El jueves 29 de septiembre 400

muj eres recluidas en el Centro Fe
deral de Readaptación Social de
Morelos (Cefereso 16) sufrieron
unagravísimaintoxicación. Tanto
la empresa privada que adminis
tra ese penal como las autorida
des de la Secretaría de Seguridady
Protección Ciudadana intentaron

por todos los medios ocultar este
episodio.
Cuatro centenas de mujeres

vomitaban y se desmayaban al
mismo tiempo sin que esa instala
ción contara con médicos ni me

dicinas. Aquellas reclusas vieron
pintarse de azul los labios y los de

dos, propios y de sus compañeras.
Su sangre fue envenenaday quie
nes padecían diabetes o enferme
dades cardiovasculares camina

ron muy cerca de la muerte.
¿Cuál fue la causa de esta in

toxicación masiva? No se sabe
porque, como en el caso de Aca
pulco, la autoridad confabuló para
asegurar elsilencio. Los responsa
bles fueron más hábiles para con
trolar la información que para cu
rar alas mujeres afectadas.
Entre el viernes 23 de septiem

bre y el martes 11 de octubre 171
adolescentes sufrieron también
intoxicación dentro de tres escue
las secundarias del estado de Chia

pas. Los síntomas de estos meno
res fueron prácticamente los mis
mos que los experimentados por
las reclusas del Cefereso 16.
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Dos de esas instituciones edu
cativas están en la ciudad de Ta

pachulay la tercera, a400kilóme
tros de distancia, en la pequeña
localidad de Bochil, al norte de esa
entidad. Han transcurrido más de
veinte días desde el primer episo
dioy sin embargo no se conoce aún
la causa del envenenamiento.

Se sabe, eso sí, que no fue el con
sumo de estupefacientes lo que
produj o tal afectación de salud en
esas niñas y niños. ¿Cuál fue en
tonces la razón detrás de este otro

evento de terror? Nuevamente el

silencio responde alas angustian
tes preguntas.
En esos mismos días, doscien

tas personas indígenas tzotziles
tuvieron que abandonar sus vi
viendas en la comunidad de Che

nalhó, también en Chiapas, por el
clima de violenciagenerado apar
tir del conflicto armado que azota
a esa región. La mayoría de quie
nes tuvieron que huir son muje
res y niños. Los testigos relatan
que sus tierras fueron quemadas
y que varios de sus familiares ha
brían sido asesinados. Lamenta
ron no haber podido sepultarlos.
La noticia es grave y sin embar

go quedó sumida entre tantas otras
que hacen más ruido, no tanto por
su importancia, sino porque la ad
ministración de la negación es sor
prendentemente eficaz.
Hasta el día de ayer los comer

cios de San Miguel Totolapan con
tinuaban sin abrir. Ha transcurri

do poco más de una semana de la
masacre que quitó la vida al presi
dente municipal, Conrado Men
doza, a su padre, Juan Mendoza,
y a otras 19 personas y sin embar
go los responsables continúan
prófugos. José Alfredo Hurtado
Olascoaga, alias El Fresa, quien es
líder de la Familia Michoacana en

la región de Tierra Caliente sería

el culpable de este acto violentí
simo; se trata de un vecino de esa
población sobre el que pesan va
rias órdenes de aprehensión.
En marzo del año pasado, en

Coatepec Harinas, emboscóyase
sinó a trece agentes policiacos y al
ministerio público, pertenecien
tes al Estado de México. Desde ese
momento se ordenó su captura y
encomendó al Ejército, la Marina
y la Guardia Nacional para que lo
aprehendieran.
Sin embargo, El Fresa vivió tran

quilo durante los dieciocho meses
posteriores en una casa ubicada a
escasos 50 metros de la presiden
cia municipal de San Miguel Toto
lapan. ¿Cómo fue que nadie fue a
detenerlo? Juan Angulo, director
del periódico El Sur de Guerrero
lo explica sin adjetivos: fue benefi
ciario de la Pax Narca, el arreglo que
tiene el gobierno con algunos líde
res del crimen organizado.
Un arreglo similar es el que ha

otorgado protección a José No
rel Portillo, alias El Chueco, quien
hace cuatro meses habría sido res
ponsable del asesinato de los jesuí
tas JavierCamposyJoaquinMora
en el municipio de Cerocahui, en el
estado de Chihuahua.
Se trata, como Hurtado Olas

coaga, de otro jefe de plazabenefi
ciado por el mismo arreglo de Pax
Narca, el cual entrega abrazos y
tambiénbalazos de manera selec
tivay cada día más arbitraria
Podría continuar en esta narra

ción colocando hechos de violencia

que no son obra del azar, ni eventos
excepcionales, y que tampoco son
el resultado desgraciado de una
guerra menor entre organizacio
nes dedicadas al narcotráfico.
México está enfrascado en una

conflagración interna civil que
la teoría denomina como "conflic
to armado interno". Este fenóme
no de violencia se caracteriza por

la ocurrencia de "enfrentamien

tos armados prolongados entre
fuerzas gubernamentales y uno o
más grupos organizados, o entre
grupos del mismo tipo".
El conflicto armado interno so

lo se distingue de una guerra por
que no hay otras naciones involu
cradas, pero no por ello dej a de ser
un episodio violento grave por su
intensidad y duración en los cho
ques armados y por el tipo de tác
ticas desplegadas para provocar
subordinación y terror entre las
poblaciones civiles.
No hemos tenido en México el

coraje de llamar aestoshechos con
el nombre que se merecen, y tam
poco de actuar en consecuencia
Es así no solamente porque nos

gana la necesidad de la negación,
sino porque estamos enfermos de
negacionismo. Mientras la nega
ción es unfenómeno de lasicología
humana en el que se le niega reali
dad a lo que está sucediendo, el ne
gacionismo va más allá porque in
volucra a todo un grupo grande de
lasociedad, muchas veces mayori
tario, que decide abrazar la menti
ra, casi siempre porque lo contra
rio le resultaría insoportable.
Estamos viviendo una gue

rra civil, un conflicto armado in
terno, y hay sin embargo quien
supone ingenuamente con que
basta imponer el silencio para
que mágicamente toda la violen
cia desaparezca.

@ricardomraphael

¿Cuál fue entonces
la razón detrás
de este otro
evento de terror?
Nuevamente el
silencio responde
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Llegada de más de 200 soldados ayer al puerto de Acapulco. CUARTOSCURO
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CRONICA1

Miguel Calderón PUNK

SUSANA
IGLESIAS*

Si pudiera ir en un Barracuda 71 con al
guien a bordo rumbo a Acapulco sería
con Luis Buñuel y dos botellas de mez
cal, NO tomo martinis, tomarlos no es la
gran cosa, de fondo sonaría una y otra vez

todo el disco Rawpowerde IggyPop. Sin grabado
ra, ejercita tu memoria, caminemos, hablemos de
verdad, vamos afuera del Museo Rufíno Tamayo, he
pasado días enteros allá dentro, vamos al bosque,
tomemos aire y que nos tome en sus helados brazos
de odio y su naturaleza despiadada, me gusta su si
lencio asesino quebrado por las hojas que caerán
sobre nosotros como pesados párpados de risas
que nunca existieron, vaya cliché el otoño, míralo,
nosmataynos muere, mejor pregúntame quiénno
soy, eso si lo puedo responder, lo otro que pregun
tas no te lo quiero responder, hey, vamos allá, más
lejos de esta banca deforme de metal, vamos más
adentro, tengo sed... que se callen esos güeyes, gri
tan mucho ¿son gringos?, ah, no, son humanos. Va
loro el silencio. No quiero definir la amistad más
allá de un acto de profunda incomprensión, amor
y caridad emocional por esas personas que consi
deramos alienadas como nosotros, ya sabes... Ine
edsomebody butyou are a crazydriver, honeyi'm
sure to steeryou'round, estoy muriendo. En la in
fancia quise mucho a un amigo homosexual, él ju
gaba con las muñecas de mi hermana, con sus bar
bies, me dejabajugando solo, gran tipo. Mi arte no
es más que el reflejo de todo lo que no comprendo
ni me comprende, cuando hago unapelícula en rea
lidad estoy pintando con las acuarelas de mis her

mosas hijas pensando de vez en cuando en Miró y
esa exposición que vi cuando era un niño, el otro
día me compre unas acuarelas, no pintan igual que
las de ellas. Pasarse un alto para algunas personas
es muy grave, para mí es normal porque soy un co
rredor de autos, mi padre también, dijiste que te
parecía muy guapo en su bata en el video de Nor
mal de mi banda Beso Negro. Tuve otras bandas de
punk o rock/vómito, Intestino Grueso>, Mazinger
Z, ¿te acuerdas de las tocadas en el Centro de la ciu
dad, Animal... Lulú, La Faena, no? Ahí te vi. Ahora
estoy dentro del Museo Tamayo, se inaugurá hoy
sábado 15 de octubre una retrospectiva de mi obra,
de aquello que estuvo en el outside durante más de
20 años, un gran sitio, hay nombres importantes
en este paso al museo: Taiyana Pimentel, Magalí
Arreóla, Mariana Mañón, grandes muj eres, mi vida
ha estado rodeada de ellas y su generosidad desde
la infancia, también están las entrañables perso
nas de Kurimanzutto como Julia Libertad. Te gus
taría conocer a mi doble, lo conocí en una piquera
de Tacubaya, se llama Miguel El Estrepitoso, ro
ba autoestéreosen la zona de Polanco, Roma, Con
desa y la San Miguel Chapultepec que ha cambiado
mucho. Me caes muy bien, enciende la grabadora, te
diré lo único que quiero que entiendan: las escuelas
no sirven para nada.

CRONICA A PARTIR DEUNA ENTREVISTA CON MIGUEL CAL

DERÓN, ARTISTA VISUALNO PLÁSTICO. CANTANTE. PIN
TOR, COSEASTA» ESCRITOR YCORREDOR DE AUTOS

* ESCRITOR. CRONISTADE NMZA
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PARALAJE

El acuerdo y la confianza
LIEBAWO SAENZ

La legalidad es el desafio y apegarnos a ella involucra mucho más que voluntarismo político o
compromiso presidencial. Sólo un gran acuerdo nacionalincluyente, con participación de la
sociedad, podrá dar lugar a un quiebre en la materia....

Mucho, o poco para
algunos, pero es in
negable que el país

avanzó mediante la construcción de

instituciones. En el periodo previo a
la normalidad democrática, grandes
instituciones fueron eje de la moder
nización y del avance social, como es el
caso del IMSS, Infonavit, Conasupo, el
Inegi o empresas estatales como CFE y
Pemex, entre otras. Ya en la democra
cia, mediante el consenso político, hay
realizaciones nada desdeñables, como
la integración de la pluralidad al Con
greso, la democratización plena de la
Ciudad de México, destacadamente la
creación del IFE ciudadanizado, ahora
INE, y el Tribunal Electoral.
La autonomía plena a la Suprema

Corte fue un parteaguas histórico, lo

mismo la creación de una diversidad

de órganos autónomos, a manera de
desconcentrar el poder y dar certeza
en la economía y la política. Destaca
también el TLCAN como el invaluable
promotor de la modernización econó
mica del país.
El balance es favorable a pesar de

que hay insuficiencias, como es la des
igualdad social o la venalidad en el
servicio público y en el quehacer de la
política y la economía. También hay
problemas que se han acentuado, es
pecialmente el de la insuficiencia del
sistema de justicia y el de la violencia,
temas que apuntan al acento de la im
punidad en sus múltiples variantes.
El régimen actual, con el voto de mu

chos, llegó al poder con la promesa de
abatir la corrupción, la que sedijoerael
origen de todos nuestros males. Ahora,
no sólo no se le ha ganado terreno, sino

que hay una mayor claridad que la co
rrupción existe, como muchos otros
problemas, por la impunidad. Esto es,
la legalidad es el desafío y apegarnos a
ella involucra mucho más que volun
tarismo político o compromiso presi
dencial. Sólo un gran acuerdo nacio
nal, incluyente, con participación de la
sociedad, podrá dar lugar aun quiebre
en la materia.

Se debe aprender de lo que se ha
hecho bien en el pasado. Mucho de lo
bueno nace del acuerdo, de la confian
za que se construye entre distantes,
adversarios y hasta enemigos para al
canzar un entendimiento hacia la ver
dadera transformación. Para ello será

indispensable romper con la polariza
ción y entender que el cambio que el
país requiere es tarea de todos, no de
una parte que excluye, descalifica e in
timida a los demás.
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PRONÓSTICO DEL CLIMAX

¿El arte o la vida?
XAVIER VEL ASCO

Basta con que uno grite que tiene la razón para que ésta comience a derretirse...

Los grandes contendientes
de estos tiempos son nada
más que dos: razón y sinra

zón. Parecerían antónimos, sólo que la
segunda, según el diccionario, constituye
una "acción hecha contra la justicia y fue
ra de lo razonable o debido", y a menudo
se esgrime en perjuicio directo de la sensa
tez. Bastan tres sinrazones en hilera para
embrollarlas ideas más claras e imponer
el delirio donde mandaba el juicio. Y si las
sinrazones vienen de ambas partes, es na
tural que triunfe la menos razonable.
Vayamos a un ejemplo fresco de sinra

zón: dos chicas que hace poco dejaron la
niñez entran a la National Gallery de Lon
dres, se plantan frente a Los Girasoles de
Van Gogh y vacían sendas latas de sopa de
tomate sobre el cuadro. Como suele pasar
con tantas sinrazones, su idea es sacudir y
provocar. Es decir, extender la sinrazón.
Salpicarla, embarrarla, contagiarla, para
que no sean ellas las únicas que pierdan la
compostura. Tras untarse la palma de cola
extrapotente y pegarla a la pared, una de
ellas, con la melena teñida de rosa, vocife
ra ante los espeluznados asistentes: "¿Qué
vale más, el arte o la vida?".
No existe contraposición, sino honda

identidad, entre viday arte. Como tampo

co la hay entre tu luj o y tu patrimonio, has
ta que te secuestran al primero y te exigen
el segundo a cambio. Pero a las coloridas
activistas y la organización que represen
tan cuya meta es frenar la extracción de
petróleo en Inglaterra les inquieta que a
un simple Van Gogh se le proteja más que
a la Madre Tierra o a sus menos favoreci

dos habitantes. Es decir que se sienten en
tal medida llenos de razón que se otorgan
licencia para la más absurda sinrazón, en
la torcida creencia de que un escandalazo
de esa magnitud creará simpatía para su
causa entre la opinión pública.
La razón, sin embargo, no sabe hablar a

gritos. No sólo porque no lo necesita, sino
también porque es alérgica ala rabia. Bas
ta con que uno grite que tiene la razón pa
ra que ésta comience a derretirse. La ale
vosía nunca tiene razón. Tampoco el odio,
ni el resentimiento, ni la creencia perver
sa de que pasando por encima de tus de
rechos voy a poder hacer valer los míos.
Solamente en los westerns allí donde la
ley no vale nada cabe creer que las afren
tas recibidas son patente de corso para
afrentar. No por nada apuntaba Francis
co de Goya que el sueño de la razón pro
duce monstruos.

"Pero la sopa no dañó la pintura", cla
man los partidarios de la atrocidad, como
si semejante acto de inquina no fuera un

manifiesto contra la civilizacionyla belleza
digno de alguna secta de fundamentalistas
wahabíes. Cabría preguntarse qué clase de
apoyo esperan estos bárbaros con sus "art
attacks", que es como orondamente los de
nominan, toda vez que sus ansias destruc
toras sólo ocasionarán el visto bueno de

quienes gustan de esparcir la sinrazón y el
odio, en el nombre de causas acaso más no
torias que sus insuficiencias personales (de
las cuales el universo entero, nunca ellos,
ha de ser responsable natural).
Hace unos pocos días, un putinista ru

so exhortó a sus ejércitos abombardear
Ucrania "hasta devolverlos a la Edad Me

dia". ¿Y qué decir de las turbas trampis
tas que literalmente defecaron dentro
del Capitolio, el 6 de enero de 2021? Nada
compensa tanto a los cautivos de la sin
razón como la destrucción del bien aj e
no, sea éste material o espiritual. Quisie
ran ver al mundo arrodillado pidiéndoles
perdón por agravios tan viejos, etéreos o
lej anos que sólo hallan lugar dentro de su
cabeza, y es probable que ni eso les satis
faciera. ¿Exagero, quizás? Ciertamente
los fines de unos ambientalistas no pue
den coincidir los de linchadores y geno
cidas, pero sus medios se parecen tanto
que de pronto no es fácil distinguir a unas
sinrazones de las otras. Se diría que em
puj an una misma carreta.
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Cabría preguntarse
qué clase de apoyo
esperan estos
bárbaros con sus
"art attacks, que es
como orondamente
los denominan.

Dos chicas vaciaron sopa de tomate en Los Girasoles de Van Gogli. efe
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EL SANTO OFICIO

Los privilegios
del cash

JOSE LUIS
MARTÍNEZ S:

r
auteloso, el cartujo se

1 acerca a las páginas de
El rey del cash. El saqueo

oculto del presidente y su equipo cer
cano (Grijalbo, 2022), de ElenaChávez,
expareja de César Yáñez, incondicio
nal de López Obrador cuando éste go
bernaba el entonces DF y luego cuando
decidió construir un movimiento polí
tico para "transformar" la vida pública
de México.

El libro es un testimonio; no es una
investigación con documentos pro
batorios de todos y cada uno de los
señalamientos de la autora, como re
claman algunos comentaristas, aun
que se mencionan hechos concretos
y personajes controvertidos como
Alejandro Esquer, imborrable prota
gonista de la denominada "Operación
carrusel", registrada en videos donde
se le observa con su séquito realizan
do reiterados depósitos (por cincuen
ta mil pesos, se sabría después) en
distintas sucursales

bancarias, presunta
mente en beneficio
de los damnificados

por el sismo de 2017,
aunque en realidad
destinados a subven
cionar a Morena.

"Lo dicho en estas páginas es mi ver
dad, es mi historia", escribe Chávez,
quien plantea: ¿de dónde obtuvo
AMLO los recursos para mantenerse,
mantener a su familiay a su equipo du
rante los largos años de su campaña en
busca de la presidencia de la Repúbli
ca? ¿Dónde están los comprobantes de

ese dinero? El efectivo, lo saben todos,
tiene un privilegio: no dejahuella. Ade
más, la periodista advierte: "Nunca, ja
más, nadie va a encontrar un video o un
recibo firmado por él", para eso utiliza a
otras personas y cruza el pantano —co
mo las aves de poema de Díaz Mirón—
sin mancharse el plumaj e.
El rey del cash no descubre pero re

fuerza versiones como aquella de los
mociiesalostrabajadores de confian
za del gobierno de la Ciudad de México
para sostener al eterno candidato pre

sidencial, para los cua
les existía una nómina
alterna con sus "con
tribuciones". Chávez
señala el expolio a las
finanzas capitalinas
por parte de Marcelo

Ebrard en beneficio de las ambiciones

de quien había sido su jefe y expresa:
"López Obrador no necesitaba llevar
dinero en su cartera, solo pedía y todo
se le daba". Quién fuera él, piensa el en
vidioso monje.
Queridos cinco lectores, El Santo

Oficio los colma de bendiciones. El Se
ñor esté con ustedes. Amén.

El efectivo, lo saben
todos, tiene un

privilegio: no deja huella
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DETECTIVE*
Malas decisiones militares

G° OSORNO

El ex presidente colombiano César Gaviria recuerda la forma en la que se fue enterando de lo que sucedía en el centro de
reclusión improvisado para Pablo Escobar, incluyendo su escape, mientras construían la cárcel de máxima seguridad

Tras entregarse a las
autoridades como

parte del proceso de
negociación oficial
iniciado a finales de

los ochenta en Colombia, Pablo
Escobar ingresó a La Catedral en
1991, pero adaptó su estancia pa
ra vivir ahí lo más cómodo posi
ble y continuar con sus negocios.
Durante la entrevista, el expre

sidente de Colombia César Gavi
ria rememoralaformaenla que se
fue enterando de lo que sucedía en
el centro de reclusión improvisado
para el capo, mientras terminaban
de construir la cárcel de máxima

seguridad en la que planeaban re
cluirlo finalmente.

La fuga de Escobar en 1992
sucedió gracias a una serie de
equivocaciones oficiales que
son reconocidas y repasadas por
el mandatario colombiano. "Vi

nieron muchas críticas acepta
Gaviria, ¿Cómo se defendió el

gobierno de esos episodios te
rribles? Yo lo primero que hice
cuando Escobar se fugó, fue ha

cer pública una bitácora de todo
lo que el gobierno había hecho y
dicho en todo ese periodo. Fue
tan completa que nunca nadie
tuvo nada más para decir. Esa
transparencia de tener una bi
tácora con todo lo que pasó, con
toda la gente que entró a La Ca
tedral, con toda la que salió, con
todo lo que estaba pasando, nos
ayudó mucho".
¿En qué momento se entera
de lo que sucede con Escobar
dentro de La Catedral?

Un día llegó el fiscal general y ci
tamos una reunión, un día cual
quiera de la semana, un 18 de ju
lio. Fue cerca de la Cumbre Ibe

roamericana de España y nos
dijo: "mire, este señor no solo es
tá delinquiendo desde La Cate
dral, sino está matando a sus so
cios. Los lleva a La Catedral y allá
los enjuiciay los mata. El tipo tie
ne montada ya una corte".

¿Qué pasaba con los amigos de
Escobar?

Que se le empezaron a salir de

control, que se le empezaron a
quedar con los negocios y que le
empezaron allegar chismes que
seguramente ellos buscaban in
dependizarse de Escobar; por lo
que todo eso generó esa situación
enla cual él pudo ej ecutar a varios
de sus principales socios.
¿Qué hizo cuando tuvo esta in
formación?
Estuvimos reunidos todo ese

día y toda la noche el entonces
ministro de Justicia, Jaime Gi
raldo, y Rafael Pardo, el coman
dante general del ejército y de
las fuerzas armadas. Estudiába
mos el cómo hacer un operativo
para mover a Escobar de ese si
tio a otro sitio de reclusión sobre
el que tuviéramos más control,
para que el general del ejército
que tenía a su cargo la respon
sabilidad de mantener ese ani

llo de seguridad, tuviera la tran
quilidad de que se trataba de un
oficio dentro de todo el régimen
legal que hacía parte y que tomá
bamos todos la responsabilidad
por lo que se estaba haciendo.
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Por cuestión de procesos, en
viamos al director de Instrucción

Criminal, que es la figura antece
sora de la Fiscalía, y enviamos a
Eduardo Mendoza, el viceminis
tro de Justicia, una autoridad que
no generaba dudas sobre que esa
era una decisión oficial.

¿Qué pasó con ellos?
Ellos se equivocaron, pero sobre
todo se equivocó el general. ¿Có
mo manda a esta gente a reunir
se con Escobar dentro de la cár
cel? Obviamente él los secuestra y
amenaza con matarlos. Se come

tió ese error gravísimo de que ellos
entraron a hablar con Escobar en

vez de coger a Escobar y llevárselo.
Aunque es cierto que hubiera sido
así, si hubiera habido un rifirrafe
seguro y unos tiros, porque había
gente armada protegiendo a Esco
bar. Elteníaunaguardiaarmadade
gente suya Pero eso, esa muy mala
decisión fue la que terminó llevan
do a que Escobar se escapara tipo
dos de la mañana.

El gran error fue que esta gen
te hubiera entrado a hablar con

Escobar. Que ellos hubieran
aceptado la sugerencia del gene
ral Pardo Ariza.

¿Cómomanejaronel secuestro?
Los militares decidieron que esa
era una operación para Fuerzas

Especiales y no para un comando
del ejército, entonces había que
mandar fuerzas especiales a Me
dellín. Yo dije que eso me parecía
demasiado complicado, que íba
mos a perder tiempo, que hicié
ramos una cosa más rápida y más
fácil, y ellos se empecinaron en
mandar Fuerzas Especiales, pero
Fuerzas Especiales implicaba que
ellos tenían que convocar gente en
Bogotá, que la tenían que juntar,
que tenían que nombrar unjefe
de la Operación que después iban
a volar a Medellín y que después
de que el estuvieran en Medellín
iban a llegar a la cárcel, iban a res
catar alos secuestrados...
Esa decisión de las Fuerzas

Especiales fue muy mala, tam
bién muy mala. Fue fundamen
talmente una decisión militar

y se entiende que donde hay se
cuestrados, una operación así es
de Fuerzas Especiales no es una
operación normal, y más unos
secuestros hechos por Escobar,
pero fue una mala decisión.
Y claro, nosotros también sub

estimamos la capacidad de que Es

cobar podía salir caminando. Eso
no se nos ocurrió que podría pasar.

¿Cómo descubrieron la fuga
de Escobar?

Cuando las Fuerzas Especia

les llegan a Medellín y llegan a
La Catedral, el señor ya se había
escapado. Ya no estaba por ahí.
Empezaron a buscarlo por todas
partes, en escondites, en cuevas,
en no sé qué, pero no, el Señor se
había ido y el papel de las fuerzas
especiales fue absurdo. Porque
ellos sí llegaron pero ya Escobar
se había escapado cuando llega
ron. Ya son las cuatro de la ma

ñana, entonces ya sencillamente
pasamos enblanco. Yo ibaaviajar
a la Cumbre Iberoamericana de

España, que era en Sevilla, si mal
no recuerdo y pues no lo hice por
motivos elementales, pero pues
se dio esa convergencia de deci
siones que sin duda resultaron
desafortunadas o equivocadas o
como las queramos llamar. Y con
eso facilitamos o permitimos que
Escobarse escapara.
(CONTINUARÁ..)
Capítulo 2 de la serie periodística Pablo
Escobarsegún CésarGaviria

"Sobre todo se
equivocó el general.
¿Cómo manda a
esta gente a reunirse
con capo dentro de
la cárcel?"
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A CONTRAPELO

SANTIAGO
GONZÁLEZ
Filtraciones

Rastrear las relaciones de Sánchez con el

hijo de Hassan II es adentrarse peligrosa
mente en los terrenos de la indignidad y la
incompetencia. No pueden alcanzarse co
tas superiores de ambas a las que escaló Pe
dro Sánchez en la primavera pasada. Recor
darán el pasmo que produjo a todo el mun
do aquella infausta carta suya al Rey Moha
med VI, el 14 de marzo último, tan ayuna
de saberes diplomáticos como de sintaxis,
tan ajena a la posición que España había
mantenido internacionalmente sobre el Sáha

ra como a los intereses españoles en el con

flicto entre Marruecos y Argelia.
Recordarán los lectores, y si no para eso

estamos, que el líder del Polisario, Brahim
Ghali, había entrado en España bajo iden
tidad falsa, con el nombre de Mohamad
Beribatouch, con el cual había sido inter
nado en un hospital de Logroño, según el
Gobierno por motivos estrictamente sani
tarios. La publicación de la noticia por la
revista Jeune Afrique en abril del año pa
sado, no era el mejor camino para que Sán
chez entablara una sólida relación de amis
tad con Marruecos.
No lo fue. Una de las características fun

damentales de los socios y amigos del pre
sidente español es que no son fácilmente
apaciguables y que no desaprovecharán la
ocasión de cobrarse una factura y de poner
en situación comprometida a España y a su
Gobierno pese a los muchos esfuerzos que
haya hecho para mantener la fiesta en paz.
Lo primero que hizo Mohamed fue filtrar la
carta de Sánchez, que ya había destituido a
aquella improbable ministra, Arancha Gon

zález Laya, alguien tenía que pagar la aco
gida a uno de los más acérrimos enemigos
de Marruecos, y de haberlo acogido con do
cumentación falsa, además.
Mohamed VI invitó a Sánchez y a su nue

vo ministro de Exteriores, José Manuel Al
bares al Iftar, la cena que pone fin al ayuno
del Ramadán. La Monar

quía alauita tuvo la humo
rada de colocar la bandera

española, entre el Rey ma
rroquí y nuestro presiden
te, con el escudo boca aba
jo
Las vaciladas no termi

naron aquí. El Gobierno ma
rroquí respondió muy a su
aire a la carta que había recibido del Con
sejo de Derechos Humanos de la ONU in
teresándose por el uso excesivo y letal de la
fuerza, que había producido decenas de
muertos al repeler la Policía marroquí en ju
nio el intento de saltar la valla de varios cen

tenares de subsaharianos, según la Delega

ción del Gobierno en Melilla. Albares y Mar
lasca se mostraron muy complacidos con la
actuación de Marruecos. Marruecos corri

gió a la baja las víctimas que señalaba la
ONU y negó «la existencia de fronteras te
rrestres con España» al tiempo que califica
ba a Melilla de un «presidio ocupado».

No era la última palabra
de Marruecos, que jugaba
al mismo tiempo a sostener
las afirmaciones contenidas
en su carta a Naciones Uni

das y a negarlas, ma non
troppo. Poco después de ha
cerse pública la misiva, un
alto cargo del Ministerio de
Exteriores marroquí, de al

tura e identidad desconocida, declaró el jue
ves a la Agencia Efe que sí hay fronteras te
rrestres entre Marruecos y España. Mal con
Marruecos y peor con Argelia, la gran espe
ranza gasista de Europa en esta hora. ¿Y eso
que le importa a Sánchez, si él se lo compra
a Putin?

«Los amigos de
Sánchez no pierden
la ocasión de
cobrarse la factura»

Fecha: 15/10/2022

Página: 19

Area cm2: 197

1 / 1

Columnas Políticas

Santiago González

Costo: 26,332

Página 27 de 82



POLITICA IRREMEDIABLE

Colón se volvió
embajador de la
a minterculturalidad
ROMAM
REVUELTAS
RETES

olon ni se entero de que había llegado
i a América aquel 12 de octubre de 1492.
Pensó, hasta su muerte, que se encon

traba en Asia. La fecha, sin embargo, se oficializó
luego como el "descubrimiento" de nuestro conti
nente y en estas tierras se volvió el "Día de la Raza",
evocado debidamente en los libros de texto y en la
historia que nos enseñaban en las aulas.
Hoy, se ha rebautizado como "Día del respeto a la

diversidad cultural" (¡ay, mamá!) en la Argentina —
respondiendo ala iniciativa, en su momento, de la
señora presidenta Fernández de Kirchner—, como
el "Día de la resistencia indígena" en Venezuela por
cortesía del comandante Chávez, como el "Día de la
hispanidad" en la muy hispánica España, como el
muy emancipador "Día de la descolonización" en
Bolivia (se volvieron más prácticos, los súbditos de
Evo Morales, ardoroso compinche de Vladimir Pu
tin, porque le habían endilgado a la mentada fecha
la farragosa denominación de "Día de la liberación,
de la identidad y de la interculturalidad"), como el
"Día de intercultu ralidad y la plurinacionalidad" en
Ecuador y, finalmente, en la Nicaragua sojuzgada
por Daniel Ortega, el infame dictadorzuelo que con
tanta eficacia repite la receta de Anastasio Somoza,
como el "Día de la resistencia indígena, negra y po
pular". Ah, y aquí, en Estados
Unidos Mexicanos, ya dejó
de ser el Día de la raza porque
el régimen de la 4T decretó,
el 18 de diciembre de 2020,

que debía ser el "Día de la na
ción pluricultural".
Uno se pregunta la razón

que pueda haber para que
estas designaciones tengan
como primerísima referencia, después de todo,
el desembarco del navegante genovés en la isla de
Guanahaní (las Bahamas, oigan). Digo, ¿no podrían
el multiculturalismo, la interculturalidad y la pluri
nacionalidad encontrar un suceso histórico mucho

más apropiado para celebrar como Dios manda sus
excelsos valores?

Y en lo que toca a la "resistencia" —indígena, por
lo pronto— ¿no deberíamos más bien celebrar el le
vantamiento del pueblo tlaxcalteca en contra de los
opresores mexicas, acontecido cuando se apareció
don Hernán Cortés por las comarcas sojuzgadas pa
ra liberarlas del yugo azteca? Sería asunto de con
sultar las fechas con algunos historiadores e instau
rar de tal manera una nueva fiesta nacional, con si
mulacros de sacrificios humanos en el primer acto
de las escenificaciones preparadas para disfrute del
pueblo y, ya hacia el final, con el triunfo de una cris
tiandad encarnada en la Virgen de Guadalupe, así
sea que Juan Diego Cuauhtlatoatzin la haya avista
do una década después de la caída de Tenochtitlán.
Más ruido mete lo de la "resistencia negra" por

que los negros llegaron a este continente bastante
después del "descubrimiento" de don Cristóbal. ¿Y
la "resistencia popular"? Pues sí, para resistir a Ma
duro, Ortega y los de su calaña. De Colón ya mejor
no hablamos,

El 12 de octubre se
ha rebautizado de
distintas formas en
varios países del

continente
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1E1 valor de los consensos. El gobef rudor de Si»
?naloa, Rubén Rocha Moya, tras escuchar los

puntos de vistade las fracciones parlamentarias,
planteó la importancia de construir consensos que
permitan la permanencia de las autoridades federa
les en las labores de seguridad pública. En la reunión
con legisladores locales sobre el tema, el titular de
Gobernación, Adán Augusto López, destacó el valor
del diálogo democrático para llegar a acuerdos, res
petandq posiblesdisenSos, pero siempre decidiendo
con|á¡s$en el beneficio para la población. ''Nosotros
queremos construir con ustedes un mejor México, un
mejor Sinaloa, qué los sinaloenses sepan que sí hay
otras alternativas"! señaló el secretario. El voto se co
tiza más alto qiie nunca.

2 Enojado. Jesús Zambrano, líder nacional del
*PRD, analiza con su partido la expulsión de los

diputados que votaron a favor de la reforma con la
que se prolonga la presencia de las FA en tareas de se
guridad pública hasta el 2028. El futuro de Macarena
Chávez, Javier Huacus Esquive! y Mauricio Prieto
está en vilo. Avalaron la minuta, la cual, consideró el
líder del sol azteca, es un retroceso para la vida de
mocrática del país y, además, estos legisladores trai
cionaron la palabra empeñada con el sol azteca. "Por
supuesto que me decepcionan", afirmó Zambrano,
quien advierte presiones de arriba "para humillar" al
PRD. Humillante debe ser el número del actual pa
drón en un partido que algún día pisó fuerte.

3 A la altura de las circunstancias. Ornar García

«Harfuch, secretario de Seguridad capitalina,
mencionó que la ciudadanía tiene una policía y una
fiscalía que todos los días operan para garantizar la
integridad y proteger la seguridad de quienes habitan
y transitan en esta urbe. Dijo que el Gobierno de la

Ciudad de México, a través de la secretaría que diri
ge, trabaja diariamente en estrecha colaboración con
las instancias de seguridad federales, con el objetivo
de erradicar la delincuencia y neutralizar a los gru
pos criminales que operan en este territorio. Tam
bién destacó que el trabajo coordinado ha permitido
la captura, en los últimos meses, de 120 generadores
de violencia. Se dice fácil, pero reducir así la crimi
nalidad no se logra todos los días.

4 Voto de confianza. Para el presidente de la
? Cámara Nacional de Comercio de Guadalaja

ra, Raúl Uranga, el gobernador de Jalisco, Enrique
Alfaro Ramírez, tiene la capacidad para dirigir la
nación, respuesta que dio tras cuestionarlo sobre la
aparición del mandatario en la lista de los 42 precan
didatos a la Presidencia de la República 2024. "Creo
que es muy temprano para hablar, creo que le hemos
dedicado mucho tiempo a temas de los que no sabe
mos qué va a pasar", dijo. Uranga resaltó que hablar
de la postulación del gobernador Alfaro a la Presi
dencia de México es adelantarse. No olvidemos que
MC iría solo. Y eso amplía las posibilidades de verlo
en la boleta. Ojo ahí.

5 Puntualizando. Dijo Alejandro Moreno, líder
* nacional del PRI: "No estamos trabajando con

Morena para impulsar su reforma electoral y jamás
emprenderemos acción alguna que signifique el me
noscabo de las autoridades electorales". Un proble
ma debe solventar el líder tricolor: una miradita al
espejo le reflejaría que su imagen va a la baja. El pro
blema es que la poca credibilidad que tenía el PRI se
esfumó con el apoyo a la ley sobre la Guardia Nacio
nal, y así, será muy difícil volver a caer en la trampa
con tal engaño. Como cuando un infiel te dice "no
lo voy a volver a hacer", justo así. ¿Le creemos, don
Alito?
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Aviadores de 50 mil
pesos en la otrora
delegación Coyoacán
Raúl Flores, expresldente del PRDDF, hurga en su memoria.
Se ubica a principios de 2010. Eran sus primeros meses como
jefe delegacional en Coyoacán. No recuerda con exactitud la
fecha, pero sí lo que ocurrió, que nada tiene que ver con la
honestidad valiente.

Andrés Manuel López Obrador lo llamó a las oficinas
de la calle San Luis Potosí, hoy sede de Morena, para pedirle
respaldo económico para el periódico Regeneración.

Pero también un apoyo de 50 mil pesos mensuales —cada
uno— para Gaudia Sheinbaum, hoy jefa de Gobierno de la
CDMX; José Agustín Ortiz Plnchettí, titular de la Fiscalía Es
pecializada en Delitos Electorales, y Javier Lamarque, presi
dente municipal de Cajeme, Sonora.

El ya para entonces exjefe de Gobierno capitalino había
asistido en un par de ocasiones a sus mítines de campaña.
"Había que retribuir el apoyo", justifica Raúl, antes de pedir
un segundo café en el restaurante La Buena Fe de San Ángel.

Le preguntamos si ese dinero salía de las arcas públicas.
"No, yo no lo habría permitido. Hacíamos una vaquita entre
todos los que trabajábamos en la delegación", respondió.

En su relato recuerda que en las oficinas de Andrés Manuel

se topó con Víctor Hugo Lobo, en ese entonces delegado en
la Gustavo A. Madero. ¿También le pasó factura por el "apoyo"?

Buscamos a Raúl Flores después de que el 11 de octubre
publicara en Twitter "pruebas" de las aportaciones de gober
nantes del PRD a las "causas" de AMLO, acompañadas de un
diploma, una medalla de reconocimiento por sus aportaciones
al "gobierno legítimo". Lo hizo en apoyo de Elena Chávez y su
muy vendido libro El Rey del Cash

Recordó lo que le dijo AMLO: "Me encargó mantener a tres
entenados y pagar las primeras ediciones de Regeneración".
Ahora ya sabemos quiénes eran los tres entenados.
'Por enésima vez el Presidente dice que nunca le ha intere
sado el dinero:

"Tengo una especie de religión, para mí el amor y el poder
tienen que ser puros. El poder tiene que ser puro para que se
convierta en virtud y se ponga al servicio de los demás.

"No me ha interesado nunca el dinero, nunca. Llevo dé
cadas sin tener una cuenta de cheques. No sé llenar un che
que o una tarjeta de crédito... quien administra mis ingresos
es Beatriz, y antes Rocío, y me daban para mis gastos, para
lo elemental", asegura.
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Contó anécdotas para apu^Éar la idea de que tampoco
carga con efectivo, que no es el rey del cash del que habla la
periodista Elena Chávez en su muy vendido libro. Una vez no
traía para el taxi, otra con Chema Pérez Gay, ni para pagar un
café. Ni efectivo ni tarjetas. El taxi lo pagó un amigo que tiene
en La Jomada El café con un "billetito doblado" que traía en
su cartera dijo.

Eso nos lleva por enésima vez a preguntarnos. Si no trae
efectivo, no maneja chequera ni tarjetas, ¿cómo le hizo para
vivir todos los años que estuvo fuera del presupuesto? Raúl
Flores nos da una idea de cómo financiaba actividades de su
movimiento y a sus leales. ¿Y él, cómo le hacía? ¿Donativos
del pueblo? ¿En serio?
•Poco le duró el gusto a Ricardo Monreal de que lo inclu
yeran entre las corcholatas. El Presidente dijo que Gaudia
Sheinbaum, Adán Augusto López Hernández y Marcelo
Ebrard son sus "hermanos".

Al senador de Zacatecas no lo incluyó en la familia.
"¿Qué es lo que nos une con Marcelo, con Adán, con

Gaudia?", se preguntó AMLO en la mañanera. El mismo res
pondió: "Es una lealtad a un proyecto, eso está por encima de
lo personal".

Los reporteros le hicieron notar a Ricardo Monreal que
el Presidente no lo incluyó en la parentela. Le pidieron una
opinión.

El senador comentó: "Yo soy como el hermano no recono
cido. Siempre en las familias hay eso, el papá deja por ahí a al
gún entenado; el papá sin darse cuenta los hermanos, deja por
ahí a alguna gente, un hijo que no reconocen. Y soy como el
arma secreta del Presidente, por eso no me menciona mucho.

"Pero ya me incluyó y eso ya es una garantía, por eso el
otro día cantaba y le decía aquí a mi hermano, a mi hermano,
poco a poco me voy acercando a ti. Poco a poco la distancia
se va haciendo menos...".

A ver si con el dedazo que se prepara en las encuestas para
definir al candidato presidencial de Morena no acaba cantando
Las golondrinas.
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"Eres lo que comes".
Cicerón

Mi querido viejo: la sentencia "eres lo que
comes", atribuida a Cicerón, habla de una
verdad absoluta: nuestro cuerpo solamente
puede funcionar con lo que lo alimentamos:
si lo alimentamos con "chatarra", el cuerpo
se convertirá en chatarra, si lo alimentamos
en exceso, el cuerpo se inflará en exceso;
si no lo alimentamos, el cuerpo adelgaza
rá y morirá, y si lo alimentamos sanamente,
nuestro cuerpo funcionará sa
namente, así de simple.

o
Y te digo esto porque, con mo
tivo del interés generalizado
en la sociedad de combatir los
trastornos de la conducta ali
mentaria, que son la obesidad
y la extrema delgadez, conse
cuencia de la anorexia, se habla
mucho de técnicas y métodos,
de cápsulas, pastillas, brebajes,
emplastos, tisanas, etcetera,
para lograr la salud alimenta
ria, y eso no se logra con méto
dos mágicos, sino entendiendo bien qué es
la alimentación sana y qué debemos hacer
al respecto.

o
Y en nuestros años viejos, el cuidado de la
alimentación es fundamental, porque la
mentablemente muchos de nuestros que
ridos viejos se deterioran rápidamente ¡por
desnutrición!, sí, por falta de una alimenta
ción sana y balanceada, y eso no debe ser.

Como te he dicho en otras ocasiones, cui
da tu dentadura y arréglala si es preciso, y
come bien, come con calma, come tranqui
la y sabrosamente, no tienes por qué comer
al ritmo de los demás, no hay prisa, sabo
rea cada bocado, es un placer que nosotros
podemos tener porque no hay prisa para
comer.

O
Pero además, como lo han dicho algunos ex
pertos, puedes escoger, junto con tu comida
habitual, algunos que se han llamado "ali
mentos para la longevidad", ¿por qué?, por
que contienen sustancias antioxidantes, que
hacen que nuestras células se mantengan sa
nas, porque contienen licopenos sustancias
antioxidantes que dan el color rojo a algunas
frutas, porque contienen ácido fólico esen
cial para la vida, porque contienen omega 3,

que protege nuestras arterias y
mejora la circulación; no hay
magia ni brujería en estos pro
ductos, pero estas sustancias son
buenas para tu salud y bienestar.

O
¿Cuáles son esos productos?:
el tomate, el aceite de oliva, las
uvas rojas, el ajo, las espinacas,
los granos enteros, el salmón
y las nueces, y ya desde ahora
puedes imaginar una sabrosa
ensalada con lechuga, toma
te, espinacas, granos enteros y
nueces, aderezada con aceite

de oliva, o puedes imaginar un buen trozo de
salmón, con una salsa bearnesa, o una crema
de queso, verduras y ejotes, o una ensalada de
endivias con queso azul o queso Camembert
y aceite de oliva; y tú puedes inventar muchas
recetas más.

Mi querido viejo, tienes el derecho de co
mer sano y de disfrutar la comida tanto o más
que cuando comías a toda prisa para ir a tra
bajar, y si esos alimentos que te señalé están
en tu dieta diaria, mucho mejor.

Comer es un placer, el único que podre
mos tener tres veces al día hasta el último día
de nuestra existencia, ¡a disfrutarlo!

¿Y el vino?, otro día hablaremos de las ma
ravillas del vino.

O
Médico y escritor
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El secretario Adán Augusto López Hernández reveló este
miércoles que la reforma militar le fue propuesta por el diri
gente del PRI, Alejandro Moreno Cárdenas, Alito, antes de
aquella escena de secretos entre ambos en el pasillo de San
Lázaro el 1 de septiembre.

Esto quiere decir que la bancada del PRI, que encabezan
Rubén Moreira y el diputado Alito, traicionó a sus pares del
PAN y del PRD antes del anuncio del 30 de septiembre de que
su coalición impediría las modificaciones encaminadas a una
militarización y a cercenar la autonomía del INE.

Significativamente, el balconeo del secretario de Goberna
ción este 12 de octubre ocurrió en el mismo auditorio Auro
ra Jiménez donde seis semanas atrás los protagonistas de la
coalición que iba por México suscribieron el grito del dirigente
priista: "Si tocan a uno, se meten con todos".
Gracias a lo narrado por el secretario a los

diputados de la 4T, hoy sabemos que mientras
Marko Cortés y Jesús Zambrano, dirigentes
del PAN y del PRD, defendían a su colega del
PRI como un perseguido político del gobierno,
Alejandro Moreno esperaba la respuesta del
presidente de la República a su ofrecimiento: pre
sentar y apoyar una reforma constitucional para
ampliar del 2024 al 2028 la participación de las
Fuerzas Armadas en tareas de seguridad.

Según el relato del titular de la Segob, Alito y
Moreira le enviaron el mensaje de que querían
un acuerdo con el gobierno a través del jefe de
la diputación de Morena, Ignacio Mier Velazco.
Es importante recordar que en los dos me

ses previos a esa oferta, Morena y PT buscaron
quitarle a Alito la presidencia de la Comisión de
Gobernación de la Cámara de Diputados. Y en
Campeche, el dirigente del PRI se convirtió en personaje de El
martes del ¡aguar, programa de televisión en el que la go
bernadora Layda Sansores lo acusó de corrupción, difundió
audios de sus conversaciones privadas y entrevistó al fiscal
Renato Sales para jactarse del cateo a la residencia del exgo
bernador y de la solicitud de desafuero que hizo en la Cámara.

En respuesta, también en San Lázaro, los priistas pidieron
apoyo a sus entonces aliados del PAN y del PRD para llamar a
comparecer al fiscal campechano por presuntas compras irre
gulares de equipo de espionaje en su gestión de comisionado
de seguridad en el sexenio de Peña Nieto.

En medio de esas escaramuzas, el secretario Adán Augusto
llevó la primicia a Palacio Nacional, antes de que la diputada,
ahora con licencia, Yolanda de la Torre actual titular del
Tribunal de justicia en Durango sorprendiera a panistas y

perredistas, el 2 de septiembre, con la publicación en la Gaceta
Parlamentaría de la iniciativa para prorrogar por 4 años más
el Quinto Transitorio del decreto de creación de la Guardia
Nacional.

Lo que vino después es conocido: la coalición opositora
entró en el limbo y la mayoría de los senadores priistas se su
maron a la ruta de Alito, la de armar con Morena una reforma
que rompería con el dique de contención que tenían con PAN,
Movimiento Ciudadano y PRD.

Pero a juzgar por las indiscreciones de esta semana en San
Lázaro, la traición de los priistas fue doble porque la idea de
ampliar el plazo de ese Quinto Transitorio ya estaba sobre la
mesa de la hoy descalabrada coalición, a cambio de que se
reformularan los compromisos gubernamentales en seguridad.

Esa frustrada intención se ventiló ayer en la bancada del
PRD ante los reclamos del dirigente Zambrano a
los diputados Francisco Huacus, Mauricio Prie
to y Macarena Chávez por haber votado a favor
de la reforma militar este miércoles, como la se
mana anterior lo hicieron los senadores Miguel
Mancera y Antonio García Conejo.

Más que aquella intención opositora, en los di
putados y en García Conejo pesó la presión del
exgobernador michoacano Silvano Aureoles para
aliarse con Morena.

Es con esos antecedentes que el secretarlo de
Gobernación confía en sacar adelante la reforma
electoral del presidente López Obrador centrada
en enterrar al INE y modificar la manera en que se
elige a los consejeros y magistrados electorales.
Y aunque el dirigente del PRI declara diaria

mente que él va a defender la autonomía del ár
bitro electoral con la coalición opositora, en el

gobierno tienen otros datos y esperan que la mayoría de los 69
diputados priistas acompañen la morentzación de los cuatro
consejeros que serán seleccionados en 2023 y en los ajustes
legislativos que acreditarían la narrativa 4T de que el INE es
un despilfarrador inservible.

Por eso el optimismo del secretario de Gobernación, ahora
con un nuevo aliado perredista, el exgobernador michoacano,
quien ha pedido al PRD romper la alianza opositora e ir solos
al 2024, prometiendo qaé salvará el registro del partido con 8
por cientode la votación.
Alito comparte con Silvano el cese de las hostilidades ofi

cialistas con expedientes en su contra. Pero, en vez de romper
la coalición, prefiere jugar al infiel ofendido, resistiéndose al
divorcio y tachando de infantiles a los traicionados dirigentes
del PAN y del PRD. ?
, • • ' £ y ;
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Derechos humanos
y justicia
La filosofía que explica en esta era contemporánea a los dere
chos humanos los considera como previos a la ley. Es decir, son
derechos que tiene el ser humano por el solo hecho de nacer.
A esta doctrina iusnaturalista se adscribió nuestro país a partir
de la reforma constitucional de 2011.

Por eso el artículo lo. de nuestra Carta Magna determina que
en los Estados Unidos Mexicanos todas las personas gozarán
de los derechos humanos reconocidos en esta Constitución y
en los tratados internacionales de los que el Estado mexicano
sea parte. Derechos "reconocidos", ya no "otorgados" como de
cía el texto anterior de ese importante numeral constitucional.

Para hablar sobre este tema, esta semana en la Facultad de
Derecho de la UNAM tuvo verificativo la Conferencia Magis
tral intitulada Derechos Humanos y Justicia, a cargo del doctor
Enrique Gil Botero, destacado catedrático colombiano, Exmi
nistro de Justicia en su natal país, exintegrante de la Comisión
Interamericana y en la actualidad secretario general de la Con
ferencia de Ministros de Justicia de los Países Iberoamericanos.

A decir del jurista, los derechos humanos se han convertido
en el grito de los oprimidos, de los explotados, de los despo
seídos. Hoy, la doctrina de los derechos humanos se ha ido
configurando en el evangelio de la cultura contemporánea.

Para Gil Botero, la responsabilidad de los Estados por que
brantar los derechos humanos debe considerarse que va más
allá de una responsabilidad contractual y no deriva de los có
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digos ni de las leyes positivas, si no
que proviene de un sentido de res
ponsabilidad por la vulneración de
la dignidad humana, falta de soli
daridad y sufrimiento en el mundo.

Hoy, el constitucionalismo lati
noamericano vive una nueva era,
marcada por el respeto a los de
rechos humanos como eje articu
lador de todo actuar público. Sin
embargo, la complejidad de los
hechos ha demostrado una insu
ficiencia en los sistemas legales y
en las constituciones de nuestros
países para abordar y enfrentar
problemas de violación de dere
chos humanos y de reparación de
los mismos.

Por este motivo resulta trascen
dente entender y aplicar el control
de convencionalidad —concepto
creado por el profesor emérito Sergio García Ramírez— como
la obligación que tienen todas las autoridades —en especial,
las judiciales— de promover, respetar, proteger y garantizar
también los derechos que están consignados en los tratados,
convenciones y la jurisprudencia internacional.

Según el maestro Gil Botero, esto trae aparejado un re
dimensionamiento de la tarea de los jueces nacionales para
convertirse en la práctica en juzgadores de corte internacio
nal, porque deben ser auténticos guardianes de la convencio
nalidad. Y además, procurar impartir justicia pronta, pues una
justicia que tarda en llegar, no es justicia.

Dijo que los jueces tienen que superar la "rigidez cadavérica"
de la ley para buscar la justicia. Hoy deben establecer en sus
sentencias tres tipos de control: legalidad, constitucionalidad
y convencionalidad. Su labor debe orientarse en fortalecer los
lazos que deben ser indisolubles entre: el Estado, los derechos
humanos y la democracia.

Citó el concepto del juez mexicano de la Corte Interameri
cana de Derechos Humanos, Eduardo Ferrer, de que nuestras
naciones deben seguir caminando hacia la construcción de un
Ius Commune Interamericano, a través del dialogo inspirado
en principios y valores. Es decir, sostuvo que hay que someter
el viejo concepto de la soberanía a los dictados de los organis
mos supranacionales a los que las naciones se adhirieron por
voluntad propia.

Como Corolario, las palabras del propio Enrique Gil
Botero: "La razón de ser del Estado es estar al servicio de los
ciudadanos".
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OTRO PRIMER LUGAR/KEVIN PANZA

Quiero enviarle esta noticia, que no sé si ya
la haya visto. Actualmente México ya tiene
dos primeros lugares mundiales que no son
para enorgullecerse:

El primero, como usted lo escribió, es el nú
mero de asesinatos de periodistas, y ahora
México se ha convertido en el lugar más
mortífero del mundo para los activistas de
defensa del medio ambiente y la tierra. Sale
a luz porque los indígenas yaquis del norte
de México todavía están de luto por el ase
sinato del líder de defensa del agua Tomás
Rojo, encontrado muerto en junio de 2021.
Las "autoridades" dicen que fue víctima de
un "cártel".

El asesinato de defensores de tierras in
dígenas a menudo evoca imágenes de
activistas amazónicos asesinados en lo

profundo de la selva, y Colombia y Brasil
todavía son responsables de muchas de las
muertes. Pero según un informe del grupo
no gubernamental Global Witness, Méxi
co vio a 54 activistas muertos en 2021, en
comparación con 33 en Colombia y 26 en
Brasil. El grupo registró la muerte de 200
activistas en todo el mundo en 2021.

América Latina representó más de dos ter
cios de esos asesinatos, a menudo de las
personas más valientes y respetadas de sus
comunidades.

R. Don Kevin, sí, apenas ayer acabo de leer
esta noticia impactante y descorazonante.
Como siempre, la culpa es de la atmósfera
que crean las administraciones en turno.

LOS MOSQUITOS/KAA LAMAR

Si los mosquitos pican, ¿porqué pica la pi
cadura de mosquitos? ¦

R. Cuando un mosquito aterriza en su piel
su probóscide ésta penetra para chupar su

sangre mientras parte de su saliva entra en
su piel. En realidad, su cuerpo tiene una re
acción inmune a algunas de las proteínas
de la saliva, similar a como si tuviera una
reacción alérgica, explica Kevin McGrath,
MD, un alergólogo en Wethersfield, Con
necticut, y portavoz del Colegio Americano
de Alergia, Asma e Inmunología. Como re
sultado, en las próximas horas, notará una
aparición gradual de hinchazón, comezón
y enrojecimiento.

La mayoría de las veces, esto no es más que
una molestia. Pero algunas personas tienen
una reacción más intensa, que incluye una
gran área de hinchazón y enrojecimiento,
así como otros síntomas, como fiebre leve,
urticaria e inflamación de los ganglios lin
fáticos (este fenómeno se conoce a menu
do como síndrome de Skeeter). Este tipo de
reacción generalmente mejora con el tiem
po, pero puede llevar más tiempo, hasta 10
días.

Nota: Doña o don Kalamar, si se fija en mi
respuesta ni una sola vez utilicé la palabra
que empieza con "p".

DIFERENCIA/ANYVÁZQUEZ

¿Cuál es la diferencia entre un miope y el
otro?

R. Doña Any, como usted, mucha gente no
puede recordar si son miopes (lo que es
conocido como miopía) o tienen hiper
metropía (también conocida como hipero
pia), pero es bastante fácil si piensas en las
palabras.

Las personas miopes pueden ver las cosas
cercanas fácilmente, por lo que sus gafas
ajustan su visión a distancia, como para
conducir, por ejemplo. Las personas con
visión de futuro pueden ver las cosas lejos
fácilmente, por lo que sus gafas ajustan su
visión para cosas en primer plano, como
libros y pantallas.
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El fut al grito
de "puto" (bis)
• Antes de que el asunto se aclarara, Casillas perdió
casi 3 millones de seguidores.

"Espero que me respeten, soy gay...", un tuit que generó con
troversia hace unos días. Lo escribió Iker Casillas, una de
las máximas estrellas del fútbol internacional. Su publica
ción tuvo una respuesta: "ha llegado el momento de contar
lo nuestro, Iker", de otro jugador, Carlos Pujol. Todo resultó
una broma. A Casillas le hackearon la cuenta y el mensa
je apareció, nos dijeron. Su compañero siguió la broma.
Ambos se disculparon con la comunidad LGBTQ+, pues,
evidentemente, al ser parte de un entorno donde histórica
mente tanto se ha valorado un concepto de "masculinidad",
generaron varias reacciones. La más significativa fue que,
antes de que el asunto se aclarara, Casillas perdió casi tres
millones de seguidores, un número que en el mundo digital
es monumental.

O
¿Pues no que muy progresistas? ¿No que muy siglo XXI?
¿Aquellos y aquellas que decidieron borrar al jugador del
Real Madrid por revelar su supuesta preferencia sexual, se
rán también quienes creen que gritar "puto" en un estadio
no tiene ningún significado negativo? Seguramente...
Y todo esto viene a cuenta
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porque estamos a semanas de
Qatar, llevamos al menos dos
décadas hablando del desafor
tunado grito homofóbico y del
que no hemos entendido su NO
razón de ser.

"El próximo Mundial de Fútbol
se realizará en Rusia. ¿Qué hará
la FIFA al respecto? Y claro que
todo tiene que ver con la coyun
tura de la investigación que aquel
órgano deportivo realiza con
respecto al mexicanísimo grito
de "¡puto!", que se ha escuchado
los partidos disputados en Brasil
con presencia de afición tricolor.
Pero, ¿por qué tendría que hacer
algo? Sencillo: si está dispuesta a
meterse en temas de homofobia,
debería entonces actuar en con

secuencia. Si no permitirá que la palabra "puto" se entone
en las gradas de los estadios, como parece es su objetivo,
no debería entonces permitir que el próximo Mundial se
realice en un país en donde en meses pasados la homose
xualidad se convirtió en un delito. Y ni qué decir de Qatar,
la sede del Mundial 2022, en donde la homosexualidad se
castiga con pena de muerte. ¿Sobre lo que no vale la pena
actuar también? ¿No vale siquiera una postura?", escribí
esto hace ya ocho años, rumbo a Rusia, hoy un país que
invade a otro; a semanas de llegar a Qatar, México y su afi
ción siguen sin entender cuál es el tema cuando hablamos
del grito homofóbico.

e
¿Cuál será el comportamiento en un país donde las restric
ciones llegan hasta en el consumo de cerveza? ¿Que hará
la FIFA si este grito llega a un territorio donde la homose
xualidad no es bienvenida?

El tuit de Iker Casillas raya en un asunto "cómico"
que no lo es, ¿en verdad es "broma" que alguien sea ho
mosexual? ¿La diversidad sexual es cosa de risa? ¿Es un
insulto? Quienes creen que ser "gay" justifica una falsa pu
blicación en Twitter, seguramente creerán que gritar "puto"
es sólo cosa de diversión. Veinte años después seguimos
en lo mismo: la afición riéndose de la diversidad y los fut
bolistas usando la homosexualidad como un instrumento
de risa.
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Por Ménica Silva

A lo largo de este año, han pasado ya varios
días nacionales e internacionales sobre las
mujeres y las niñas, como el de esta semana.
Pensar en el Día Internacional de la Niña es de

miedo, de asustarse y de preocuparse, porque
¿qué mundo les estamos dejando?, ¿cómo es?,
¿cómo será? Si promovemos su participación
y defendemos sus derechos, juntos podremos
construirles un mejor mundo. Sí, aveces suena
trillado, lo cierto es que cada entidad federativa
hace lo propio, aveces nada o mucho o poco.

En la actualidad, 10 millones de niñas corren
el riesgo de contraer matrimonio, casi la mitad
de las escuelas primarias de ciertos países ca
recen de sanitarios para un solo sexo. El 72%
son víctimas de explotación sexual. Casi una de
cada cuatro niñas entre 15 y 19 años no recibe
educación, empleo o capacitación, en compa
ración con uno de cada 10 niños. Éstas son al
gunas estadísticas que la ONU ha contabilizado.

Según la Encuesta Nacional sobre la Diná
mica de las Relaciones en los Hogares (EN
DIREH) 2021, en nuestro país, 70.1 % de las
mujeres de 15 años y más ha experimentado, al
menos, una situación de violencia a lo largo de
su vida. La violencia psicológica fue el principal
factor (51.6 %), seguida de violencia sexual (49.7
%), violencia física (34.7 %) y violencia econó
mica, patrimonial y/o discriminación (27.4 %).

Y hablando de discriminación, cuántas veces
hemos escuchado el "tenía que ser mujer". Vaya,
aveces ni a mujer llega: "Tenía que ser vieja", es
lo que se escucha, sobre todo al ir manejando
un vehículo. ¿Qué ellos no tuvieron madre?, ¿no
tienen esposa, hermanas, novia o hijas? Aunque
la frase también es dicha por mujeres.

El Inegi ha reportado que 7 de cada 10 mu
jeres mayores de 15 años han sido víctimas de
violencia machista, y la violencia en contra de
las mujeres ha aumentado 4% en cinco años.

Los esfuerzos que hacen los diversos orga
nismos por eliminar discriminación, violencia,
lograr la igualdad de género, paridad y empo
deramiento de las mujeres son tantos, como
las grandes historias que hay detrás de cada
acción. Pero en ocasiones, pareciera una gran

competencia, desleal, por la otra parte. Cuál es
la paridad en las cámaras, congresos, comités;
o en los gabinetes municipales, estatales y fede
rales. Cuántos puestos son ocupados por hom
bres y cuántos por mujeres, curioso es el caso
de foros de la mujer con un presidium lleno de
varones. O publicaciones, donde líderes hablan
de unidad y de equipo, y en la mesa la minoría
es cubierta por mujeres. ¿Qué decimos? ¡Eso es
violencia! ¡Es discriminación!, y a veces de ahí
no pasamos y ellos siguen haciendo lo mismo,
aunque en la orden venga de una mujer.

¿Qué estamos haciendo? Porque todo in
fluye, todo acto tiene una consecuencia. Tal
vez lo que realmente deberíamos hacer, y que
no quede sólo en un documento, es avanzar
como lo hacen los cangrejos, desplazándonos
lateralmente, transversal, para que todos, en
unidad participemos y logremos grandes cam
bios. Estos empeños continúan combatiendo
obstáculos, miradas, dimes y diretes. Como el
Plan Estratégico para 20222025 que concep
tualizó la junta Ejecutiva de la Entidad de las
Naciones Unidas para la Igualdad de Géne
ro y el Empoderamiento de las Mujeres, que
cito textualmente, busca guiar a ONUMujeres
durante los próximos cuatro años, con la vista
puesta en el plazo de 2030 para alcanzar los
Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS). En él
se explica cómo utilizará ONUMujeres su sin
gular mandato triple, que abarca actividades
de apoyo normativo, coordinación del siste
ma de Naciones Unidas y operacionales, para
movilizar una acción urgente y sostenida con
miras a lograr la igualdad de género y el em
poderamiento de todas las mujeres y las niñas
y apoyar la consecución de la Agenda 2030.

Nuestra Agenda 2030, tan famosa y tan ol
vidada, tiene entre sus 17 objetivos el quinto,
que es: lograr la igualdad entre los géneros y
empoderar a todas las mujeres y las niñas. El
cual consta 9 metas bien definidas y líneas de
acción para cumplir y lograr todos los ODS.

"Ha llegado nuestro momento: nuestros de
rechos, nuestro futuro", es el lema para 2022,
del Día Internacional de la Niña. Lo cierto es
que, el momento de las niñas es hoy, no im
porta cuando leas esto.
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Por muchas razones fue una mala noticia
las renuncias de la secretaria de Economía,
Tatíana Clouthier, y de la subsecretaría Luz
María de la Mora, pero peor noticia es para
las mujeres en el contexto de la lucha por la
igualdad de género, no sólo por la desigual
presencia de mujeres en esos espacios (sólo
ocho de 19 secretarías las encabezan mujeres).

Si bien es cierto, en el lugar de la extitu
lar fue nombrada Raquel Buenrostro y se
le reconoce capacidad para ocupar ese es
pacio, también es cierto que, las anteriores
funcionarías eran muy reconocidas no sólo
por su capacidad profesional, sino por su
vínculo con determinados sectores progre
sistas, tanto del ámbito empresarial como el
de las mujeres que encabezan organizacio
nes de igualdad de género, principalmente
el de igualdad económica.

Siempre quedará la duda sobre los motivos
que obligaron a la exsecretaria a renunciar al
cargo en un momento crucial para esa área.
Recordemos que cuando aceptó la titularidad
de la Secretaría de Economía, era una exito
sa legisladora de la Cámara de Diputados, su
carrera política estaba en ascenso y tenía un
gran reconocimiento, no sólo por quienes la
conocieron en redes sociales como la "Tía
Tatis", encabezando la estrategia digital de la
campaña electoral del actual presidente de la
República, Andrés Manuel López Obrador
Tal vez por su apellido, resultó muy útil para
Morena y sus aliados que ella se sumara, sin
embargo, muy rápido demostró su talento y se
volvió un actor muy relevante para el triunfo
del candidato presidencial.

Su capacidad para tomar decisiones, segu
ramente, fue determinante para que el Presi
dente la incluyera en su gabinete, en enero del
2021. No obstante, sin cumplir los dos años en
esa responsabilidad, ella presentó su renun
cia en medio de la coyuntura de las consultas
entre los gobiernos de Estados Unidos (EU) y
México sobre la política energética en el marco
del Tratado de Libre Comercio (TMEC). Hasta
donde se sabe, México, EU y Canadá se en
cuentran en conversaciones para determinar
si se establece o no un panel de solución de

controversias apara abordar el tema. El gobier
no de EU ha señalado a México de implemen
tar una política energética que le da ventajas al
Estado mexicano y afecta a las empresas pri
vadas del sector energético, principalmente a
las estadunidenses.

Las consultas de solución de controversias
del TMEC se prolongaron por acuerdo de los
tres países, por lo que faltan varios meses más
para conocer el desenlace de estas negociacio
nes. Además del cuidado del resultado de las
consultas, se requiere retomar los acuerdos co ¦
merciales que están pendientes con otros paí
ses y regiones del mundo, por ejemplo, con la
Unión Europea, Reino Unido o Corea del Sur.
Ante estas circunstancias, resulta extra

ño que, de forma inmediata, la nueva titular
le haya pedido la renuncia a Luz María de la
Mora, toda vez que, era de dominio público el
trabajo coordinado que realizaba con la an
terior secretaria para encabezar las negocia
ciones comerciales, entonces, es lógico pensar
que, mientras se hacen de la información de
tan importantes tareas, se requiere la partici
pación de las y los funcionarios que laboraban
con la anterior titular.

Aunque también es conocido el hecho de
que, algunos actores de la Secretaría de Rela
ciones Exteriores, tienen un papel protagónico
en el tema y a veces no queda claro cuál de las
dos instituciones está facultada para asumir la
coordinación de esos trabajos.

De hecho, no es el único tema en la que
participa enfáticamente la cancillería, enca
bezada por Marcelo Ebrard, por ejemplo,
también encabeza el tema migratorio que se
pensaría que es un asunto de la Secretaría de
Gobernación; o el de las demandas contra las
empresas que comercian armas, que tal vez,
debería ser un asunto que encabece la fiscalía
o algún responsable de la política de seguri
dad pública o seguridad nacional (tema que
también encabezó la cancillería en esta mis
ma semana, en la reunión bilateral con el go
bierno de EU).

Como sea, tanto Tatíana Clouthier como
Luz María de la Mora son dos actoras que ha
cen falta en el quehacer público del país.
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Rozones
Encinas Jr., Bartlett y el TMEC
Así Alejandro Encinas Nájera ya es subsecretario de Comercio Exterior, y por ende,
parte del equipo que busca dirimir los diferendos que nuestro país tiene con EU y
Canadá en el marco del TMEC. Y, bueno, pues resulta que las 'benditas redes" lo re
cibieron con el fragmento de un video en el que aboga en favor de las acciones de
Manuel Bartlett contra empresas de gasoductos. "Bartlett ha puesto peros a las gran
des empresas que estaban acostumbradas a capturar alas instituciones... aquí no hay
que pecar de ingenuidad", dice en el video. Uno de los diferendos con EU radica en
el hecho de que a juicio de los vecinos, aquí se le da una indebida preferencia a las
empresas energéticas estatales, como lo es la CFE. En fin. A reserva de conocer más a
detalle las posturas del nuevo subsecretario, por lo pronto, agárrense.

¿Universidad partidista en Coahuila?
Donde académicos y alumnos están levantando la voz contra su rector, Salvador
Hernández Vélez, es en la Universidad Autónoma de Coahuila. Y es que acusan
que la comunidad fue obligada a asistir a un acto del aspirante del PRI al gobierno
de Coahuila, Manolo Jiménez, en Torreón. Una acción cuestionable, nos aseguran,
si se considera que la institución educativa, según sus estatutos, debe permanecer
ajena a cualquier partido político o candidato. El sector que denuncia el "acarreo" al
evento acusa que este accionar lo que hace es poner a la máxima casa de estudios de
la entidad a las órdenes del PRI. Por lo anterior, alistan una manifestación en Rectoría
y en la SEP en Ciudad de México a efecto de exigir que no se manche a la universidad
de "colores partidistas". Uf.

"Posiciones infantiles"
El que ayer alzó la voz para insistir a quienes fueran sus aliados, que vayan juntos a
las elecciones en los estados de México y Coahuila, fue el dirigente nacional del PRI,
Alejandro Moreno, Fue ahora en una entrevista con Ciro Gómez Leyva que Alito
volvió a referirse, como lo ha hecho en los últimos días, al tema de las alianzas, a pesar
de los desdenes que ha tenido de los líderes del PAN y del PRD, Marko Cortés y Jesús
Zambrano, desde que el tricolor propuso la reforma militar. "Tengamos claro que si
sumamos voluntad de este esfuerzo de estrategia vamos a ganar las elecciones del
2023 y 2024", señaló el priista, quien incluso se permitió, nos dicen, un señalamiento
que parece traspasar ciertas fronteras del respeto, al exigir: "hay que dejar posiciones
infantiles". A ver, nos comentan, si le hacen caso ahora sí quienes no bajan de traidores
a los que rompieron la firmada "moratoria constitucional". Uf.

Santo que no es visto...
Y fue el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, quien inició en Sinaloa su
gira para promover en los congresos locales la aprobación de la reforma recién avalada
por la Cámara de Diputados que permite a las Fuerzas Armadas apoyar a la Guardia
Nacional en tareas de seguridad hasta 2028. Sólo que ahí se encontró con un grupo
de reporteros, quienes le preguntaron si su visita a la entidad no era, de paso, también
para "placearse". El funcionario primero dijo: "No, no, nada de eso". Sin embargo, ante
la insistencia, con una sonrisa divertida, soltó: "¿Saben que hay un refrán que dice que
santo que no es visto, no es adorado?". Los periodistas le replicaron: "¿Y usted quiere
ser adorado?" Y el tabasqueño les contestó: "Les voy a dar otro refrán, pero después".
Ahí el dato.

Asesinatos en Sonora

Quienes la noche del jueves y la madrugada de ayer la pasaron muy mal fueron los
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habitantes de Rosario Tesopaco, Sonora. Y es que en ese municipio, grupos presunta
mente del crimen organizado protagonizaron balaceras con armas de grueso calibre
que dejaron un saldo de al menos dos personas muertas. Según reportes periodísti
cos, también en las últimas horas hubo violencia en la región de GuaymasEmpalme,
San Luis Río Colorado y Cajeme, donde hubo ataques armados, incendios de autos,
viviendas baleadas y hasta un motín en el Centro de Reinserción Social. Esta serie de
hechos dejó al menos siete muertos. El estado gobernado por Alfonso Durazo, quien
ha presumido una disminución en las cifras de asesinatos, en realidad es la sexta en
tidad del país con más asesinatos.

El mensaje de Poniatowska
Y fue la escritora Elena Poniatowska, que en diversos momentos ha acompañado
los movimientos políticos del hoy Presidente Andrés Manuel López Obrador quien
ayer, en un homenaje que le rindieron en la feria del Libro de Monterrey señaló: "Sí,
le diría: en las mañaneras hay que aceptar la crítica, aceptar que los otros tienen una
buena razón que a lo mejor él no tiene. Sería muy saludable para él, pero también para
nuestro país. Me da tristeza, me duele esta especie de 'yo soy el que sabe'. No. Todos lo
sabemos entre todos, todos nos amamos entre todos y todos nos equivocamos entre
todos... Entonces que nos dé también a nosotros la oportunidad de equivocarnos o
de acertar, de decirle por dónde. Él tiene que entender eso".
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HABLAR de casi 30 mil millones de pesos donados por los mexicanos no es poco dinero y pocos estamos hablando de ello, y de la fuerza organizativa que
puede tener la sociedad civil, que estratégicamente encausada puede generar los cambios que este país necesita y acompañar así su mejor gobernanza

LA GENEROSIDAD
EN MI iXICO

Hace unos días, visité de nueva cuenta la llamada "Casa de

día", de la Fundación Pro Niños de la Calle. A este lugar
llegan muchos jóvenes, una vez que deciden dejar las calles,
rehabilitarse y buscar una vida mejor.

Las paredes del lugar están tapizadas
de fotografías de quien hoy es un inge
niero, una enfermera, un veterinario, un
comerciante o una maestra, que un día
salieron de una alcantarilla.

La vida de muchos de ellos hoy es un
milagro que no hubiera sido posible de no
haber caído en manos de la organización
que consiguió rescatar su destino.

Y así hay miles de historias en cientos
de organizaciones que existen en nuestro
país.

México es muy generoso, sabemos
unirnos para extender la mano y ayudar
cuando se necesita, y más ahora que las
organizaciones de la sociedad civil pasan
uno de sus momentos más complicados,
luego de la pandemia por Covid19 y con
el retiro del 70% del apoyo que solía dar
el gobierno a estas instituciones, hasta
antes del 2018.

Pero ¿Qué tanta confianza tenemos
los mexicanos en las instituciones filan

trópicas? ¿Sabemos cuántas hay? ¿Dónde
están? ¿A quién ayudan? ¿Cómo trabajan?
¿Quién las apoya?...

Aún estando en el lugar 73 de 114 nacio
nes que aparecen en la lista de CAF World
Giving Index 2021 lo que nos convierte
en un país muy generoso la realidad es
que conocemos poco de lo mucho que
se hace en el sector de la filantropía en
México.

¿Qué donamos más?, ¿dinero? ¿ropa?

¿tiempo?... ¿A quién se lo damos?, ¿a los
niños, a los adultos mayores, a institu
ciones de salud, de derechos humanos?,
¿lo hacemos a través de instituciones o
de forma directa con el que lo necesita?

Tuve oportunidad de participar en la
presentación de un diagnóstico, no sólo
útil sino muy revelador sobre la filantro
pía en México.

Generosidad en México III, Fuentes,
cauces y destinos, es una investigación
coordinada por Jacqueline Butcher, di
rectora del Centro de Investigación y es
tudios sobre Sociedad Civil, CIESC A.C.
en coordinación con otras organizacio
nes y fuentes oficiales.

El material logra dimensionar el
poder de la sociedad civil organiza
da, pero también hace contrastantes
revelaciones.

Es significativo saber que el mexicano
gasta una gran parte de su tiempo en ac
ciones altruistas. 39% de los 69.74 millo

nes de personas que realizaron acciones
voluntarias en 2021, lo hicieron entre 1 y
siete veces a la semana.

Se dedican mil 668 horas en acciones

en favor del cuidado de personas enfer
mas o en fragilidad; 1,285 horas en aseo
o arreglos a escuelas, 965 horas al apoyo
a causas del medio ambiente u 805 horas

en el cuidado de los niños, solo por men
cionar algunas.

En el 2021 los mexicanos donamos 29

mil 89 millones de pesos, de los cuales
poco se fue a alguna organización, quizá
por falta de conocimiento o confianza,
pero el resultado de la última medición
es demoledor.

Solamente el 1% de los que donan
algo, lo hacen a través de instituciones,
prefieren hacerlo de manera directa al
beneficiado, como lo hizo el 71% de los
donantes en 2021.

Aun cuando las organizaciones civiles
ofrecen algo que muchas veces los progra
mas de gobierno No ofrecen con el mismo
rigor: TRANSPARENCIA.

La entregarecepción de donativos en
México a instituciones filantrópicas está
rigurosamente fiscalizado por el SAT, al
menos así es en las formalmente estruc

turadas y todas ellas deben entregar pe
riódicamente una ruta crítica del dinero

que reciben.
En contraste, no tenemos acceso con

tanta facilidad a dicha ruta crítica en el

caso de muchos programas sociales de
Gobierno federal o estatales, en caso de
necesitar consultarlo.

Las encuestas contenidas en este es

tudio arrojan que la donación a través de
internet es la más baja que se registra, aun
cuando vivimos en un mundo hiperco
nectado, la filantropía no ha conseguido
conectarse por ahí.
Y es una pena, porque vivimos en

un país con muchas necesidades y las
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organizaciones civiles representan en
muchos casos la única esperanza de esos
nichos.

No es lo mismo ayudar a niños con
cáncer o con cardiopatías congénitas, que
a mujeres privadas de la libertad o en si
tuación de violencia, que defender los

derechos de la comunidad LGBT o luchar
contra el maltrato animal.

México sí tiene una cultura de la ge
nerosidad, pero está poco organizada
la promoción de sus alcances. Hay que
hacer que el altruismo sea un contenido
informativo.

Hablar de casi 30 mil millones de

pesos donados por los mexicanos no es
poco dinero y pocos estamos hablando
de ello, y de la fuerza organizativa que
puede tener la sociedad civil, que estra
tégicamente encausada puede generar
los cambios que este país necesita y
acompañar así su mejor gobernanza.

CENTRO de acopio instalado en Zócalo de la CDMX para recaudar insumos para los
afectados por la erupción del volcán Coloso, en Guatemala.
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A pesar de que la disciplina académica
de la "historia intelectual", que renueva
desde hace décadas la vieja historia de

las ideas, se desenvuelve en contextos de avan
ce de los derechos de las mujeres y difusión del
feminismo, su objeto de estudio sigue siendo,
en lo fundamental, intelectuales hombres. Un
libro reciente, coordinado por la historiadora
argentina Silvina Cormick, busca desplazar el
enfoque a las mujeres intelectuales, aunque
preservando la misma metodología.

El libro, justamente titulado Mujeres in
telectuales en América Latina y que edita en
Buenos Aires la editorial SB, incluye estu
dios sobre algunas figuras conocidas de las
artes, la literatura y el pensamiento, en el
siglo pasado, como la chilena Gabriela Mis
tral, la argentina Victoria Ocampo, la mexi
cana Nahui Olin, la cubana Mirta Aguirre o
la brasileña Gilda de Mello e Souza.
Otras mujeres estudiadas, como la

doctora en medicina, maestra y feminista
argentina Cecilia Grierson, la también doc
tora, higienista y activista por los derechos
de las mujeres Paulina Luisi o la política
mexicana Amalia de Castillo Ledón, raras
veces aparecen dentro de las historias del

pensamiento femenino en América Latina,
que excluyen, por lo general, a las cientí
ficas y las políticas profesionales. El volu
men restablece y amplía la respuesta a la
pregunta de quiénes fueron los intelectua
les del siglo XX.

También se estudian escritoras con una

posición lateral en el canon de las propias
letras femeninas, como la narradora de li
teratura infantil costarricense Carmen Lyra,
la poeta y periodista uruguaya Blanca Luz
Brum y la también poeta, traductora y fe
minista argentina Nydia Lamarque. El libro
es un cuestionamiento paralelo de la his
toria intelectual predominante, centrada
en los "hombres de letras", y de la historia
literaria de las mujeres en América Latina.
En el prólogo, el historiador Claudio

Lomnitz habla de un efecto revelador:

las biografías de mujeres que se incluyen
muestran a sus protagonistas bajo una
nueva luz. Incluso las más famosas, como
Gabriela Mistral, Premio Nobel de Literatu
ra, "nos es en el fondo desconocida", dice
Lomnitz, ya que en el estudio que le dedi
ca Silvina Cormick la poeta chilena aparece
autogestionando su condición de "voz y
conciencia de América Latina", en un gesto
de autorización que repite y reta al de sus
colegas latinoamericanistas hombres: Vas
concelos, Reyes o Henríquez Ureña.

Las doce autoras y autores convocados
por Cormick en el volumen tienen larga

experiencia acumulada en la historia inte
lectual y la trasladan al estudio de aquellas
mujeres. En algunos casos, cuentan con
archivos personales, en otros, se adentran
en la vasta información hemerográfica, to
davía inexplorada, sobre esas escritoras,
traductoras, editoras, artistas, científicas y
políticas del siglo XX latinoamericano.

El libro es apenas una muestra de lo que
podría lograr un proyecto más abarcador
y exhaustivo sobre mujeres intelectuales
del siglo XX. Serían incontables los nom
bres y apellidos que, desde cada tradición
cultural nacional, podrían postularse para
reproducir a mayor escala: Juana de Ibar
bourou en Uruguay, María Luisa Bombal en
Chile, Alfonsina Storni en Argentina, Rosa
rio Castellanos y Nellie Campobello en Mé
xico, Magda Portal en Perú, Lydia Cabrera y
Dulce María Loynaz en Cuba.

Tema que recorre el volumen, y al que
las autoras y autores reunidos dan diversas
respuestas, es la relación de aquellas mu
jeres con los feminismos. Por lo general, se
observa una apuesta clarísima por el sufra
gio femenino, pero también una subordina
ción de la causa de las mujeres a proyectos
ideológicos provenientes de los nacionalis
mos y comunismos de la primera mitad del
siglo XX y la Guerra Fría. Habría que espe
rar a las últimas décadas del siglo XX para
que el feminismo latinoamericano adqui
riese una dimensión autorreferencial.
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Hace unos días recibí por medio de una
lista de correo un mensaje que decía lo
siguiente: "En Dinamarca, las personas

que reciben algún tipo de ayuda social están
inhabilitadas para votar. De esta forma se evita
que la ciudadanía se transforme en clientelismo
político y que sean votantes cautivos. Si quieres
que suceda lo mismo en México, compártelo".

Este mensaje es absolutamente falso, se
trata de un claro ejemplo de la desinforma
ción que inunda nuestros medios electróni
cos. En Dinamarca el derecho al voto es uni

versal para todos los mayores a los 18 años,
tengan o no ayuda social. Por cierto, el men
saje tampoco es nuevo: la misma mentira
se distribuye por la misma vía en distintos
países de América Latina.
¿Quiénes envían este tipo de engaños?

La respuesta es muy clara: los enemigos de
la democracia. Las fuerzas oscuras detrás

de esta campaña de desinformación no pa
recen oponerse, en principio, a las ayudas
sociales, sino a que cierto sector de la po
blación vote y, sobre todo, vote de cierta
manera. El sector en cuestión tiene un nom

bre: los pobres.
Son los pobres los que necesitan apoyos

sociales: los niños pobres, las madres po
bres, los ancianos pobres, los desempleados
pobres, los enfermos pobres. Son ellos a los

que los autores de aquella campaña de des
información quieren sacar del padrón elec
toral, porque los acusan de ser "clientes" o
"votantes cautivos". No les importa que haya
otros grupos sociales que también puedan
describirse como clientes o votantes cauti

vos de otros intereses políticos, por ejemplo,
los que reciben subsidios a la gasolina de sus
autos de lujo o generosas exenciones a sus
impuestos personales o inversiones rnillo
narias para construir la infraestructura que
utilizan sus empresas. Ellos son diferentes.
Ellos no son clientes ni votantes cautivos.
Ellos son ciudadanos libres, educados y ho
nestos. En pocas palabras, ellos no forman
parte del populacho.

La democracia, tal como la conocemos,
es un sistema relativamente nuevo. La idea

del sufragio universal, idea que tanto irrita
a quienes hacen la campaña de la que me
he referido aquí, tiene menos de un siglo en
casi todos los países del mundo. Para no ir
más lejos, en México, las mujeres la mitad
de la población apenas recibió el derecho
al voto en 1953. Las razones que se aducían
para negarle el voto a las mujeres mexicanas
no eran muy diferentes a las que hemos con
siderado arriba. Lo que se afirmaba es que
las mujeres carecían del criterio para votar
con libertad por ser dependientes de sus
maridos, de sus padres o de sus sacerdotes.
El temor era que las mujeres fueran "clien
tes" del partido político del marido o "vo
tantes cautivos" del partido del señor cura.

En los Estados Unidos, que se considera

como la cuna de la democracia moderna,
también hubo, hasta hace poco, restriccio
nes muy duras para el voto. Mientras fue
legal la esclavitud, los negros no eran ciu
dadanos y, por lo mismo, no podían votar.
Pero incluso después de que se les concedió
la ciudadanía, se impusieron restricciones
al sufragio en varios estados, sobre todo del
sur, de dicho país, para que ellos no acudie
ran a las urnas. De esa manera, se le quitó
el derecho al voto a los ciudadanos que no
fueran propietarios de una casa o que no
supieran leer y escribir o que no estuvieran
al día en el pago de sus impuestos. Estas
restricciones no sólo limitaban los derechos

democráticos de los negros, sino también
de los indios e incluso de los blancos pobres.
No fue sino hasta 1965 que todas estas limi
tantes fueron eliminadas de las legislacio
nes locales para que, por fin, en los Estados
Unidos hubiera algo parecido al sufragio
universal que, por cierto, ya se concedía en
México en aquel momento.

Hoy en día todos se llaman a sí mismos
demócratas. Pero yo sospecho que no todos
los que alaban a la democracia de dientes
para afuera creen de manera genuina en los
principios de ese sistema político. Quien no
acepte que el voto de un pobre, un tonto,
un ignorante o un desempleado vale igual,
exactamente igual, que el voto de un rico,
un inteligente, una persona culta o un tra
bajador en activo, no puede considerarse
como un verdadero demócrata, ni aquí
ni en Dinamarca.
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DE LIBERTAD Y RESPONSABILIDAD

LO MISMO CON LOS MISMOS

Claudio X. González Guajardo es Doctor en De
recho por la Universidad de Tufts, es abogado

por la Libre de Derecho.
De acuerdo a su currículo, a los 25 años comenzó su vida política en cam

pañas presidenciales (1998), y fue funcionario casi una década en Presidencia
de la República y las secretarías de Agricultura y del Trabajo.

Con el tiempo, González Guajardo fue adquiriendo relevancia en organi
zaciones filantrópicas como FundadónTelevísa, UNETE, Bécalos y Mexicanos
Primero, estaúltirnapresionó con éxito todos recordamos el documental "De
panzazo", que mostró las carencias del sis tana educativo hasta conformar el
modelo de evaluación universal moderno, que en2013 concretaría la autono
mía del instituto Nacional parala Evaluaciónde la Educación (INEE). Se puede
decir que, en más de una década de colaboración entre sociedad y Gobierno,
Claudio X. contribuyó a través de la sociedad dvil organizada, a cubrir uno de
los huecos del Estado.

Entonces, ¿dónde se rompió el lazo de colaboración? La respuesta ¡apode
mos encontrar entre 2013 y 2014 con la reforma fiscal impulsada en el marco
del Pacto por México, cuya finalidad fue aumentar la recaudación tributaria
y sustituir la dependencia petrolera, impactando al sector empresarial redu
ciendo la deducibilidad de las prestaciones laborales, incrementando el IVA
en la frontera y el Impuesto Sobre la Renta, lo que llevaría al Gobierno a tener
ingresos extiapor más de 10 por ciento del PIB durante el sexenio peñanietista

A principios de 2014, esta reforma originó 10 mil amparos de empresarios,
que no prosperaron El malestar en el segmento fue incrementando progre
sivamente. Dos de los que expresaron mayor desacuerdo fueron Gustavo de
Hoyos, de Coparmex, y Claudio X. González Laporta, del Consejo Mexicano
de Hombres de Negocios.

En 2015, Claudio X. González promovería un amparo para reconocer el
derecho a las Organizaciones No Gubernamentales a reclamar el desvío de
recursos públi eos, en ese mismo año creó Mexicanos contra la Corrupción y
la Impunidad (MCCI); y tras el periodo electora] se impul só la iniciativa 3 de 3
paraacabarconlacorrupción,atravésdeTtansparenciaMexicanayel Instituto
Mexicano para la Competitividad, que a su vez auspició el estudio "Anatomía
de la Corrupción" de la mano de González Guajardo. Al mismo tiempo, ai
aquel 2016 los empresarios de Copannex, liderados por De Hoyos se manifes
taron por primera ocasión en contra de los corruptos y la impunidad, en favor
de un Sistema Nacional Anticorrupción.

Entre 2016 y 2017, MCCI publicaría reportajes como "El factor Monreal",
"Juntos podemos", de Josefina Vázquez Mota "Los piratas del Borge", en Quin
tana Roo, "Los 43 contratos que ponen contra la pared a Murillo Karam", "El
gobierno de Guanajuato paga tierras a sobreprecio para regalarlas", "Conagua
financia organización de Korenfeld", "Lared fantasma de Duarte" y finalmen

te la "Estafa maestra". El gobierno de Peña Nieto respondería con auditorias
fiscales alas empresas, asociaciones y donativos con recursos públicos en que
participaba González.

El impacto délos escándalos de corrupciónsepuede observar ai el Latino
barómetro. En2016 (considerando que yahabía sido reveladalainvestigadón
periodística "La Casa Blanca de Peña Nieto" en 2014 previo alas elecdones), 7
de cada 10 mexicanos pensaban que la corrupaón se había mantaiido igual
o había aumaitado algo, ai cambio, para el 2018,8 de cada 10 pensaban que
la corrupaón definitivamente había aumentado mucho. A esta fractura sisté
mica sucedida entre 2014 y 2017, es a la que se refiere López Obrador cuando
recuérdala confesión de parte de Peña Nieto sobre que "empresarios lo traido
naron, cuando les dio todo".

En esa disputa por los recursos fiscales de la nadón, está también la res
puesta al porqué de la deasión peñista, de rompa y fulminar a quien fuese
parte de su alianza inidal, Ricardo Anaya, impulsor del Sistema Nadonal Anti
corrupaón y de la inidativa contra "El fiscal camal" en conjunto con el bloque
empresarial; es claro que el expresidente no se vio mejor librado en entregarle
el podaaesaopdón. La reforma hacendaría la respuesta del empresariado, la
incapaddadoondliadoray]acontraofensivagubemamental,fúedesgastando
la vieja colaboradón gobiernoempresarios, hasta rompa la estabilidad alcan
zada durante casi 30 años.

Para ponerlo en perspectiva, de acuado a Parametría en la elecdón de
2012 la corrupaónno era un tema central en la mente délos votantes, en2015
ocupó un lejano taca lugar en la decisión de voto, pero en 2018 se convirtió
en el prindpal tema y sin duda el prindpal benefidario y quien mejor alineó
su discurso a la coyuntura fue López Obrador, es dedr, la fractura contribuyó
a ponalo en la silla. Lo anterior coindde con lo observado por el Instituto de
Economía delaUniversidad de Barcelona; un elemento queinfluye enla caída
de los partidos tiadidonales son los escándalos de corrupaón de alto impacto,
ya que amplía el efecto de la fiagmentadón política

Éste es el antecedente inmediato de lo que fue Va x México, construido
porClaudio X.Gonzálezylos partidos PRIPANPRDparaafrontar el2021, una
coaüdón que terminó por fracasar en el legislativo y que hoy, de acuerdo a Re
foima 7 de cada 10 electores rechaza Es el por qué la coalidón estuvo llena de
desconfianzas, reales y ratificadas, así como diferencias políticas e ideológicas
que López Obrador sigue explotando y aprovechando. Alioranos presentan
Unid@s, sin embargo, el proyecto no ha tenido buenarecepaón entre la opi
nión publicada, basta escuchar y lea los editoriales.

En este recorrido nos encontramos con dos Claudios, el primao, que cola
boró proactivamente con el litado mexicano para construir mejores condido
nes educativas, un Claudioque tuvo unaagenda depolíticas públicas definidas
durante más de una década, y el segundo Claudio, que lia caído en un profun
do desgaste político. Soy un convenddodequeeste personaje déla vidanado
nal no dejará de estar en la esfera pública en muchos años, pao quizá le llegó
el momento de replantearse y tomar aire, porque como dijera LópezDóriga,

Fecha: 15/10/2022

Página: 2

Area cm2: 273

1 / 2

Columnas Políticas

Rafael Solano

Costo: 38,806

Página 47 de 82



"cuando se hacelo mismo, con los mismos, el resultado es el mismo".

DEACUERDO

a Parametría, en
la elección de

2012 la corrup
ción no era un

tema central en

la mente de los

votantes, en 2015

ocupó un lejano
tercer lugar en la
decisión de voto,
pero en 2018 se
convirtió en el

principal tema
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> Vaya paquete que se le
encargó a Alejandro En
cinas Nájera nuevo sub
secretario de Comercio
Exterior de la Secreta

ría de Economía. El joven
ahora tiene en sus ma

nos la responsabilidad de
ser el principal negocia
dor en las controversias

que hay sobre el TMEC,
labor que realizaba su an
tecesora Luz María de la

Mora. Quienes lo cono
cen creen que cuenta con
la capacidad para llevar a
buen puerto el asunto, aun
que tampoco tiene mucho
tiempo para demostrarlo.

LUIS
DONALDO
COLOSIO

>Aunque dicen lo contrario, a va
rios les movió el tapete que el pre
sidente López Obrador los inclu
yera en su lista de 43 opositores
presidenciables. Nos cuentan que
uno de ellos es el alcalde de Mon

terrey, Luis Donaldo Colosio,
quien ya no se descarta para 2024.
Uno más es el gobernador de Jalis
co, Enrique Alfaro quien consi
dera un honor que se le mencione.

SALOMON
JARA

> Para el coordinador de Morena en

el Senado, Ricardo Monreal, ese
apoyo sí se vio durante el informe
del senador Adolfo Gómez ayer
en Oaxaca. Y es que el gobernador
electo, Salomón Jara, dijo ante
morenismo de la entidad: "siempre
estaremos apoyándote, Ricardo", y
recordó que el zacatecano es fun
dador y "gran representante" del
partido.
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RICARDO MEJIA
BERDEJA

PARA0/SECO
A GUADIANA

> Se calentó la con

tienda por la candi
datura de More

na al gobierno de
Coahuila. Resulta

que trascendió que
el senador Arman
do Guadiana es

investigado por la
FGR, de Alejandro
Gertz, por presun
to lavado de dinero,
y el legislador quiso
culpar al subsecre
tario de Seguridad,
Ricardo Mejía
Berdeja, quien ¡o
paró en seco lla
mando a que cada
quien responda por

sus actos.

MAURICIO VILA
DOSAL

> Defendió el Tren

Maya y la partici
pación de las Fuer
zas Armadas en

seguridad públi
ca, el gobernador
de Yucatán, Mau
ricio Vila El pa
nista, ante Clau
dia Sheinbaum

y Marina Vitela,
en la 47 Conven

ción Nacional Index,
destacó el potencial
turístico de la obra,
y aseguró que su
entidad es segura
por la coordinación
con el Ejército, la
Marina y la Guardia
Nacional.
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TIERRA CALIENTE:
SE ACABARON
LOS ABRAZOS

os mil solclaclosy policías federales, llega
ron a Tierra Caliente de Guerrero, para
controlar la región. Con tanquetas apoD yarán a la gobernadora Evelyn Salgado,
en especial en San Miguel Totolapan,
donde masacraron al alcalde, su familia
y cabildo. La orden de AMLO es recuperar

las poblaciones de la región, donde prevalece una diáspora
de guerrerenses que huye de la violencia.

NUEVO LEÓN: La Fiscalía del Estado deshojó la margarita
y dejó a 5: Adrián de la Garza, excancliclato del PRI a la guber
natura y cercano al exgobernador Rodrigo Medina; Bernardo
González Garza, exjefe de la policía de El Bronco, Federico
GonzálesScott, exclelegaclo PGR en Tamaulipas y Esteban
Cantú. Eran más de 50 aspirantes, impulsados por universi
dades y ONCs. Los seleccionados, todos, pintados de PRIAN y
traen mayoría en la legislatura. Adrián llena el perfil de Fiscal.

HIDALGO: Se desmorona el Grupo Universidad, conocido
como la "Sosanostra" de la Autónoma de la entidad. Por crisis,
cancelarán estímulos a 700 docentes. Atrás está el hecho que
el tlatoani universitario, Gerardo Sosa, tiene congelados 150

Fecha: 15/10/2022

Página: 9

Area cm2: 287

1 / 2

Columnas Políticas

Estado por Estado / Víctor Sánchez Baños

Víctor Sánchez Baños

Costo: 16,646

Página 49 de 82



millones de dólares que saquearon
durante años de saqueo a la institu
ción. El presupuesto, se lo acaban.
Los culpables son Adolfo Postigo,
quien renunció en septiembre para
dejara Octavio Castillo

JALISCO: ¡Cuentas gobernador
Enrique Alfaro! Se fue de viaje a Italia
y España, con una comitiva que pare
cía corte imperial. Se llevó a Alberto

Esquer, Abel Salgado, Juan Varela, Francisco Orendáin,
Néstor García, María Lancaster y Daniel Guzmán. No trajo
resultados. Cuentas y caras de honestidad, dicen en el dominó.

CHIHUAHUA: En la UACH, están hartos del rector Alfonso
Rivera, quien no rinde cuentas claras en finanzas e impone
a cómplices en las direcciones. Así ocurre en las Facultades
de Enfermería y Cultura Física. El lunes, quieren imponer a
Mariana Vargas y a Gilberto Acosta. U n coch i n ero del rector .

SINALOA: Unjuez de distrito dio un estáte quieto al Congreso
local, que liclera Feliciano Castro, que analiza la destitución del
alcalde de Culiacán, Jesús Estrada Ferreiro. Dio un amparo
que le impide al Congreso continuar con el juicio político en su
contra. Sin embargo, hay delitos y no deben quedar impunes.

MICHOACÁN: Muy poco margen de maniobra clejóSilvano
Aureoles (PRD],al actual gobernador Alfredo Ramírez Be
dolla (Morena). Le dejó una deuda pública por 50 mil millones
de pesos. Alfredo bajó 5 mil millones de carga financiera, pero
con el resto es complicado.

QUINTANA ROO: Este fin de semana, AMLOy la gobernadora
Mara Lezama recorrerán las obras del Tren Maya y ciarán el
arranque de las zonas arqueológicas de Ichkabai y Paamul
EL La gira presidencial incluirá a los gobernadores Rutilio
Escandón, de Chiapas; Layda Sansores, deCampeche y
Mauricio Vila, de Yucatán

VSB@PODERYDINERO.MX / @VSANCHEZBANOS

Fecha: 15/10/2022

Página: 9

Area cm2: 287

2 / 2

Columnas Políticas

Estado por Estado / Víctor Sánchez Baños

Víctor Sánchez Baños

Costo: 16,646

Página 50 de 82



La consolidación de Morena,
con una asamblea en la que
sus gobernadores se des
pacharon can la cuchara
grande, empata con la sali
da cleTatiana Clouthiercle la

Secretaría de Economía y el
establecimiento de un gabi
nete en el que se acabaron la
concesiones a otras fuerzas

políticas, para dejarclaro que
el grupo duro del Presidente
controla toda la acción ad

ministrativa y política, que se
conjuga con unas Fuerzas
Armadas con mayor inter

vención y poder, pero hasta ahora, claramente bajo la disciplina del
mando presidencial. Este panorama nos deja claro que la decisión
para cerrar filas tiene por objeto el triunfo en 2024, aún cuando—a
regañadientes—se amplió el abanico de los precandidatos al incluir
al senador Ricardo Monreal Ávila —probablemente en agradecimiento
a su trabajo legislativo—y, también, al diputado Gerardo Fernández
Noroña para no dejar fuera a los aliados del PT.
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Todo indica que el tablero político está dispuesto para obtener la
continuidad del poder de la llamada Cuarta Transformación. No se
ven definiciones ideológicas ni de políticas públicas importantes,
loque se observa es el afán del poder, por el poder mismo.

En el otro frente, existe una oposición cada día más desdibujada,
dividida, desesperada y con propuestas que le clan menos probabi
lidades de éxito; el cambio de Va por México por UNID@S fragmenta,
pues sus dirigentes —al parecer— son básicamente empresarios
con intereses particulares y sin experiencia política.

La iniciativa que se ha propuesto para reformar al INE no pasará,
pues el PRI —al que tanto se ha criticado— mantiene una definición
clara en defensa de esta institución, con muchos defectos, pero
cuyos resultados han permitido, sin lugar a dudas, el éxitoy perfec
cionamiento de la democracia mexicana en los últimos 30 anos.

A pesar de las críticas, el PRI —con todos sus defectos— ha
jugado un papel que le permita renovar sus cuadros y, sobre todo,
conservar equilibrios. En el tema de la ampliación del término de la
participación de las Fuerzas Armadas en la Seguridad Pública, fue el
único partido que tuvo la capacidad de reunirse abiertamente con el
secretario de la Defensa, general Luis Cresencio Sandoval, porque
su relación histórica es justificada y explicable; no olvidemos que
Lázaro Cárdenas, Manuel Ávila Camacho y muchos más, fueron los
generales del Ejército Revolucionario que presidieron la República,
y que le dieron razón de ser al Partido Revolucionario Institucional.

La única forma lógica e inteligente para que se recomponga
la oposición, es superando sus intereses y buscando un proyecto
alternativo y un programa cíe gobierno que pueda convocar a los
mexicanos y, por supuesto, el nombramiento de un candidato
presidencial, de esos más de 40 que, irónicamente menciona el
Presidente, para encontrar uno que tenga la capacidad c!e la re
conciliación y de la unidad.

De momento, Morena se ve inexpugnable, no obstante, falta
tiempo; no olvidemos que los acontecí mientas internos y externos
pueden influir en el próximo proceso electoral. Sólo con propuestas
inteligentesy razonadas,y con proyecto de Nación que tenga sentido
patriótico, puede transformarse el escenario nacional.

Fecha: 15/10/2022

Página: 6

Area cm2: 326

2 / 2

Columnas Políticas

Alfredo Ríoz Camarena

Costo: 17,711

Página 52 de 82



La importancia del padrón mexiquense y su peso
en la elección de 2024, hacen que en Palacio
Nacional se elaboren estrategias para ¡a victoria

a frase que Horacio Di,arle Olivares utilizó
para bautizar a la contienda electoral en
el Estado de México no queda exagerada.
La importancia que representa el padrón
mexiquense y su peso para la elección
presidencial de 2024, son factores que
abonan a que en Palacio Nacional estén

elaborando estrategias para alcanzar la victoria.
Di arte aspiraba a ser el candidato, pero al salir seleccio

nada por segunda ocasión la maestra Delfina Gómez, fue
de los primeros en disciplinarse al saber que los números
de las encuestas no le favorecían. Ahora llega a fortalecer el
cuarto de guerra morenista. Aunque salió de un encargo en
el que Andrés Manuel López Obrador le tenía confianza y le
ha ayudado al presidente en proyectos importantes, como la
elaboración de la iniciativa en materia electoral (no pomada
lo llamó "Campeón", en la mañanera]; sobre él pesa la som
bra de haber sido el secretario del Ayuntamiento de Texcoco
durante la administración del Delfina Gómez, en la época
donde se le acusa del cobro de un diezmo a ios trabajadores
municipales. Entre las pruebas presentadas por autoridades
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electorales en el caso contra Gómez

por la elaboración de este fondo, fi
guran 21 de cheques firmados por
Duarte Olivares.

Llama la atención el comporta
miento de la oposición, luego de este
nombramiento. Si bien, la formación
de esta mancuerna será atacada

durante la eventual campaña, las
elecciones se ganan con estructu

ra, equipo, organización... y un candidato que aún no tienen.
La razón es que debían esperar el desenlace de las vo

taciones en el Senado y en la Cámara de Diputados de las
iniciativas militares que partieron la alianza Va por México.
Si bien, salieron muy raspodos, en las dirigencias estatales
del PRI y del PAN me confirman que las pláticas para alcanzar
una candidatura común de oposición siguen. Ahora hay varios
asegunes, sobre todo de los panistas.

El primero, versi el PRI decide apoyar la Reforma Electoral
y revivir la Reforma Eléctrica. Hay también resquicios sobre
el PRD, por la forma en la que varios legisladores votaron a
favor de la reforma constitucional militar.

La otra, es ver quién llevará mano en la candidatura. El
panista Anuar Azar me comenta que serán pragmáticos y
que elegirán a quién garantice el triunfo frente a Morena.
Eric Sevilla, del PRI, me dijo que este mismo mes definirán el
género para las candidaturas en Coahuilay Edomex. Con ello,
se abriría la puerta para que tanto Alejandra del Moral como
Ana Lilia Herrera sean la abanderada tricolory de la posible
alianza. Ambos descartan una ruptura si es que alguno de
los aspirantes queda inconforme. Pero en el proceso, como
hemos visto recientemente, todo puede pasar.

Por más de 90 años, el Edomex ha sido un feudo priista,
pero su permanencia se pone en entredicho por los recientes
resultados electorales. Y en Morena dicen haber aprendido
de los errores pasados y los triunfos del presente. La batalla
previa a la guerra

¦ ¦

CARLOSZUNIGAPEREZ@CMAIL.COM / @CARLOSZUP

Por más de 90

años, Edomex
ha sido un

feudo priista

Fecha: 15/10/2022

Página: 5

Area cm2: 297

2 / 2

Columnas Políticas

Carlos Zúñiga Pérez

Costo: 17,226

Página 54 de 82



SUBE Y BAJA

Adriana ReséndezO Ingeniera

La comisionada de
la Sección Mexica
na de la Comisión
Internacional de Lí

mites y Aguas entre
México y Estados
Unidos (CILA MEX

EUA) pone los retos a enfrentar en
materia en la frontera norte.

Kwasi KwatengO Político

Duró como minis
tro de finanzas del
Reino Unido menos
que una lechuga en
el refrigerador. Su

l proyecto de refor
ma fiscal estuvo a

punto de tirar a la primera ministra
Liz Truss, quien tuvo que deshacer
se de él.
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Gatopardismo
Que creen que con el Lbro El Rey del Cash, es "la
Madre de todas las batallas", pero que, en reali
dad, sigue siendo "la Madre de todas las patadas
(de ahogado)...", como los creadores de la alian
za Va por México, que ahora forman "Unid@s"
(que más bien es "Flundid@s", dicen). A saber...

ACÁ ENTRE NOS
Y parafraseando a Vicente Fernández: escribo,
"porque respiro por la herida..."

EJEMPLO A SEGUIR

La línea de metro de Taiwán más larga (con las
20 estaciones más importantes que pasan por

la capital Taipéi y Nuevo Taipéi), comenzará el
próximo mes a ofrecer toallas sanitarias y tam
pones gratuitos para las mujeres, una iniciativa
impulsada en varios países vecinos de Asia co
mo Japón o Corea del Sur, para combatir la
"pobreza menstrual".
¡Buena medida, y no estaría mal que

incluyeran pañales para adulto..!

EMPODERAMIENTO FINANCIERO

Con la app "Aprende y crece", las mujeres
pueden capacitarse en línea de forma gratui
ta. Es el programa de Educación Financiera y
Negocios de Banco Azteca que imparte cursos
como "Cultura de educación financiera", "Im
pulsa tu inteligencia financiera", para admi
nistrar invertir y ahorrar. Además, brinda ac
ceso a una app para realizar transacciones
bancarias establecer metas de ahorro y admi
nistrar gastos cotidianos.

Laura Rubio Suástegui, directora de captación
y íarjetización de Banco Azteca, señaló: es un or
gullo apoyar hasta ahora, a más de226 mil muj e
res en todo el país, para que mejoren su calidad
de vida a través de los beneficios de "Somos".

"Este año celebramos el vigésimo aniver

sario de Banco Azteca, y qué mejor manera
promoviendo la inclusión financiera de las
mujeres y contribuir así a su empoderamien
to e independencia a través de su manejo se
guro y práctico de su dinero. El objetivo de
Banco Azteca, es impulsar a emprendedoras
profesionistas trabajadoras estudiantes o
amas de casa que quieran tener finanzas sa
nas, incrementar su desarrollo e independen
cia, y desarrollarse en un entorno cada vez
más competitivo", agregó Rubio.

Eso busca ONU mujeres: salud financiera
para ellas, y de eso hace eco Banco Azteca:
brinda un producto de inclusión financiera
con perspectiva de género, en beneficio de su
desarrollo y bienestar...

¡Aquí sí, 20 aftos sí es mucho para empode
rar a las mujeres y que tengan poder sobre su
vida, decisiones y finanzas!

MANTELES LARGOS

En Oaxaca festejaron con mañanitas, eventos
culturales y artísticos al Árbol del Tule, que
cumplió aproximadamente, dos mil años de vi
da... ¡Felicidades a este árbol que, como la Puerta
de Alcalá, ahí está viendo pasar el tiempo!
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Del cochinero en Segalmex
El Presidente que dice estar más que
atento al tema anti corrupción, tiene en
casa un caso terrible, que sin embargo no
es un escándalo como el que se hubiera
armado en sexenios anteriores porque,
pues son amigos de la 4T... Es más, como
el responsable de todo esto es un mentor
suyo, lejos de castigarlo, lo envió a una
oficina de Gobernación a esperar que se
calmen las aguas.

Andrés Manuel López Obrador ha re
conocido que hubo fraudes en la depen
dencia encargada de administrar las com
pras alimentarias, Seguridad Alimentaria
Mexicana, Segalmex, la nueva Conasupo,
y prometió que no habría impunidad.

Primero la Auditoría Superior de la Fe
deración halló indicios de corrupción por
más de 8.6 mil millones de pesos. Más tar
de, el titular de la Secretaría de la Función
Pública (SFP), Roberto Salcedo Aquino, in
formó que hay 38 denuncias penales pre
sentadas por irregularidades, documenta
das en 618 expedientes. La mayoría de las
denuncias son por uso ilícito de atribucio
nes y facultades, mientras que las carpetas
de investigación se están integrando como
Delincuencia Organizada. Sólo en 2021 el
despacho contable contratado para revisar
los estados financieros de Segalmex descu
brió irregularidades por 9 mil 500 millones
de pesos y se negó a validarlos.

Derivado de estas irregularidades, el
entonces director de Segalmex, Ignacio
Ovalle, renunció en abril de este año, pero

fue designado por el Presidente como
coordinador del Instituto Nacional para el
Federalismo y el Desarrollo Municipal
(Inafed), adscrito a la Secretaría de Gober
nación. En su lugar nombró a Leonel Cota
Montaño, el expresidente del PRD.

Entre los más de 600 expedientes de
irregularidades levantados por la SFP pre
sentamos un ejemplo "pequeño", del de
sorden, negligencia y, por ende, corrup
ción, que prevalecieron en los dos años de
administración de Ovalle.

El documento habla de una carga de
más de un millón de cajas de leche que no
tuvo ingreso contable correcto a uno de
los almacenes de la dependencia y que al
final resultaron caducas y hubo que pagar
por destruir, tirando al caño millones de
pesos. En el expediente al que tuvimos
acceso se lee (y respeto la cuestionable
sintaxis original):

"Cabe señalar, que en el Levantamien
to de la Toma Física de inventario que se
llevó a cabo desde (Junio 2019 hasta No
viembre 2021), no fueron reportados en
las Actas generadas por dicha actividad,
1,276,503 brik 's de 250 mi. Equivalente a
319,125.750 litros de leche. Al igual, el per
sonal del Almacén TH2, no tiene la evi
dencia documental suficiente de las en
tradas de los brik's a sus instalaciones.

"Conclusión (Contestación del "ser"
con el "deber ser")

"De las actividades en la (GMS) los días
27 y 28 de enero y del 08 al II de marzo del

2022, se visitó las instalaciones del Alma
cén TH2 a cargo de la Dirección Comer
cial, como parte de un procedimiento de
auditoría, con el fin de verificar que mate
ria prima tuvo ingreso a dicho almacén,
documentando que no fue registrado con
tablemente 1,276,503 brik's de 250 mi,
equivalente a 319,125,750 litros de leche,
por parte de la Dirección Comercial, Di
rección de Operaciones o Gerencia Metro
politana Sur; al ser un producto propiedad
del Coproductor "Agua Embotellada Mon
terrey, S.A. de C.V.", y no de la Entidad.

"Además, la Gerencia Metropolitana
Sur fue la encargada de realizar la Dic
taminación a través el área de Control

de Calidad (finales del 2021), para retirar
de dichas instalaciones los brik's y pa
gar a un tercero para llevar a cabo la
destrucción del producto, ya que por su
antigüedad (abril del 2019) y estado físi
co no resulta posible su consumo, ni
reaprovechamiento; además de ser pro
piedad del Coproductor "Agua Embote
llada Monterrey".

Y como esta hay cientos de irregula
ridades en la dependencia que desde el
inicio de esta administración fue asumi
da como botín de unos cuantos. Lo di

cho, el presidente cree que está rodeado
de ángeles, pero hay quien le ha fallado.
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El Maquiavelo
de Bucareli
El otro López, el de Bucareli, está hiperactivo. Le dio cuerda el em
perador de Palacio para que le echara toda la carne al asador, en
cuanto a las reformas por las que se muere el "egregio mandatario".
Obsesivo, AMLO se niega a que el Poder Legislativo le detenga sus
ocurrencias y caprichos.
Y ahora sí encontró al vasa

llo ávido de convertirse en

corcholata favorita, título
al que podrá acceder si le
cumple todos sus deseos.
Cínico, hasta las cachas, el

"maquiavelito" tabasqueño no sale de
los salones en los que se definirán el des
tino de las iniciativas. Le podían hasta
poner una cama, en vista de que los ha
convertido en su "segundo hogar".

Hora tras hora, "dialoga", con quienes
tienen acceso al voto, "convenciendo",
cuando no presionando y amenazando, a
pseudo representantes populares, a los
que se tiene apergollados.
Recién se vio en el Senado, cuando,

quienes se habían comprometido con la
alianza opositora, a no sufragar a favor de
la militarización, cayeron en las redes del
exnotario y cambiaron de opinión.

El regreso de la minuta a la Cámara de
Diputados fue pan comido, en razón de la
mayoría guinda. Quedó firme la estadía
de los verdes ohvo en las calles, hasta el

2028, empoderamiento del que ya se
empiezan a ver las consecuencias.

Se intentó citar a comparecer al jefe de
las Fuerzas Armadas, para que aclarara el
hackeo de los papagayo papers. La res
puesta fue patética y lamentable: Contra
viniendo sus obligaciones constituciona
les, Cresencio Sandoval les contestó que si
querían verlo fueran a su despacho. ¡Dio
ses del Olimpo, hasta aquí hemos llegado!
Según Monreal y quienes dizque

"amarraron" el comportamiento de los
soldados en las calles, tendrán que dar
cuentas. Habría que preguntarse si asi lo
entendieron y aceptaron sus mandos
mayores, en vista de la respuesta de
Cresencio Sandoval.

Volviendo al maquiavelito, declaró que
ahora van por la reforma electoral y a
recuperar la eléctrica.

Según él ya se hizo un acuerdo con el
PRI, hasta el término del sexenio.

Hay que avisarle a Gayosso, para que
recoja los restos del tricolor, en el caso de
que sea cierto el arreglo. El impresentable
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Alito respondió que eso es falso y lo mis
mo Rubén Moreira, pero ninguno de los
dos es confiable.

Tocar al Instituto Nacional Electoral,
de acuerdo a lo expresado por otro sátrapa
esquirol, el morenaco Ignacio Mier, man
damás de los diputados guindas, es echar
la última palada de tierra sobre la demo
cracia mexicana. Destazar a la institución

que nos dio la posibilidad de tener un voto
libre, reconocido por las autoridades es
desandar el camino que tanto costó.

AMLO quiere un organismo electoral
bajo su mando, flexible para aceptar las
cochinadas que ha acostumbrado en las
urnas y de las que hay sobrados testimo
nios. Como sabemos por la experiencia,
el nunca pierde y cuando sucede es por
que le "robaron" la elección. ¿Podemos
imaginar el desastre que sería poner en
manos de la Secretaría de Gobernación, a
quien debe ser autónomo y por completo
libre e independiente?

Intentan engañar con el cuento de que
es costoso, pero más lo son sus oscuras
campañas —como la de la Sheinbaum—
en las que se dilapidan millones de pe
sos, que a saber de dónde salen (El rey
del Cash).

Habrá que pelear a brazo partido el que
no transite esta aberración, para lo que la
sociedad civil tendrá que estar unida y
dispuesta a oponerse al regreso de aquella
dictablanda, que creímos pasado.

Destazar a la institución que
nos dio la posibilidad de tener un
voto libre, reconocido por las au
toridades, es desandar el camino.
AMLO quiere un organismo elec
toral bajo su mando, flexible para
aceptar las cochinadas que acos
tumbra en las urnas y de las que
sobran testimonios.
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Fidel Castro en
México (I)
"Hay que hacerlo. Y hacerlo ahora. En este momento. Ya". Y sin
más avancé hasta quedar en la hilera de dirigentes del deporte cu
bano. En pareja o grupo anticipaban quejas, deficiencias, necesidades,
hasta algún ultimátum: Yo le advertiré a Fidel..."Llevaban horas —más
bien toda ia mañana— uno tras otro mirándose la espalda. Cuidaban
su lugar. Temían que una o muchas muchedumbres lo tomaran".

Comenzó en
tonces, aquí, la
fuerte amistad que el
doctor Fidel Castro

Ruz y el capitán del
Ejército Mexicano
Fernando Gutiérrez

Barrios. Sin unifor

me, el discreto mili
tar se transformó en

cerebro de la vida

interna del país. Di
rección Federal de

Seguridad.
La Deefeese. "La

Federica". Con su

Dirección de Investi

gaciones Políticas y
Sociales. Sus infor

mantes rebautiza

dos "orejas"— eran
meseros, taberneros
y hoteleros

esbordado, el gentío rodea
ba, cercaba apresaba al
doctor Fidel Castro Ruz.

Cerco tan estrecho que le
impedía moverse. Horas
objeto de delirio. Reporte

ros de agencias informativas extranjeras
cronometraban su lento andar. Podía per
manecer indefenso, inmóvil casi muchos
minutos. Su elevada estatura favorecía la

cercanía de los fervorosos que ansiaban
compartir una bocanada de aire con el re
volucionario que obligó a huir despavorido,
al golpista Fulgencio Ratista.

"Fidel... Fidel... Fidel..." mecía, repetía la
inacabable procesión. Fidel... Fidel... Fidel...
fórmula feliz. Ya se invocaba al héroe de Sie
rra Maestra. Al indiscutible Comandante del
Movimiento 26 de lulio. Fidel. Sobreviviente
del ataque al Cuartel Moneada. Fidel, héroe
del Moneada, guerrero de Sierra Maestra y la
del Escambray, era centro, brújula de la co

rriente humana que ansiaba tocar, rozar,
tentar, palpar, oír, tutear a ese hombre de ele
vada estatura que permitía sonriente, com
placiente que infinidad de manos anónimas
y rostros perplejos se dirigieran a él. Alegría,
asombro, incredulidad, esperanza.

Era su hora. La de su victoria. La que an
sió siempre; la que vivía en su mente. Su vic
toria. La que persiguió jugándose la vida. La
tan huidiza victoria. La que cuidó en el ale
gato con que conservó la vida . Y advirtió que
no se rendiría. "La Historia me absolverá".

Con tal ideal fue a la cárcel. Y jaló con ella a
la hora de su exilio.

"¡Qué viva Cuba
Viva Fidel

Y todos los que lucharon
junto con él...
Que viva Cuba
Viva Fidel..."

Desde el primer minuto de 1959, rum
beaba la isla. Se sacudía La Habana. Desde

el malecón. Por Campo Columbia huyó
Fulgencio Batista con su familia. Con Ro
lando Masferrer. Con Cantillo. Con los Ca

rratalá. Decían que Olga Guillot "era una
chivata, chico. Delató a muchos miembros
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del 26 de Julio. Los mandó al matadero.

Era muy amiga de Batista. Se fue con él y
salvó su vida".

"Adelante, cubanos
Que Cuba premiara nuestro heroismo
Pues somos soldados

Que vamos a la Patria a liberar
De dictadores indeseables
Y de tiranos insaciables

que a Cuba, han sumido en el mal..."
Doctor Fidel Castro Ruz. En la Universi

dad, en La Habana, por Ayesterán. De ele
vada estatura. De modales reposados. De
atenta escucha. De los tribunales y la cár
cel y la amenaza de muerte, a México. Que
las autoridades mexicanas lo cuidaran y
protegieran. No fuera a repetirse un cri
men, un asesinato como el del joven co
munista cubano lulio Antonio Mella. Los
tiranos son vengativos. Ciegos por el poder
no perdonan a quien intenta disputarlo. Y
no faltan "acomedidos". "Ese traía muy
agraviado a mi patrón. Yo me lo eché al
plato. Yo sólito. Nadie me lo ordenó. "Hasta

aquí llegaste", le dije. Y lo maté".
Comenzó entonces, aquí, la fuerte

amistad que el doctor Fidel Castro Ruz y el
capitán del Ejército Mexicano Femando
Gutiérrez Barrios. Sin uniforme, el discreto
militar se transformó en cerebro de la vida

interna del país. Dirección Federal de Se
guridad. La Deefeese. "La Federica". Con su
Dirección de Investigaciones Políticas y
Sociales. Sus informantes —rebautizados

"orejas"— eran meseros, taberneros, hote
leros que actuaban en establecimientos de
"Cinco Estrellas". Existían los aptos que se
mezclaban con reporteros en la cobertura
de manifestaciones o marchas y mítines de
protesta. Fingían ser atentos informadores.
Fotógrafos audaces. La Dirección Federal de
Seguridad abría puertas de cárceles migra
torias. "Extranjero pernicioso", informaba.
Y el extranjero era remitido a su país de ori
gen. Sin más se le aplicaba el artículo 33 de
la Constitución En el barrio muy exclusivo
de la colonia Anzures del entonces Distrito
Federal vivía el doctor Fidel Castro Ruz. Por

Mariano Escobedo y Masaryk —Polanco—
echaba a andar y paseaba por Chapultepec.
Parecía no tener problema económico. No
vagabundeaba . Tampoco arrastró vida de
bohemio o de joven decepcionado. A dis
tancia, discreto mas muy atento lo seguía
—protegía— Femando Gutiérrez Barrios.

"Aquí, ese joven tiene padrinos muy
poderosos. No lo perdemos de vista".

El joven abogado Fidel Castro Ruz se reu
nía —varias veces a la semana— con amigos
y compañeros que tras el asalto al Cuartel
Moneada el 26 de Julio de 1953 prefirieron la
ruta del exilio a la prisión cubana.

Ellos vivían en un edificio de departa
mentos en la calle Ramón Guzmán casi

esquina con Puente de Alvarado. Frente a
un caserón que sirvió de sede del Partido
Revolucionario Institucional.

En uno de esos departamentos se conje
turaba —se maduraba— el futuro de la
Revolución Cubana.

La de Fidel Castro Ruz líder de los
"barbudos".
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Fidel Castro Ruz tuvo una gran amistad con Fernando Gutiérrez Barrios
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DOBLE EFECTO
TERROR LABORAL EN LA FGJCDMX

PATRICIA CARRASCO

En días pasados en la JFCA despidie
ron a trabajadores por la entrada de
la tercera etapa de la reforma laboral
que dio paso al Centro de Concilia
ción Laboral de la Ciudad de México.

Ahora en la misma calle y colonia se registró
otra medida similar, en la Hscalía General de
Justicia de la CDMX, cesaron a personal sustan
tivo de enlace.

El conflicto tiene dos vertientes: el rechazo al

examen de oposición que la FGJ local aplicará a
todo el "personal sustantivo", como parte de la
convocatoria de ingreso al Servicio Profesional
de Carrera, cuyo resultado determinará su per
manencia en la institución y el tema de los des
pidos del personal de enlace.

Inició el terror laboral en la FGÍCDMX, que
dirige la Fiscal Ernestina Godoy, comentaron
trabajadores a esta columna. "No hay diálogo ni
mesas de trabajo", declamaron a Claudia Shein
baum: "Correr personal no es política de iz
quierda."

"Me acaban de notificar un procedimiento
disciplinario para destituirme del cargo de Ofi
cial secretario que gané por concurso de oposi
ción en la PGJ", nano uno de los afectados.

El 13 de octubre realizaron una protesta fren
te al conocido bunker, por el examen de oposi
ción, para pertenecer al servicio profesional de
carrera, "cuando ya obtuvimos ese derecho al

ingresar y ahora con más de 20 afios de servicio
les dicen que se lo deben ganar nuevamente".

Ahí demandaron no realizar dicho examen,
porque no son nuevos; que se respete la convo
catoria de ingreso con la que cumplieron con los
requisitos, concursaron y obtuvieron una plaza,
y que nunca han dejado de pertenecer al Servi
cio Profesional de Carrera.

Piden respeto a las plazas, los horarios, suel
dos y prestaciones; rechazan la división de peri
tos técnicos y profesionales, por lo que no están
de acuerdo con los exámenes de control y con
fianza como represión.

No más atropellos al personal sustantivo MP
PDI, Peritos; "ni excusas, como es decir, que se
perdió el Servicio Civil en la Procuraduría y no
se cuenta con el servicio Civil en la Hscalía, na
da más por el cambio de una palabra".

A167 trabajadores entre oficiales secretados,
MP peritos, les fue notificado un procedimiento
administrativo por no atender un curso de capa
citación impartido por el Instituto de Formación
Profesional y Estudios Superiores de la FGJ.

Reconocieron que el examen de oposición
pone en riesgo sus plazas y a los de más anti
güedad; "hay una lista, a los que están destitu
yendo". Piden que en caso de una calificación
no aprobatoria se les permita seguir en su traba
jo. Y solicitan diálogo y la sensibilidad de la Fis
cal Ernestina Godoy.
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RED
COMPARTIDA
LOS DESACUERDOS

DE MORENA

Hay más de un rostro fruncido
en Morena por el anuncio de
Raquel Buenrostro, Secreta
ría de Economía, acerca de
quienes llegan a la depen

dencia con ella. Hace un día se dio a cono

cer que Alejandro Encinas Nájera fue
nombrado como nuevo subsecretario de

Comercio Exterior, y Luis Abel Romero Ló
pez es el nuevo subsecretario de Industria
y Comercio. Lo que molesta en muchos
círculos del partido en el poder es que
para sustituir a Luz María de la Mora, ex
perta en relaciones comerciales y nego
ciadora actualmente de los diferendos

del TMEC, llega el hijo del subsecretario
de Gobernación, Alejandro Encinas,
quien no tiene experiencia comprobable
en comercio exterior. Dentro de las hues

tes informadas del partido, hay quienes
critican este tipo de conductas, ya que solo
sirven para señalar y golpear al movi
miento, por encima de sumar y abonar a
mejores acciones por el país.

Será cuestión de tiempo, pero desde la
misma Secretaria de Economía nos con

fían que negociadores de los diferendos
económicocomerciales de Estados Uni

dos y Canadá piensan que todo va a retra
sar el camino andado y quizá, eso no sea
justo para el proceso de las pláticas em
prendidas.

Los diputados de Morena en el
Congreso de la Ciudad de Méxi
co buscan presionar al panista
Diego Garrido, presidente de la
Comisión de Puntos e Iniciativas

Ciudadanas de ese órgano legislativo, para
que cite a sesionar y se comience a analizar
la iniciativa de la jefe de Gobierno para ele
var a rango constitucional los programas Mi
Beca para Empezar y la Escuela es Nuestra.
Gomo ariete utilizarán al diputado moralis
ta Nazario Norberto Sánchez, quien es inte
grante de la íunta Directiva de esa comisión
En tanto el presidente de la Comisión de
Educación, losé de Jesús Martín del Campo
Castañeda, de Morena, adelantó que al ser
la iniciativa prioridad de Claudia Shein
baum, se comenzará con las negociaciones
para sacarla antes de la aprobación del pre
supuesto del próximo año.
Corre en las cámaras empre

sariales el tema de recomen

daciones entre sus agremia
dos sobre las mejores asegu
radoras y afianzadoras para la

industria mexicana, asi como la misma re
comendación para evitar el uso de asegu
radoras extranjera.?. Resulta que todo co
menzó como un pleito de una empresa,
Berkley, entreoirás, con unos clientes, que
nada más pues no pueden lograr que cum
plan sus compromisos con los asegurados.
Lo divertido es que, dicen, al parecer varias
cámaras están por girar invitaciones a las
autoridades para exponerles, en próximos
días una serie de casos.
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DISCO DURO
DEL COCHINERO EN SEGALMEX

ALEJANDRO JIMÉNEZ

El presidente que dice estar
más que atento al tema anti
corrupción, tiene en casa un
caso terrible, que sin embargo
no es un escándalo como el

que se hubiera armado en sexenios ante
riores porque, pues son amigos de la 4T...
Es más, como el responsable de todo esto
es un mentor suyo, lejos de castigarlo, lo
envió a una oficina de Gobernación a es

perar que se calmen las aguas.
Andrés Manuel López Obrador ha re

conocido que hubo fraudes en la depen
dencia encargada de administrar las
compras alimentarias de gobierno, Segu
ridad Alimentaria Mexicana, Segalmex,
la nueva Conasupo, y prometió que no
habría impunidad.

Primero la Auditoría Superior de la
Federación halló indicios de corrupción
por más de 8.6 mil millones de pesos.
Más tarde, el titular de la Secretaria de la
Función Pública (SFP), Roberto Salcedo
Aquino, informó que hay 38 denuncias
penales presentadas por irregularidades,
documentadas en 618 expedientes. La
mayoría de las denuncias son por uso ilí
cito de atribuciones y facultades, mien
tras que las carpetas de investigación se
están integrando como Delincuencia Or
ganizada. Sólo en 2021 el despacho con
table contratado para revisar los estados
financieros de Segalmex descubrió irre

gularidades por 9 mil 500 millones de
pesos y se negó a validarlos.

Derivado de estas irregularidades, el
entonces director de Segalmex, Ignacio
Ovalle, renunció en abril de este año, pe
ro fue designado por el presidente como
coordinador del Instituto Nacional para
el Federalismo y el Desarrollo Municipal
(Inafed), adscrito a la Secretaría de Go
bernación. En su lugar nombró a Leonel
Cota Montaño, el ex presidente del PRD.

Entre los más de 600 expedientes de
irregularidades levantados por la SFP
presentamos un ejemplo "pequeño", del
desorden, negligencia y, por ende, co
rrupción, que prevalecieron en los dos
alios de administración de Ovalle.

El documento habla de una carga de
más de un millón de cajas de leche que
no tuvo ingreso contable correcto a uno
de los almacenes de la dependencia y
que al final resultaron caducas y hubo
que pagar por destruir, tirando al caño
millones de pesos. En el expediente al
que tuvimos acceso se lee (y respeto la
cuestionable sintaxis original):

"Cabe señalar, que en el Levanta
miento de la Toma Física de inventario

que se llevó a cabo desde {Junio 2019
hasta Noviembre 2021), no fueron repor
tados en las Actas generadas por dicha
actividad, 1,276,503 brik s de 250 mi.
Equivalente a 319J25.750 litros de leche.
Al igual, el personal del Almacén TH2, no
tiene la evidencia documental suficiente
de las entradas de los brik 's a sus insta
laciones.

"Conclusión (Contrastación del "ser"
con el "deber ser")

"De las actividades en la (GMS) los
días 27 y 28 de enero y del 08 al 11 de
marzo del 2022, se visitó las instalacio
nes del Almacén TH2 a cargo de la Direc
ción Comercial, como parte de un proce
dimiento de auditoría, con el fin de veri
ficar que materia prima tuvo ingreso a
dicho almacén, documentando que no
fue registrado contablemente 1,276,503
brik "s de 250 mi, equivalente a
319425,750 litros de leche, por parte de la
Dirección Comercial, Dirección de Ope
raciones o Gerencia Metropolitana Sur; al
ser un producto propiedad del Coproduc
tor "Agua Embotellada Monterrey, S.A.
de C.V.", y no de la Entidad.

"Además, la Gerencia Metropolitana
Sur fue la encargada de realizar la Dicta
minación a través el área de Control de

Calidad (finales del 2021), para retirar de
dichas instalaciones los brik' s y pagar a
un tercero para llevar a cabo la destruc
ción del producto, ya que por su antigüe
dad (abril del 2019) y estado físico no re
sulta posible su consumo, ni reaprove
chamiento; además de ser propiedad del
Coproductor "Agua Embotellada Monte
rrey".

Y como este caso hay cientos de irre
gularidades en una dependencia que
desde el principio de esta administración
fue asumida como un botín de unos

cuantos. Lo dicho, el presidente cree que
está rodeado de ángeles, pero hay quien
le ha fallado.
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Matías Pascal/Alejandro Iglesias Rehollo
Poco a poco, me
voy acercando
a ti: Monreal
Desde la Antigua

Antequera,
Oaxaca, ayer el

senador Ricardo Monreal

se aventó unas estrofas de

la famosa canción

Llegando a ti de José
Alfredo Jiménez, esa que
dice: poco a poco, me voy
acercando a ti / poco a
poco, la distancia se va
haciendo menos en clara

referencia a que ahora si
ha sido mencionado por
quien manda desde
Palacio Nacional, como
uno de los aspirantes a
ocupar esa silla.
Ante representantes de

medios locales, y de corres
ponsales nacionales,
Monreal, sin ambages,
como el mismo lo dice, una
vez más dejó establecido
que "no se baja, ni se raja11
soy como el hermano pró
digo y hasta podría ser el
arma secreta del Presidente

López Obrador," insistió.
Monreal estuvo allá

para asistir al informe de
labores del senador

Adolfo Gómez, y en esa
reunión quien más llamó
la atención, fue la presen

cia del gobernador elec
to, Salomón Jara, quien
dio la bienvenida al líder

de los morenos en el

Senado.

Ricardo Monreal, dijo
el ex senador, "Ha estado
apoyando, ha estado con
el presidente Andrés
Manuel López Obrador.
Para todos aquellos que
dudan, dudaban de su
convicción, de su posi
ción política; Ricardo es
fundador de Morena.

Ricardo es un gran
representante de nuestro
movimiento a nivel nacio

nal y lo digo con clari
dad; Ricardo, bienvenido
a Oaxaca, a tu casa, y lo
que hemos platicado
contigo: siempre estare
mos apoyándote.
Fue cuestionado sobre

una respuesta de AMLO
en "la mañanera" y esta
fue parte de sus respues
tas.

RMA. "...yo respeto al
presidente de la
República. Tengo 25 años
formando parte de su
movimiento, yo fundé

Morena, fui coordinador
general de la campaña en
2012; coordinador de una
circunscripción en el 2006
y coordinador de la cir
cunscripción más difícil,
en el norte, en el 2018.
"Y el presidente habla

de tres hermanos, una
hermana y dos hermanos,
y yo soy como el hermano
no reconocido.

Siempre en las familias
hay eso, el papá deja por
ahí algún entenado, el
papá sin darse cuenta los
hermanos, deja por ahí
alguna gente, un hijo que
no reconocen. Y soy como
el arma secreta del presi
dente, por eso no me men
ciona mucho.

"Pero ya me incluyó y
eso ya es una garantía, por
eso el otro día cantaba y
le decía aquí a mi herma
no, a mi hermano, "poco a
poco me voy acercando a
ti. Poco a poco la distancia
se va haciendo menos".
"Si uno no toma de

buen humor todo esto, se
vuelve loco. Y yo estoy
tranquilo porque la gente
va a decidir.
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"Al presidente siempre
lo obstaculizaron, no
hubo ningún gobierno
que lo apoyara. Al presi
dente López Obrador
siempre lo ningunearon,
no hubo ningún poder
económico o político que

lo respaldara; por eso es
un timbre de orgullo para
mí luchar con la gente."
Como lo hemos dicho

anteriormente, el sena
dor va que vuela hacia la
candidatura presiden
cial.

Y en su trayectoria va
derecho y no hay vuelta
en U.

O como dicen allá en

mi pueblo: para atrás, ni
para tomar vuelo.
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Marcelo Ebrard, ¿una carta
viable 2024 o Naciones Unidas

2026? y Claudio X. González
Semana de Ebrard: ei

canciller Marcelo Ebrard Ca

saubón llamó el pasado mes de
septiembre a la 76 Asamblea
General de la Organización de
las Naciones Unidas (ONU) a no
cerrar la puerta de la negocia
ción diplomática en la búsque
da de alternativas para el caso
de la guerra en Ucrania. Al pre
sentar la propuesta del presiden
te Andrés Manuel López Obra
dor de crear un grupo de media
ción para la paz en Ucrania, el
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exdiputado PVEM e independiente 19972000, Ebrard, expuso
que "las actuales tensiones internacionales no se van a resolver
por la vía de la fuerza", después de presentar la iniciativa de
López Obrador señaló que en 2022 "enfrentamos una de las
crisis más graves de los últimos tiempos, que ha impactado el
orden global, la paz y la seguridad internacionales, la economía,
el abastecimiento de productos básicos y de servicios esencia
les, y por ese motivo México presenta la propuesta como Estado
responsable y comprometido con la promoción de la solución
pacífica de las controversias.
"El Presidente de México, consciente de la responsabilidad

individual y colectiva que tenemos en este organismo, propone
que una comitiva de jefes de Estado y de gobierno aliente y
acompañe los esfuerzos del secretario general de las Naciones
Unidas, Antonio Guterres, para promover medidas de fomento de
la confianza, hoy perdida entre la federación rusa y Ucrania, de tal
manera que permitan generar las condiciones, tan pronto sea
posible, de los mecanismos de solución pacífica de las controver
sias que señala la Carta de las Naciones Unidas".
Diplomacia activa: Agregó que ante la 11parálisis"

del Consejo de Seguridad, al que propuso que es necesario
reformar para limitar el derecho de veto de sus cinco miem
bros permanentes Francia, Reino Unido, Estados Unidos,
Rusia y China, "debemos ofrecer entre todos un canal diplo
mático complementario a los ya existentes, para interactuar con
las partes en conflicto, con miras a reducir las tensiones y encau
zar la mediación indispensable". La propuesta del presidente
López Obrador, dijo Ebrard, fue compartida en días pasados
con el secretario general y con las partes involucradas, así
como con las delegaciones de la India y de la Santa Sede, junto
con el secretario general de la ONU, Antonio Guterres, el pri
mer ministro de la India, Narendra Modi, y el 266 papa
Francisco.

Consenso: "Vamos a proseguir con las consultas necesarias
con el único propósito de contribuir, como actor imparcial y de
buena fe, a generar el respaldo más amplio posible a las gestiones
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0

y buenos oficios de Antonio Gute
Irres, y del caucus, cuya conforma

ción esperamos que proceda con
el apoyo de los Estados miembros i
de la ONU. "Hoy la ONU sigue sien i
do una herramienta única de la ¡
comunidad internacional para la ¡
resolución pacífica de controver
sias y la consecución de los objeti ¡
vos de la agenda 2030 para el des I
arrollo sostenible. "México seguirá

§promoviendo el multilateralismo, la ¡solidaridad internacional y la coo a

peración como la mejor vía para i
enfrentar los desafíos globales", i

magregó. ¡Fuerza XG: El éxito político por lograr la devolución del
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dictamen a las Comisiones Unidas, con el que los senadores de IMorena pretendían incorporar a la Guardia Nacional a la
Sedeña, no fue de los senadores de oposición, sino del empre

isario ahora metido a líder político Claudio Xicoténcatl
González Guajardo, más conocido en el bajo mundo de la n
política como "Claudio Equis Gonzálezpues fue él quien Iacudió al Senado acompañado por represen tan tes de organi
zaciones de oposición a "pre$ionar" a los senadores del PRI íPANPRD para que no se dejaran convencer por el secretario

ide Gobernación, Adán Augusto López, que también estaba
haciendo lo propio en un hotel ubicado enfrente del Senado. i
Fue así como el voto de los senadores se estuvo cotizando "al ¡
alza" para que votaran a favor o en contra, dependiendo de la
oferta y la demanda,. %

IPero, en opinión de este reportero, ningún senador se quiere
acordar que en 2008 el entonces presidente Felipe Calderón i
decretó el Programa para la Seguridad Nacional 20092012,
con el propósito de demostrar a todos que siendo titular del
Ejecutivo podía utilizar al Ejército mexicano en contra los
ciudadanos si se rebelaban por el fraude electoral cometido i
en 2006. Dicho decreto fue firmado por el propio Felipe Cal i
derón y sujeto a proceso Genaro García Luna. Diez años des i
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pués, el inversionista español Enrique Peña Nieto promulgó
en 2017 la Ley de Seguridad Interna, pero afortunadamente la
historia cambió con el triunfo de Morena en 2018 y los que
querían antes a los soldados recorriendo las calles para repri
mir cualquier movimiento social, son los mismos que ahora se
oponen a que sigan hasta 2028.
La cerrazón de los senadores panistas para no aprobar

extensión de la presencia de la Guardia Nacional en las calles,
con el apoyo y supervisión militar en seguridad, es de tal
grado que la Xóchitl Gálvez dijo a grito abierto "lo que debe
hacer este gobierno es reclutar,
capacitar, adiestrar y entrenar a
trescientos mil policías para que
den seguridad a los ciudadanos
en todo México", pero lo que no
dijo es cómo llevar a cabo lo que
propone en dos años.
Más de cien bancos centrales

de cien países acordaron, incluido
el Banco de México, aumentar las
tasas de interés para los que tie
nen la osadía de pedir un crédito,
en consonancia con la Reserva

Federal de EE. UU. de incremen

tarlas para contener la inflación.
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Poniatowska vs. AMLO
Elena Poniatowska. hay que decirlo
tajantemente, nunca ha sido una escritora
respetada en el mundillo literario. Cierto día,
el escritor Luis González de Alba escuchó
a su amigo Pablo Pascual Moncayo. mítico
sindicalista del SPAUNAM y luego del
STUNAM, decir que Elena Poniatowska era
"una p en deja,..". González de Alba acusaba
a "la Poni" de haber tenido la ocurrencia de

"volver héroe al tipo que nos había sentenciado
a muerte a todos los no guerrilleros, los que
fundamos el STUNAM, el PSUM y luego el PMS
yelPRD".
Pero no fue la única vez que Elena

Poniatowska tergiversó la historia y perjudicó
a un personaje de izquierda. La escritora, que
hoy se ha lanzado contra López Obrador, fue
la encargada de colocar un estigma en la frente
de Sócrates Campos Lemus, uno de los líderes
más sobresalientes del Movimiento Estudiantil

del 68. Con la mano en la cintura, y arrebatada
por la ignorancia, "la Poni" acusó a Sócrates de
haber traicionado al movimiento estudiantil,
de ser policía, de ser infiltrado, de trabajar para

la CIA. Años después, José Revueltas y Elena
Garro esclarecieron las cosas: Campos Lemus
había firmado una declaración bajo tortura.
Carlos Montemayor, más tajante, aseguró que
acusar de traición a Lemus fue una estrategia
de Estado. Poniatowska, ignorante y pertinaz,
nunca se disculpó con Sócrates.
Esta vez "la Poni" cometió otra burrada:

acusar a López Obrador de no apoyar a la
cultura y decir que "no sólo él sabe". Una fuente
que trabaja en la FIL Monterrey nos asegura
que quienes aconsejaron esas palabras a Elena
Poniatowska fueron la columnista del periódico
Reforma Denise Dresser y la directora de
ese evento: Consuelo Sáizar. ex titular del
FCE y expresidenta del Conaculta en los
sexenios de Vicente Fox y Felipe Calderón,
respectivamente. Y al ver que Dresser y Sáizar
son quienes acompañan en el panel a "la Poni"
(de hecho, es Sáizar quien le pone y quita el
micrófono a la autora de 'Lilus Kikus') la duda
nos parece bastante razonable. Como sea, Elena
Poniatowska cada día está más lejos del pueblo
y más cerca de Vargas Llosa.
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¿Kimberly Clark
invade CEN de Morena?

Es sábado queridas y queridos lectores
como saben este tecleador se reunirá con

las y los amigos para brindar por ustedes,
en esta ocasión será con un destilado de

agave, en honor a la venidera lucha legal
que le espera a Claudio X, González, por
aquello que su nueva asociación "Unidos"
decidió robarse la imagen de un Consejo
ya con algunos años en la industria.
Menos mal que González Guajardo

y Gustavo de Hoyos (líderes del
conservadurismo), cuentan con bastantes
"billullos" para desperdiciar en abogados.
Y hablando de resquicios legales,
trasciende que la visita del presidente
del INE, Lorenzo Córdova a la Barra
Mexicana del Colegio de Abogados, es
para ir preparando una estrategia jurídica
con la finalidad de poder mantener sus
altos ingresos. Por aquello que la reforma
al INE, esta a un periodo de sesiones de

distancia.
POSTIT

En una antigua conversación con
Don Enrique González Pedrero, el
intelectual tabasqueño empleó el termino
"contradicto in adiecto", para referirse a
esos casos surrealistas que a veces ocurren
en la vida real.

Lo anterior, por aquello que aseguran
los confidentes de este tecleador que en los
sanitarios de Morena, todos los insumos
de limpieza son de la empresa Kimberly
Clark.

No sería mala idea que Mario Delgado le
comentase a su titular de Administración,
que pusiera ojo en los detalles.
POSTIT2

Quien tomó nota del discurso del
presidente López Obrador, fue el titular de
Segob, Adán Augusto López Hernández,
por aquello que la "corcholata"
tabasqueña, decidió recorrer a ras de tierra
todo el territorio nacional para promover
la reforma sobre la Guardia Nacional.
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Economía

Durante la inauguración
de la 47 Convención Na

cional Índex, el presiden
te del Consejo Nacional de
la Industria Maquiladora y
Manufacturera de Exporta
ción, Luis Manuel Hernán
dez González, destacó ante
autoridades federales y es
tatales la relevancia de este

sector, el cual, afirma, ge
nera "más empleo formal,
estamos fomentando que
esos 3.1 millones de em

pleos que tenemos actual
mente sean más".

Y fue más allá al señalar

que en este 2022, el sector
de la industria maquiladora
y manufacturera de expor
tación crecerá un 4.2 por
ciento, todo esto atestigua
do por la Jefa Claudia y por

Luisa María Alcalde, titular
de la Secretaría de Trabajo
y Previsión Social.
En respuesta, la Jefa

Claudia destacó en parti
cular que la CDMX recibió
este año, en el primer se
mestre, la mayor Inversión
Extranjera Directa desde el
2001. "Tenemos cerca del

30 por ciento de la Inver
sión Extranjera Directa que
se invirtió en nuestro país",
afirmó.

Es decir, mientras en
unos lados hay una visión
catastrofista del Gobier

no capitalino, del otro lado
ven oportunidades de ne
gocio para generar empleos
y llevar bienestar a otros
estados de la Bepública
que después de dos años de
pandemia, el país ha sabido
salir adelante.
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Ciudades de

perros

UNA INMENSA OLA SE HA VISTO

Las grandes ciudades se han visto pobla
das por una inmensa cantidad de masco
tas, siendo preferida la raza canina. Así, se
ha vuelto moda tener un perrito en casa, al
cual, auténticamente se le da un trato hu
mano. El amor a estos cuadrúpedos no tie
ne límites, es un tema que bien podríamos
ubicar en el ámbito de la necesidad, ya que,
la soledad se resuelve buscando compañía
en una mascota y es impresionante la can
tidad de razas de perros que existen, cuyos
precios alcanzan montos increíbles.

El planteamiento al final es, ¿qué tan
to ha implicado el abandono a la raza hu

mana, particularmente a los niños, el
cariño a estas mascotas?; en este ren
glón, tal vez valga la pena una sugerencia
orientada a crear impuestos para quienes
tengan mascotas y que lo recaudado sea
dirigido para el apoyo de la población in
fantil desvalida.

Tener un perro en lugares de buenos
niveles económicos, implica gastos im
pactantes, que van desde su adquisición,
hasta la alimentación; incluso hay empre
sas poderosísimas que se han creado para
fabricar alimento para mascotas, así mis
mo, ropa de la más alta calidad, carriolas
y, en síntesis, un amor desmedido difí
cil de describir; por lo que hace a Los mé
dicos veterinarios, han encontrado una
generosa y lucrativa actividad, en la que
al igual que para los humanos, los hay de
todas las especialidades. Otro renglón so
bre un tema muy serio, es el de la higiene.
Actualmente se llega al exceso de que los
perros comen y duermen en lugares des
tinados para la gente y obligan a quienes
no son afectos a los mismo, a convivir con
ellos. En fin, es un tema que da para mu
cho, pero por el momento nos obliga a la
reflexión: amar a los perros, pero más a
los humanos.
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"Nos sobran 12"...

buenos para nada
MAESTRO, CAUSO REVUELO LA LISTA DE 42
OPOSITORES QUE PROPUSO AMLO

La lista no tan lista, y aquí la proclama sería: "Nos
sobran 42"... buenos para nada.
La APN Unid@s por un Mejor País demandará
a Claudio X González por usurpación de nom
bre.

Más el Unid@s Podemos, de España, ya son dos
usurpados. De una vez que le pongan Desunid@s
por el Tiempo Perdido, al fin que Marcel Proust ya
no puede protestar.
El nuevo ente se define como "frente ciudadano

para construir el país que qeremos hasta que
recuperemos nuestro futuro".
El país que quieren seguir saqueando, hasta recu
perar las millonadas que están perdiendo en cero
privilegios y condonaciones.

Alito dijo que Va por México camina en Edomex
yCoahuila.
Pero rumbo al pricipicio, ante la desconfianza y el
fuchi que ya le hacen el Pankensteinyy su sirvien
te Chuchigor.
Zambrano analiza la expulsión de 3 diputados
del PRD que votaron por la reforma militar.
Uy, de por sí son una veintena. ¿Y también les sacará
tarjeta roja a Mancera y García Cornejo por el mis
mo "pecado"?
Monreal agradeció que Obrador lo incluya co
mo presidenciable, pero pide piso parejo.
Ese lo pone el trabajo de cada quien, y en ello Clau
dia, Marcelo y Adán le llevan demasiada ventaja.
Citarán a dos exediles panistas de Ciudad Vic
toria, primos de Cabeza de Vaca, por desfalco al
erario.

O sea que Francisco Javier no es la única res pinta
de la familia...
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Inflación, el
enemigo avanza

AFECTA SEVERAMENTE A POBRES

La economía nacional sufre una ola infla

cionaria que está causando severos daños a
los más pobres. Algunos productos de con
sumo prioritario, en lo particular, se dispa
raron arriba del 50% en los últimos meses;
aunque el promedio anual de la canasta bá
sica solo llegara al 16.88% hacia finales de
septiembre, según datos del INEGI.
Tales alzas de precios constituyen el

nivel más alto en 22 años, al ubicarse en
8.76% como promedio general muy in
cierto del periodo.
Los aumentos de precios en frutas,

verduras y hortalizas los han vuelto inal
canzables para millones de familias, con
efectos graves en la alimentación y la salud
de los más pobres; lácteos, huevo, cárnicos,
ropa, calzado, no han parado de subir.

Es de esperar que el reciente acuer
do presidencial antiinflacionario resulte
efectivo. El primero del año, no sirvió de
nada. Hemos visto una tardía reacción del

gobierno y los empresarios. Algo atentato
rio contra el de por sí magro poder adquisi
tivo del salario mínimo.

Como se recordará, el gobierno dis
puso en mayo junto con los empre
sarios un plan contra la inflación y la
carestía (Pacic), consistente en un pa
quete de 23 productos y servicios bási
cos, supuestamente "blindados" contra
las alzas desmesuradas.

Por lo visto, el paquete no dio los resul
tados esperados; aunque desde su entra
da en vigor se le advirtió al gobierno que
su plan estaba previendo un escenario de
inflación moderada.

Sin embargo, lo que se presentó fue un
tsunami de alzas que golpean a muchos
países; con efectos desastrosos para las
clases bajas de México.

No son justificantes de lo que pasa las
explicaciones políticas coyunturales (co
mo la parálisis que provocó el confina
miento por la pandemia y la guerra en
Ucrania).

Los sectores más vulnerables necesitan

soluciones, no explicaciones. Todo esto en
un marco realista, preventivo. El gobierno
debe guardarse los enfoques optimistas
para otros tiempos.

Fecha: 15/10/2022

Página: 16

Area cm2: 187

1 / 1

Columnas Políticas

Desde Filomeno Mata 8 / Mouris Salloum George

Mouris Salloum George

Costo: 10,198

Página 80 de 82

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


Durante los meses recientes la discusión finan
ciera se ha concentrado en las decisiones de>

política monetaria y en el comportamiento de
los mercados, principalmente los accionarios.
Un aspecto relevante es que tanto las mayores
tasas y las caídas en precios de acciones y de
bonos afectan la estabilidad del sector finan

ciero global. /
La primera parte de la narrativa inicia con

el hecho de que la mayor inflación ha deto
nado un proceso de aumento
en las tasas de interés. El mayor
nivel de tasas sí está teniendo
consecuencias.

Una es el aumento en el cos
to del crédito nuevo a familias y
empresas, otra es que vuelve más
probable el escenario de una re
cesión, y la tercera es la caída en
los precios de bonos, variaciones
en tipos de cambio y menores
precios de las acciones.

La segunda parte de la narrati
va reconoce que los menores pre
cios de bonos y de acciones están
teniendo un impacto en el valor
de los portafolios de inversión
de las familias y de los inversio
nistas institucionales. El impacto
son pérdidas ó, como se les llama,
minusvalías.

En este contexto, el desempe
ño de los portafolios se explica en
mayor medida por el comporta
miento del mercado y menos por
las decisiones de inversión.

Los datos de muchos fondos
de inversión y de fondos de pen
siones alrededor del mundo muestran las pér
didas. Ese comportamiento es el que hemos
visto en México en las afores.

Experiencias de otros periodos de mal com
portamiento de los mercados nos indican que
las pérdidas eventuaímente se recuperan. El
hecho de que la inversión de los fondos de
pensiones sea de largo plazo facilita la gestión
en éste tipo de coyunturas.
Sobral tema de las minusvalías escribi

iaíia que viene. Me preocupan los

cuestionamientos políticos recientes que
flejan una falta de entendimiento del
y del sector. ' ". ' y ,
En la tercera parte de la narrativa se

gumenta que, en el entorno de mayores
sas y menores precios de activos
se ha dado un precio: en et que los merca
dos de deuda y capitales no tienen las con
diciones para que las empresas consigan
financiamiento.

En la parte de deuda del mer,
cado bursátil se identifica una>
cierta restricción de acceso en los .
mercados globales.

En la cuarta parte de la narrati
va se reconoce que este compor
tamiento adverso en los mercados

no se ha visto reflejado en los in
termediarios banearios.

En los bancos globales sistémi
cos y en los bancos en México no
se aprecia un problema por pérdi
das en sus activos, principalmente
los de crédito, que los lleve a te
ner un problema de liquidez o de
solvencia.

Los casos por insolvencia de
intermediarios que ocurrieron el
último año en México han sido de
intermediarios no banearios y sin
impacto sistémico.

¿Qué podemos esperar en los
próximos meses? Dado que va a
seguir la dinámica de aumentos
en tasas de interés por la persis

tencia de la inflación, es muy probable que ten
gamos volatilidad en los mercados financieros.

Esto quiere decir que es posible un esce
nario con pérdidas por algunos meses más.
En este contexto va a ser muy importante que
los participantes del sector financiero den los
mensajes correctos.

Tener una crisis en los bancos hoy se ve muy
remoto. Sin embargo, hay que estar alertas de
bido a que les puede llegar el contagio de otras
partes del sector financiero.
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Malas señales
^ tesis fallida
»• Hay probabilidad de que EU experimente una
recesión, y México no podrá evitar un impacto negativo.

Raquel Buenrostro desenvainó la espada a su arribo a la
Secretaría de Economía y pidió la renuncia de muchos fun
cionarios de larga experiencia, la salida más delicada es la
de Luz María de la Mora, quien se desempeñaba como
subsecretaría de Comercio Internacional desde que comen
zó la actual administración, ella era pieza clave en la nego
ciación con Estados Unidos luego de que la Representación
Comercial solicitó consultas a México por trato discrimina
torio en materia energética. Antes del cambio, la Secretaría
de Economía tenía la intención de evitar la conformación de

paneles de consultas, en donde difícilmente México preva
lecerá, lo cual se complica aún más al prescindir de la ex
periencia de los equipos que han sido despedidos, aunque
ísi la idea es endurecer la postura, de todas formas habría
sido difícil que el equipo saliente estuviese de acuerdo con
ejecutar dicha estrategia. Hace unos días escribí que Raquel
•Buenrostro es una mujer inteligente y capaz, se puede en
cender que quiera tener a su propio equipo, pero es mucha
J|a experiencia que ha expulsado de la dependencia y muy
gielicado el momento de negociación; ahora que viene la
fórmula 1, la metáfora adecuada que aplica es que la Escu
rría Economía decidió cambiar a los pilotos en el último
circuito y escogió a conductores sin experiencia probada.
&

TESIS FALLIDA
; Los cambios en economía hacen más fallida la dudosa te
sis de Hacienda para el 2023. En los siguientes 12 meses
íiay una creciente probabilidad de que Estados Unidos ex
perimente una recesión y, por lo tanto, México no podrá
evitar un impacto negativo. El subsecretario de Hacienda
Gabriel Yorio considera que la economía mexicana esta
rá protegida por la inversión pública y el nearshoring, el
problema con esa tesis es que en momentos de recesión
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hay mucha aversión al riesgo y con las señales negativas
que va emitiendo México ese miedo se va a exacerbar. El
despido de los funcionarios de Economía manda la señal
de que México apostará por una visión obsoleta en materia
energética, a lo que se suma el llamado del secretario de
Gobernación para seguir insistiendo en la reforma constitu
cional en materia eléctrica y una reforma en materia elec
toral. Uno de los elementos que llevaron a la calificadora
Standard & Poor's a mover la perspectiva de la calificación
de México de negativa a estable el pasado 6 de julio es que
anticipaban que no habría reforma constitucional en ma
teria energética gracias a la composición del Congreso, sin
embargo, con el llamado del secretario de Gobernación y
las vulnerabilidades que le han permitido a Morena captar
votos de la oposición, el supuesto de S&P ya no se cumple
del todo, y el riesgo está presente.
OPORTUNIDAD QUE ESCAPA

México se encuentra ante un momento estelar gracias a
que Estados Unidos está redefiniendo su estrategia fren
te a China para lo que resta de la década y en sus planes
nuestro país tiene un papel clave, lo que se reflejó en el
Diálogo Económico de Alto Nivel y en el de Seguridad de
•esta semana. Habría que sumar que ayer por la mañana
López Obrador dijo que Estados Unidos decidió no ir al
panel energético y que buscan llegar a algún acuerdo, no
tostante, los cambios en Economía y los mensajes de Adán
ugusto generan inquietud.
i
»
FANTASÍA LOCUAZ
La tesis de Hacienda que sostiene un crecimiento econó
mico puntual de 3 por ciento no se veía por ningún lado,
después de los cambios de esta semana en Economía y
los mensajes desde Gobernación, así como el tono de las
advertencias del Fondo Monetario Internacional, el Banco
Mundial, economistas y ejecutivos de empresas globales,
dicha proyección es una fantasía locuaz. En el escenario ac
tual se ve muy difícil que México pueda crecer 1.2 por cien
to, considerando un Estados Unidos en recesión y el ajuste
que ello demandará requerirá utilizar en 2023 el margen
de maniobra en las finanzas públicas que se pensaba dejar
para el 20242025.
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atribuyen estos fenómenos a la pobreza y
desamparo de esos pueblos, así como a la
codicia de los países industrializados por
los recursos petroleros es, posiblemente, un
factor importante, pero no es suficiente para
explicar este choque cultural tan profundo.
Países musulmanes "ricos" tienen funda
mentalistas internos (Irán, Argelia, Egipto)
igual que otros muy pobres como Somalia
y por supuesto Afganistán, que están do

minados por autoridades muy
rígidas. No es lógico verlo sólo
desde el punto de vista de mer
cados y, mucho menos, con la
arrogancia occidental y visión
del poderoso y "civilizado" con
tra los atrasados y fanáticos. En
lo político tampoco es válido ya
que la caída de la Unión Sovié
tica fue celebrada por el mun .
do islámico como una derrota
occidental e impulsó él renaci
miento de muchas exrepúblicas
musulmanas independientes
al desmembrarse ese imperio.
Este año, el señor Putin quiere
empezar a revertir esta caída y
reconquistar terrenos.

El mundo está interrela
cionado y hay importantes
comunidades musulmanas en

Europa y Estados Unidos, así
como cristianas ¿ hinduistas
en países islámicos y asiáti
cosconfucionistas. En casó
de más conflictos, los ánimos
se pueden inflamar, lo que es
altamente preocupante. Vean

en México los afortunadamente esporá
dicos choques entre grupos evangélicos y
católicos

El choque de civilizaciones parece ser
una realidad, tiene muchas facetas y, no es
algo nuevo. Entenderlo objetivamente, para
que surjan formas pacíficas de coexisten
cia y conocimiento de otros y así mejorar
la convivencia y tolerancia humanas es
esencial.
k~ Empecemos con nuestro país, ¿nb'creen?.'

Continuamos con un repaso del triste esce
nario mundial en 2022.

En el caso del Islam lo sucedido es un fe
nómeno de regreso a las raíces como fuen
te de identidad, sentido, estabilidad, poder y
esperanza. El islam no es simplemente una
religión, sino un modo de vida y ese resur
gimiento es mucho más extenso en ideas,
prácticas y retórica islámica, y de la entrega
renovada por parte de las poblaciones mu
sulmanas. Este resurgimien
to es moderado, aceptando la
modernización y tecnología,
pero rechazando tajantemen
te la cultura occidental, sus

valores, que ellos consideran
decadentes, y su estilo demo
crático liberal de gobernarse.
De ese rechazo surgen grupos
pequeños, pero poderosos, de
fundamentalistas islámicos que
aprovechan tecnología (armas
de todo tipo, comunicación sa
telital, internet y otras) para sus
fines religiosos de aislar a la po
blación islámica de "influencias

perversas" y contaminación oc
cidental en todos los aspectos
(político, cultural y de religiones
noislámicas proselitistas).
Vienen a mi mente los de

sastres del 11 de septiembre,
las matanzas de integristas en
Argelia, la muerte de fanáticos
suicidas, la limpieza étnica en la
exYugoeslavia y, recientemente
los asesinatos, discriminación
y persecución feroz a fieles no
musulmanes o a mujeres en países como
Irán, Pakistán y, por supuesto, con los tali
banes, para prestarle mucha atención a este
concepto de Huntington. Y la feroz contien
da encabezada por el califato sanguinario
del Estado Islámico, derrotado, pero aún vi
gente. Esto es más notorio en las sociedades
Islámicas, desde el norte de África, Oriente
Medio y Asia Menor, hasta el país musulmán
noárabe más poblado, que es Indonesia.
El enfoque de los economistas que
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La vida eterna
Robert Ettinger, quien fue profesor de la Universidad
de Michigan, cumplió su sueño y obra de ser congela
do, o mejor dicho criogenizado, en el año 20Ey de esta
forma preparar su cuerpo para que pudiera revivir
cuando la tecnología del futuro se lo permitiera. Ro
bert es considerado el padre de la criogenización, téc
nica que sugiere congelar el cuerpo humano con hi
drógeno líquido y que detalla de manera importante
en su libro La perspectiva de la inmortalidad, publica
do en 1962.

La teoría de Robert Ettinger levantó mucho vuelo
en su momento porque rompía con cualquier para
digma: proponía la vida eterna y, obviamente, un gran
negocio se vislumbró en ese momento. El director de
cine español, Alejandro Amenábar, estrenó en 1997 su
segunda película de nombre Abre los ojos, que narra
la historia de un adinerado joven que, tras ser desfi
gurado por un accidente de auto, revive en un mundo
de fantasía después de haber sido criogenizado. Hoy
esa historia de ciencia ficción y hasta terror ya no es
solo fantasía. Existen empresas como Cryonics o Al
cor, entre algunas otras más, que permiten hacer un
contrato donde se acep
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ta que tu cuerpo será
congelado con esta téc
nica de criogenización y
resguardado hasta que
la ciencia pueda revivir
te y conseguir romper la
barrera natural de nacer,
crecer, reproducirse y
morir que mantiene el
círculo y el equilibrio de
la vida para que todos
podamos existir.

Estas dos empresas ofrecen costos que van desde
los 80 mil dólares, cuando solo criogenizantu cerebro,
hasta los 200 mil dejando todo el cuerpo congelado.
Esta teoría de Ettinger, llevada a la práctica hoy, es
imposible de cumplir al momento de revivir los cuer
pos congelados; según expertos, la congelación des
truye los tejidos, se rompen las células y esto hace que
los órganos del cuerpo se vuelvan inservibles, por lo
menos con la tecnología que existe en este momento,
pero el principio es algo que se está estudiando para
que la humanidad pueda llegar más lejos. Actualmen
te los científicos estudian este principio, junto con
otros más, para poder llevar el cuerpo humano a un
estado de sueño profundo y permitir que expediciones
de viajeros del espacio puedan navegar por las estre
llas durante años y cuando despierten sus cuerpos no
hayan envejecido, tal y como lo cuentan algunas pe
lículas de ciencia ficción como en la película 2001:
Odisea del espacio, de Stanley Kubrick.
Este tipo de tecnología está muy lejos de ser una

realidad al día de hoy, pero es una de las opciones que
los humanos nos proponemos para no morir física
mente, para romper las barreras naturales de la vida y
para preservar la especie en nuestro planeta o fuera de
él en otros mundos o galaxias muy muy lejanas.

(Sdaguilargallego
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